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ЖКХ Повышение тарифов 
на свет и тепло в 2016 году 
будет минимальным

Около ноля

Юлия Кривошапко

СВЕТ и тепло для населения в следующем году подоро-
жают минимально. Такое решение приняло правительст-
во. Федеральная антимонопольная служба (ФАС) уже ут-
вердила «коридоры», в пределах которых регионы смо-
гут сами установить конкретные тарифы. 

Как рассказал «Российской газете» заместитель руко-
водителя антимонопольного ведомства Виталий Коро-
лев, минимальный уровень роста тарифа на тепло на 
2016 год зафиксирован на отметке ноль процентов. Это 
значит, что региональные власти в следующем году смо-
гут оставить действующие тарифы - было бы желание. 
Что касается максимального роста уровня тарифов, то в 
среднем по стране он составляет 3,4 процента.

На электрическую энергию в большинстве террито-
рий тарифы могут быть повышены до одного процента - 
это минимум. Максимальный рост установлен на уровне 
7,5 процента. 

Исключением станут 15 регионов. Для них, учитывая 
критическое состояние сетей, минимум роста тарифа 
установлен на отметке 4 процента. 

В этом списке Курская, Нижегородская, Ивановская, 
Кемеровская, Архангельская области, Красноярский 
край, а также Калмыкия, Дагестан, Ингушетия, 
Северная Осетия, Кабардино-Балкария, Чечня, 
Республики Карелия, Тыва и Марий Эл.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
указал, в каком случае 
лишенный прав водитель 
может их вернуть 

Послали 
не по адресу

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНОЕ решение вынес Верховный суд в отно-
шении водителя, который был задержан на дороге в не-
трезвом виде и по решению суда лишен прав. Судья Вер-
ховного суда посчитал, что основания для назначения 
наказания были, но при этом были нарушены права во-
дителя.  

При этом ни мировой судья, ни областной суд не заме-
тили оправдывающих доводов. А довод был прост. Чело-
век просто не получил уведомление о том, что его дело 
рассматривается, соответственно, не имел возможности 
защищать себя должным образом. 

Итак, история проста: 15 марта 2014 года в 3 часа 
утра автоинспектор остановил Ивана Сергеева на трассе 
в Кемеровской области. Ему показалось, что водитель 
был пьян. Он оформил материалы и направил их в уча-
сток № 1 Ленинск-Кузнецкого района Кемеровской об-
ласти. Мировой судья Владимир Евтушенко 
признал Сергеева виновным в нарушении пун-
кта 1 статьи 12.8 КоАП.  
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Геополитика «Российская газета» публикует статью президента России Владимира 
Путина, которая также печатается в ведущих изданиях стран АТЭС

АТЭС: к открытому, равноправному 
сотрудничеству в интересах развития
Владимир Путин, 
президент России

В
осемнадцатого—девят-
надцатого ноября теку-
щего года в Маниле со-
сто и тс я  оч ер е д н а я 
встреча лидеров стран 

— участниц форума АТЭС. Она 
пройдет под предложенным фи-
липпинским председательством 
девизом — «К совершенствова-
нию мира через инклюзивное 
развитие».

Долгое время движущей си-
лой экономического роста в АТР 
и других регионах мира была 
торговля. Однако по мере того, 
как снижался эффект тарифной 
либерализации, стало очевидно, 
что нужны дополнительные до-
говоренности, охватывающие 
услуги, инвестиции, нетариф-
ные барьеры, конкурентную по-
литику и субсидии. Естествен-
но, без сложных переговоров, 
взаимных компромиссов до-
биться этого невозможно.

Одним из возможных выхо-
дов из сложившейся ситуации 
становится углубление регио-
нальной экономической интег-
рации. Сегодня Россия — вместе 
с Арменией, Белоруссией, Ка-
захстаном и Киргизией — успеш-
но развивает Евразийский эко-
номический союз (ЕАЭС). Наш 
интеграционный проект изна-
чально ориентирован на сотруд-
ничество с другими странами и 
их объединениями. В мае теку-
щего года заключено соглаше-
ние о зоне свободной торговли 
между ЕАЭС и Вьетнамом. Воз-
можность подписания анало-
гичных соглашений рассматри-
вают еще 40 стран.

Примером прозрачного пар-
тнерства является договорен-
ность о сопряжении ЕАЭС с ки-
тайской инициативой «Эконо-
мического пояса Шелкового 
пути». Реализация этого проек-
та позволит «расшить» целый 
ряд «узких мест» в области 
транспортной инфраструктуры, 
регулирования трансгранично-
го движения товаров и услуг; 
придаст серьезный импульс ин-
теграции экономик АТЭС.

Рассчитываем выйти на взаи-
мовыгодные договоренности в 
сфере традиционной и возоб-
новляемой энергетики, чрезвы-

чайного реагирования, продо-
вольственной безопасности и 
сельского хозяйства в ходе сам-
мита Россия — АСЕАН, который 
состоится в следующем году в 
Сочи.

Создание новых зон свобод-
ной торговли в целом способст-
вует формированию благопри-
ятных условий для либерализа-
ции торговых потоков и инве-
стиций в АТР. Вместе с тем кон-
фиденциальный характер пере-
говоров о создании Транстихоо-
кеанского партнерства (ТТП) 
вряд ли помогает устойчивому 
развитию в АТР.

Убеждены, что стратегиче-
ский путь лежит не только в уве-
личении числа зон свободной 
торговли, но и в совместной вы-
работке и внедрении лучших 
практик либерализации во всех 
членах АТЭС с учетом позиций 
и интересов друг друга. В этой 
связи следует продолжить курс 
на повышение роли АТЭС в ка-
честве координатора различ-
ных интеграционных инициа-
тив, направленных на формиро-
вание в регионе общего, откры-
того и недискриминационного 
рынка, свободного от блоковых 
барьеров. Особое значение в 
этом имеет эффективное выпол-
нение «Дорожной карты содей-
ствия продвижению к Азиатско-
Тихоокеанской зоне свободной 
торговли», одобренной в Пеки-
не в 2014 году.

Для реализации потенциала 
развития стран АТЭС недоста-
точно договориться лишь о пра-
вилах игры в отношении сегод-
няшних товарных потоков. Не-
обходимо выработать совмест-
ные подходы к формированию и 
регулированию зарождающих-
ся рынков «новой экономики», 
основанной на цифровых техно-
логиях. Формировать институ-
ты и правила, обеспечивающие 
дополнительные возможности 
для предпринимателей наших 
стран по созданию современ-
ных, перспективных продуктов 
и качественных рабочих мест.

Со своей стороны Россия ак-
тивно участвует в работе новых 
финансовых институтов в регио-
не — Банка БРИКС и Азиатского 
банка инфраструктурных инве-
стиций. Уверен, их деятельность 
не только будет способствовать 

развитию в АТР, но и внесет вклад 
в укрепление устойчивости ми-
ровой финансовой системы.

На национальном уровне по-
следовательно занимаемся со-
зданием максимально комфор-
тного делового климата. Эти уси-
лия получили и международную 
оценку: за последние четыре года 
в рейтинге Doing Business Все-
мирного банка Россия поднялась 
на 69 позиций, со 120-го на 51-е 
место.

Особое внимание уделяем 
развитию потенциала россий-
ского Дальнего Востока. В этом 
году приступили к созданию так 
называемых территорий опере-
жающего социально-экономиче-
ского развития — экономических 
зон с беспрецедентным для Рос-
сии набором налоговых и других 
преференций. В отношении пор-
та Владивосток приняли специ-
альное законодательство о сво-
бодном порте. Планируем рас-
пространить этот режим и на 
другие ключевые гавани Дальне-
го Востока. Дальневосточные 
порты, Северный морской путь, 
модернизация наших железнодо-
рожных магистралей должны 
стать фактором роста взаимосвя-
занности в АТР, важным инфра-
структурным звеном между АТР 
и Европой.

Серьезный интерес в АТЭС 
проявляют и к российским пред-
ложениям по формированию об-
щего образовательного про-
странства в регионе. Сегодня, 
когда АТР уверенно закрепляется 
в ряду ведущих мировых техно-
логических центров, все боль-
шую актуальность приобретает 
объединение усилий для созда-
ния крупных исследовательских 
платформ и центров. Отмечу, что 

инициативная роль России в 
этой сфере получила признание 
партнеров и нашей стране — сов-
местно с Перу — доверили право 
председательствовать на Сове-
щании министров образования 
АТЭС, которое будет проведено в 
Лиме в 2016 году.

Достижение высоких темпов 
экономического роста невоз-
можно без обеспечения энерге-
тической безопасности в регио-
не АТЭС и справедливого долгос-

рочного климатического урегу-
лирования. Россия поддержива-
ет действия Форума АТЭС, на-
правленные на создание благо-
приятных условий для инвести-
ций в региональную систему 
транспортировки энергоресур-
сов, развитие интегрированных 
энергорынков, увеличение доли 
экологически чистых и возоб-
новляемых источников энергии, 
обеспечение доступа к низкоу-
глеродным технологиям.

Совсем скоро, в декабре, со-
стоится Парижская конферен-
ция по изменению климата, на 
которой будет предпринята по-
пытка достичь глобальной дого-
воренности по сокращению вы-
бросов парниковых газов. Мы за-
интересованы в успехе такой ра-
боты и уже представили доклад о 
национальном вкладе в эти уси-
лия.

Масштаб и разноплановость 
задач, стоящих перед АТЭС, пои-
стине впечатляют. Убежден, что 
мы сможем их успешно решить, 
опираясь на фундаментальные 
принципы партнерского взаимо-
действия, действуя на благо на-
ших народов, в интересах про-
движения к формированию еди-
ной азиатско-тихоокеанской се-
мьи.

ПЕРСОНА

ТРИУМФ

Сохранить 1 сентября 
надеются 
в министерстве 
образования 
и науки
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Австралийский доллар  47,3732
Азербайджанский манат  63,2598
Армянский драм**  13,7885
Белорусский рубль****  37,1434
Болгарский лев  36,4988
Бразильский реал  17,2715

Венгерский форинт**  22,9155
Вон Республики Корея***  56,7240
Датская крона*  95,6958
Доллар США  66,4607
Евро  71,3987
Индийская рупия*  10,0675

Казахстанский тенге**  21,6027
Канадский доллар  49,9592
Киргизский сом**  95,7371
Китайский юань  10,4339
Молдавский лей*  33,5215
Новый туркменский манат  18,9888

Норвежская крона*  76,5262
Польский злотый  16,8259
Румынский лей  16,0731
СДР  91,9869
Сингапурский доллар  46,7342
Таджикский сомони  10,0371

Турецкая лира  23,0806
Узбекский сум***  24,6151
Украинская гривна*  28,7273
Фунт стерлингов  100,9472
Чешская крона*  26,4079
Шведская крона*  76,5112

Швейцарский франк  66,0315
Южноафриканский рэнд*  46,2126
Японская иена**  54,1013

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.11.15 
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Владимир Путин: Достижение высоких темпов экономического роста невоз-
можно без обеспечения энергетической безопасности в регионе АТЭС. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Полиция ищет преступников,
политики ищут лицо

В погоне за террористами
Вячеслав Прокофьев, 
Евгений Шестаков

П
резидент Франции в бли-
жайшие дни встретится с 
лидерами России и США, 

чтобы обсудить с ними совмест-
ные усилия в борьбе с террориз-
мом. О своей инициативе Фран-
суа Олланд лично объявил депу-
татам на выездном заседании 
двух палат парламента, которое 
прошло в Версальском дворце. 
Глава французского государства 
в эмоциональной речи фактиче-
ски предложил то, к чему неодно-
кратно призывала Москва — со-
зданию широкой коалиции про-
тив экстремистов из «Исламско-
го государства» под эгидой Сове-
та Безопасности ООН.

Возможность президентов 
России и Франции в ближайшее 
время провести переговоры, под-
твердил пресс-секретарь главы 
Российского государства Дмит-
рий Песков. По его словам, эта 
встреча может пройти еще до 
конференции ООН по климату в 
Париже, намеченной на 30 ноя-
бря. «Такая встреча и ее время 
прорабатываются», — сообщил 
представитель Кремля.

И еще одно чрезвычайно важ-
ное заявление Олланда. Решение 
судьбы президента Сирии Баша-
ра Асада не может привести к 
окончанию сирийского кризиса, 
сообщил президент Франции 
парламентариям, вероятно силь-
но изумленным происходящими 
в позиции Елисейского дворца 

переменами. «Наш враг ИГИЛ», — 
по-военному отрезал француз-
ский лидер.  На фоне все чаще 
звучащих в адрес Елисейского 
дворца упреков в нерешительно-
сти и чрезмерной оглядке на Ва-
шингтон, Олланд продемонстри-
ровал депутатам, что у него есть 
собственный план действий.

Тезисно его можно свести к 
набору мер, которые должны 
ликвидировать угрозу новых те-
рактов. Во-первых, президент 
Франции предложил поменять 
конституцию, внеся в нее по-
правки, которые позволят спец-
службам действовать более эф-
фективно. Страна увеличит ас-
сигнования на нужды безопасно-
сти, несмотря на возможные не-
гативные последствия для бюд-

жета. «При данных обстоятельст-
вах я считаю, что пакт безопа-
сности важнее европейского фи-
нансового Пакта стабильности», 
— заявил Олланд. 

Во-вторых, в течение двух лет 
президент Франции обещал со-
здать тысячу новых мест на та-
можнях. 

В-третьих, Париж попросит 
европейских партнеров о скоор-
динированных действиях по 
контролю за внешними и вну-
тренними границами страны. 
Это, пожалуй, наиболее трудный 
пункт в реализации, поскольку 
такой контроль может привести 
к цепной реакции в других частях 
единой Европы и поло-
жить конец существова-
нию Шенгенской зоны. 
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 Масштаб и разноплановость 
задач, стоящих перед АТЭС, 
поистине впечатляют. 
Убежден, что мы сможем их 
успешно решить
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Около ноля
По статистике, средний 
россиянин тратит на 
оплату ЖКХ лишь 10—

15 процентов своих доходов. Со-
гласно опросам, стоимостью жи-
лищно-коммунальных услуг в 
нашей стране недовольны около 
четверти граждан. Эксперты 
склонны объяснять это тем, что 
люди не понимают, как рассчи-
тываются тарифы, а главное, по 
мере роста платежей не видят 
улучшения качества услуг. 

Как решать эту проблему? Эк-
сперты, опрошенные «РГ», рас-
ходятся во мнениях.

«На мой взгляд, необходимо 
отказываться от повсеместного и 
одномоментного повышения та-
рифов. Такие решения серьезно 
разгоняют инфляцию и мешают 
объективно оценить, где такие 
повышения нужны, а где — нет», — 
говорит Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль». По ее словам, было 
бы правильно, чтобы решения о 
росте тарифов принимали только 
региональные органы власти в 
увязке с программой повышения 
качества коммунальных услуг. 
По мнению Разворотневой, ут-
верждению тарифов для конкрет-
ного предприятия должна пред-
шествовать аудиторская провер-
ка с публичным обсуждением ее 
результатов. 

«Только после этого потреби-
тели смогут быть уверены, что 
повышение тарифа действитель-
но необходимо и деньги пойдут 
по назначению. А если по итогам 
проверки еще и появятся отдель-
ные решения снизить тариф, то 
доверие к процедурам тарифного 

регулирования возрастет много-
кратно», — считает она. 

Дмитрий Гордеев из Институ-
та экономики города предупре-
ждает, что если ограничить рост 
тарифов, у многих коммуналь-
ных организаций не будет ресур-
сов ремонтировать и развивать 
инфраструктуру. «Если мы хотим 
пить качественную воду, беспе-
ребойно получать свет и тепло, 
нужно приводить в порядок ин-
фраструктуру, а значит, повы-
шать тарифы. Те люди, которым 
платежи не по карману, уже се-
годня могут получать адресные 
субсидии государства», — гово-
рит он. 

Дмитрий Гордеев напоминает, 
что сейчас субсидии получают 
примерно 10 процентов жителей 
страны. «Пусть их количество 
вырастет до 20—25 процентов. Но 
остальные, у кого доходы позво-
ляют, должны оплачивать комму-
нальные услуги по экономически 
обоснованным тарифам», — пола-
гает эксперт.

Вячеслав Бобков, генераль-
ный директор Всероссийского 
центра уровня жизни, заведую-
щий кафедрой экономики труда 

и управления персоналом РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, в свою оче-
редь, призывает обратить внима-
ние на еще один аспект. Дело в 
том, что сейчас, по его словам, из 
методики расчета прожиточного 
минимума, который используют 
для оценки уровня жизни населе-
ния при разработке и реализации 
социальных программ, полно-
стью ушли платные услуги, в том 
числе ЖКХ. «Сегодня там учиты-
ваются  только продукты пита-
ния, затем эта сумма умножается 
на два, —поясняет Бобков. — Полу-
чается, что прожиточный мини-
мум у нас в этой части «слепой». 
Как считает эксперт, нужно вер-
нуть прежнюю методику. «Госу-
дарство, оказывая социальную 
поддержку гражданам, должно 
иметь точное представление, 
сколько средств население тра-
тит на оплату услуг, в том числе 
жилищно-коммунальных», — 
констатирует Вячеслав Бобков.

КОНТРОЛЬ Еще три банка
лишены лицензий

Не сдали 
норматив

Ярослав Николаев

БАНК России в понедельник отозвал лицензии на осу-
ществление банковских операций у московских банков 
«Витязь», «Город» и у оренбургского банка «Носта».

Такой шаг мегарегулятор предпринял в связи с неи-
сполнением кредитными организациями федеральных 
законов, регулирующих банковскую деятельность, а так-
же нормативных актов и нормативов Центробанка.

Так, банк «Город» не создавал резервы на возможные 
потери по кредитам соразмерно принятым рискам. Из-за 
потери ликвидности банк не исполнял вовремя обязатель-
ства перед своими кредиторами. Банк был вовлечен в про-
ведение сомнительных транзитных трансграничных опе-
раций, в том числе связанных с выводом денежных 
средств из России в 
крупных объемах.

Банк «Витязь» не 
обеспечивал своев-
ременное выполне-
ние обязательств пе-
ред кредиторами в 
связи с неудовлетво-
рительным качест-
вом своих активов, 
которые не генери-
ровали достаточный 
финансовый поток. 
Кроме того, после переоценки активов банк полностью 
утратил свой капитал.

Банк «Носта» проводил высокорискованную кредит-
ную политику и не создавал резервы на возможные поте-
ри по ссудам, адекватные принятым рискам. Он ориен-
тировался на агрессивное привлечение денег населения 
и не исполнял требования надзорного органа, направ-
ленные на ограничение указанных действий.

Все три банка были участниками системы страхова-
ния вкладов. В отечественной банковской системе банк 
«Город» занимал 190-е место по величине активов, а по 
объему привлеченных от населения средств — 130-е ме-
сто (более 11 миллиардов рублей). «Витязь» по величине 
активов занимал 462-е место в банковской системе, а по 
объему вкладов — 478-е место (551 миллион рублей). 
«Носте» принадлежало 533-е место по величине активов 
и 387-е место по объему депозитов от населения (более 
1,3 миллиарда рублей).

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) уже сооб-
щило о наступлении страхового случая в отношении 
этих банков. «Каждый их вкладчик, в том числе индиви-
дуальный предприниматель, имеет право на получение в 
установленные сроки страхового возмещения. Страхо-
вое возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 
процентов суммы всех его счетов (вкладов) в банке, в 
том числе открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, но не более 1,4 миллиона рублей 
в совокупности», — говорится на сайте АСВ. Выплаты 
клиентам «погоревших» банков начнутся не позднее 30 
ноября 2015 года. 

ПРАВО Упрощен поиск решений по базе
Верховного суда России 

Приговор
в лучшем виде

Владислав Куликов

Б
аза решений Верховного 
суда России включена в 
объединенную поисковую 

систему портала ГАС «Правосу-
дие» bsr.sudrf.ru. Это значит, что 
теперь найти любое постановле-
ние высокой инстанции стало го-
раздо легче.

Специалисты знают, что в 
Сети сегодня существует не-
сколько сайтов с базами реше-
ний судов общей юрисдикции. В 
большинстве своем они берут 
документы, опубликованные на 
официальных сайтах судов. Так 
что в принципе все более-менее 
достоверно. Однако самый глав-
ный портал — это база данных 
ГАС «Правосудие». Это офици-
альная, и созданная судебными 
структурами база.

В начале этого года стартова-
ли работы по созданию общего 
банка судебных актов судов об-
щей юрисдикции. Сначала в од-
ном каталоге собирались реше-
ния нижестоящих судов, теперь 
каталог пополнился и докумен-
тами из Верховного суда России.

Как и прежде, найти решения 
высокой инстанции можно и на 
официальном сайте Верховного 
суда. Но в базе ГАС «Правосу-

дие» это сделать гораздо легче, 
уверяют специалисты. 

Недавно Судебный департа-
мент при Верховном суде России 
запустил новую программу пои-
ска по судебным решениям. 

«Пробить» решение можно 
по ключевым словам, например, 
фамилиям участников дела. Ска-
жем, прокурора, адвоката, под-
судимого. 

Разработал систему Инфор-
мационно-аналитический центр 
поддержки ГАС «Правосудие». 
Как рассказали «РГ» в центре, до 
сих пор технология на интернет-
портале ГАС «Правосудие» была 
ориентирована только на поиск 
данных по заранее определен-
ным полям — атрибутам карто-
чек дел и судебных актов, так на-
зываемый атрибутивный поиск. 

При этом возможности полно-
текстового поиска данных не 
было.

Говоря проще, чтобы найти 
определенное дело, надо было 
знать номер его карточки. Надо 
ли говорить, как затрудняло это 
поиск. 

К тому же совершенно невоз-
можно было собрать широкие 
данные и проанализировать тен-
денции, например, как склады-
вается практика по делам об из-
насилованиях или кражах. А по-
искать, не мелькал ли в пригово-
рах конкретный человек, и вовсе 
было невозможно. 

Между тем публикация су-
дебных актов и простота досту-
па к ним — одна из самых важных 
по части открытости правосу-
дия. 

Акцент

 Теперь найти нужное поста-
новление можно по фамили-
ям участников: судьи, проку-
рора или подсудимого

Читайте также: ЦБ выявил фальсификацию 
отчетности у 33 банков 
www.rg.ru/art/1185970

Выплаты вкладчи-
кам лишенных 
лицензий банков 
начнутся не позже 
30 ноября 2015 года

Читайте также: Пени 
за коммунальные 
неплатежи вырастут 
с середины декабря 
www.rg.ru/art/1184934
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Президент Россия готова к совместной работе и с Западом, и с Востоком

Саммит солидарности
Кира Латухина, Белек 

В
чера в турецкой Анта-
лье завершился саммит 
«двадцатки». Россия 
готова к совместной 
работе и с Западом, и с 

Востоком, заявил Владимир Пу-
тин на пресс-конференции. И 
прежде всего нужно наладить 
совместную работу по предупре-
ждению террористической угро-
зы. Кроме того, Москва сделала 
неожиданное предложение по 
украинскому долгу, которое 
было воспринято с интересом.

Глава государства отметил 
преемственность председатель-
ства Турции в G20 по отношению 
к саммиту в Санкт-Петербурге. 
«Мы очень активно работали в 
рамках «двадцатки» на экспер-
тном уровне по реализации на-
ших предложений в Санкт-Пе-
тербурге, связанных с предо-
твращением ухода от налого-
обложения и сокращением нало-
гооблагаемой базы», — сказал он, 
отвечая на вопрос корреспон-
дента «РГ». В России был разра-
ботан комплекс мер, принят за-
кон о контролируемых ино-
странных компаниях. На экспер-
тном уровне шла активная рабо-
та с представителями ОЭСР и 
был разработан план действий. 
«В этом смысле мы видим преем-
ственность, так же как и в вопро-
сах инвестиций, особенно при-
менительно к инфраструктур-
ным проектам», — пояснил он.

Журналисты заметили, что на 
саммите атмосфера изменилась 
и к России в Анталье якобы отно-
сились лучше, чем в прошлом 
году в Австралии. Никакой изо-
ляции тогда не было, опроверг 
президент. «Раньше уехал, чтобы 
не стоять в очереди на отлет», — 
пояснил он. «Не было проблем 
ни тогда, ни сейчас, хотя, конеч-
но, отношения были более на-
пряженные», — сравнил Путин. 
Сейчас же возникают новые вы-
зовы, которые трудно решать в 
одиночку, и нужно объединять 
усилия.

«Мы никогда не отказывались 
от добрых отношений с партне-
рами ни на Востоке, ни на Запа-
де», — напомнил глава государст-
ва. «Те односторонние меры, ко-
торые ограничили наше взаимо-
действие по различным направ-
лениям, были инициированы не 
нами, а нашими партнерами. 
Если наши партнеры считают, 
что настало время как-то менять 
наши отношения, то мы будем 
это приветствовать», — отметил 
он, добавив, что как минимум на 
экспертном уровне есть явная 
заинтересованность возобно-
вить работу по многим направ-
лениям.

Прежде всего нужно наладить 
работу по предотвращению и 
предупреждению терактов. В 
США на первом этапе отклонили 
предложения. «Но жизнь часто 
преподносит нам уроки, и осоз-
нание того, что эффективно бо-
роться можно только вместе, 
приходит ко всем», — заметил 
Путин. Он убежден, что сотруд-
ничество может быть налажено 

и на политическом уровне, и на 
уровне спецслужб.

От террористических атак 
никто не застрахован. Франция 
занимала жесткую позицию в от-
ношении сирийского лидера Ба-
шара Асада. «И что? Это убере-
гло от террористической атаки 
Париж?» — спросил президент. 
«Не нужно выдвигать вперед во-
просы, которые, по сути, второ-
степенны», — считает он. «Не 
время сейчас считать, кто лучше, 
кто хуже... Нужно смотреть впе-
ред и объединить усилия в борь-
бе с общей угрозой», — призвал 
Путин.

Крушение российского само-
лета в Египте президент назвал 
огромной трагедией. «Рассма-
триваются все версии, оконча-
тельный вывод можно будет сде-
лать после завершения экспер-

тиз... Если был взрыв, должны 
остаться следы взрывчатого ве-
щества», — сказал он.

Что касается Сирии, то нужно 
прежде всего определиться, ка-
кие группировки считать терро-
ристическими, а какие — воору-
женной, но здоровой частью оп-
позиции. Россию здесь трудно 
критиковать. «Нам боятся да-
вать территории, по которым не 
надо наносить удары, опасаясь, 
что мы всех обманем и будем их 
наносить. Видимо, о нас думают 
исходя из своих собственных 
представлений о порядочности», 
— заметил Путин. Но удалось 
установить контакт с частью так 
называемой непримиримой воо-
руженной сирийской оппози-
ции, и Москва исполняет догово-
ренности с ними. «Эта часть счи-
тает возможным начать актив-

ные боевые действия против 
ИГИЛ в случае нашей поддержки 
с воздуха, и мы готовы ее ока-
зать», — объявил он.

Глава государства призвал 
пресечь незаконную торговлю 
нефтью со стороны ИГИЛ. Он по-
казал коллегам снимки из космо-
са и с самолета, на которых вид-
но, какие масштабы она прио-
бретает: «Колонны автомашин-
заправщиков растянулись на де-
сятки километров».

Отметил Путин и сближение 
позиций с Турцией. Ее президен-
та он назвал человеком прямым, 
открытым, непростым, но очень 
опытным переговорщиком, так 
что удалось «нащупать общие 
точки». В двусторонних проек-
тах вообще нет никаких про-
блем, в том числе и по «Турецко-
му потоку». О сроках подписа-
ния межправсоглашения на пе-
реговорах лидеров речь не шла, 
но, по словам главы минэнерго 
Александра Новака, процесс 
вряд ли затянется. Важно понять, 
когда турецкая сторона назна-
чит своего министра, и тогда ди-
алог будет продолжен. Россия и 
Турция могут обсудить проект 
15 декабря, на саммите госу-
дарств в Санкт-Петербурге.

Украинская тематика не ухо-
дила из повестки — Путин обсу-
ждал ее практически со всеми, с 
кем говорил в двустороннем 

формате. «Исходим из того, что 
хватит выдержки, ума и ответст-
венности и не будет деградации 
ситуации на Украине», — считает 
он. Россия также сделала неожи-
данное предложение: реструкту-
ризировать долг на три года — это 
лучшие условия, чем предлагал 
МВФ. «Нас просили перенести 
этот платеж на следующий год. Я 
сказал, что мы готовы пойти на 
более глубокую реструктуриза-
цию: на то, чтобы в этом году во-
обще не получать никаких денег, 
в следующем году получить мил-
лиард, в 17-м — еще миллиард и в 
18-м — еще миллиард», — сооб-
щил Путин.

«Если наши партнеры счита-
ют, что кредитоспособность Ук-
раины будет возрастать, и нас в 
этом убеждают, значит, они ве-
рят в это, а если верят, то пусть 
дадут гарантии, — заявил глава 
государства. — А если не способ-
ны дать гарантии, то, значит, они 
не верят в будущее украинской 
экономики». Россия попросила о 
гарантиях либо правительства 
США, либо ЕС, либо одного из 
международных финансовых ин-
ститутов и надеется, что вопрос 
будет решен до начала декабря. 
Эту тему Путин уже обсудил с 
Бараком Обамой и министром 

финансов США. «Предложение 
воспринято с интересом», — ска-
зал он.

Второй день саммита прези-
дент начал с  двусторонних 
встреч: с премьерами Италии, 
Великобритании и саудовским 
королем. Накануне он допоздна 
беседовал с коллегами: разгово-
ры тет-а-тет с канцлером ФРГ и 
президентом Турции затянулись 
из-за того, что рабочий ужин, по-
священный борьбе с террориз-
мом и проблеме беженцев, длил-
ся не полтора часа, а все три. В 
итоге саммит завершился приня-
тием совместной декларации по 
противодействию терроризму.

Владимир Путин стал одним 
из самых популярных лидеров, 
сообщила шерпа РФ в G20 Свет-
лана Лукаш. Конструктивной на-
звал пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков беседу 
лидеров России и США, впрочем, 
по его словам, нельзя говорить о 
каком-то переломе, ведь продол-
жалась она около 20 минут. 
Встреча прошла в доброжела-
тельной атмосфере, в дружеско-
рабочем ключе, рассказала Лу-
каш.

Отношения Москвы и Лондо-
на, к сожалению, переживают не 
самые лучшие времена, но есть 
определенное оживление, оце-
нил Путин. «Последние трагиче-
ские события, в частности, во 
Франции говорят о том, что мы 
вынуждены просто — и давно 
пора это надо было сделать — 
объединить усилия по борьбе с 
этим злом, терроризмом», — ска-
зал он. Кэмерон выразил собо-
лезнования в связи с авиаката-
строфой в Египте, а Путин побла-
годарил за то, что ранее по теле-
фону он поделился соображени-
ями по поводу причин трагедии 
и сведениями британских спец-
служб. «Нужно работать вместе 
для того, чтобы бороться с терро-
ризмом», — согласился Кэмерон. 
В беседе они обращались друг к 
другу «на ты».

На переговорах с Кэмероном 
и Меркель поднимался вопрос 
соглашения об ассоциации Укра-
ины с ЕС. «Попытки обговорить 
эти проблемы пока не увенча-
лись успехом, — оценил Песков. — 
Более того, наверное, даже на-
блюдается некий регресс с точки 
зрения нежелания наших евро-
пейских партнеров учитывать 
озабоченности России».

Соболезнования в связи с 
крушением российского авиа-
лайнера А321 Путину выразил 
итальянский премьер Маттео 
Ренци. «Мы сейчас находимся на 
завершающей стадии изучения 
имеющихся у нас материалов», — 
сообщил президент РФ. «Я счи-
таю, что мы должны проявлять 
единство. В первую очередь — в 
борьбе с терроризмом», — под-
черкнул Ренци. Речь также шла о 
поиске путей облегчения визо-
вого режима.

Беседа с японским премьером 
в первый день саммита не была 
запланирована и состоялась по 
просьбе Токио. Одной из тем об-
суждения стал вопрос мирного 
договора.

Акцент

 Если наши партнеры считают, 
что настало время как-то 
менять наши отношения, то 
мы будем это приветствовать, 
заявил Владимир Путин

У Владимира Путина и премьер-
министра Италии Маттео Ренци 
(слева) полное взаимопонимание.

Акцент

 По статистике, россияне 
тратят на оплату услуг ЖКХ 
в среднем седьмую часть 
своих доходов
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КАК ВАМ ЭТО?

Алексей Репик,
президент Общероссийской общественной организации 
«Деловая Россия»:

— В случае возникновения у банка проблем тяжелее всего прихо-

дится не крупным компаниям, а как раз тем, кто свое дело только 

начинает. Для них невозможность использовать средства на сво-

их счетах в обслуживающем, например региональном, банке — 

крах всех надежд, банкротство на взлете, — а также невыполнен-

ные обязательства перед коллегами по цеху, невыплаченные зар-

платы сотрудникам. Универсального рецепта спасения средств 

корпоративных вкладчиков в случае возникновения у банка про-

блем нет. Даже расширение страхового лимита на счета юридиче-

ских лиц полностью проблему не решит. Кроме того, максималь-

ной суммы компенсации в 1,4 миллиона рублей, безусловно, недо-

статочно. При этом существенное повышение лимита для юриди-

ческих лиц, например до 5 миллионов, кажется невозможным как 

в силу недостатка средств в системе страхования вкладов, так и с 

учетом возникающего риска появления незаконных предбан-

кротных манипуляций со стороны недобросовестных предпри-

нимателей. 

Поэтому параллельно с этой инициативой надо рассматривать 

введение крайне необходимой процедуры bail-in — то есть прину-

дительную конвертацию остатков и депозитов юридических лиц в 

акции санируемого банка. Застрахованная сумма всегда бы оста-

валась в распоряжении клиента, а излишки конвертировались.

Олег Иванов,
вице-президент Ассоциации региональных банков:

— Сейчас введение системы страхования для бизнеса стало бы не-

позволительной роскошью. 

Средства индивидуальных предпринимателей и так находятся 

под защитой государства, а это 4,5 миллиона счетов. Что же каса-

ется среднего и тем более крупного бизнеса, то для них гарантия 

в 1,4 миллиона рублей действительно практически ничего не 

значит.

Да и в целом в текущей экономической ситуации целесообраз-

ность в страховании вкладов юрлиц отсутствует. Кроме того, не 

стоит забывать и том, что Агентство по страхованию вкладов 

(АСВ) и так работает на пределе своих возможностей. Об этом го-

ворят просьбы к бюджету и Центробанку, который вынужден вы-

делять немалые средства для покрытия нужд АСВ. К идее страхо-

вания вкладов юридических лиц можно вернуться, наверное, года 

через 4—5. Но пока ситуация слишком сложная.

ДИСКУССИЯ Страховать счета 
бизнеса можно будет 
не раньше чем через 4 года

На свой страх

Сергей Куликов

ИДЕЯ защиты сбережений граждан от возможного бан-
кротства банков, которым они доверили свои «кров-
ные», может быть перенесена и на юридические лица. 
По крайней мере, по-
следние этого очень 
хотят. Инициатив на 
этот счет довольно 
много. В частности, 
бизнес-омбудсмен 
Борис Титов предло-
жил установить ли-
мит компенсаций 
для компаний в пять 
миллионов рублей. 
По вкладам граждан, 
напомним, он сейчас 
составляет 1,4 мил-
лиона рублей.

Однако если Центробанк в принципе готов обсуждать 
такие инициативы, то минфин выступает категорически 
против. Все «за» и «против» — в комментариях наших эк-
спертов.

Сейчас решение 
о страховании 
вкладов юридиче-
ских лиц стало бы 
непозволительной 
роскошью

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров рассмотрел программу ликвидации 
отслуживших ядерных объектов

Наследство без рисков
Владимир Кузьмин

В 
России в ближайшие 15 лет 
планируется перевести в 
безопасное состояние, а за-

тем ликвидировать целый ряд 
ядерных объектов.

Правительство на очередном 
заседании рассмотрело проект 
федеральной целевой програм-
мы «Обеспечение ядерной и ра-
диационной безопасности на 
2016—2020 годы и на период до 
2030 года».

«Тема весьма актуальна, по-
скольку в целом увеличивается 
количество ядерных объектов, 
которые, в силу понятных при-
чин, отработали срок эксплуата-
ции», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Общи-
ми усилиями, отметил он, уда-
лось создать сбалансированную 
систему контроля на атомных 
объектах и практически свести 
на нет основные риски радиаци-
онных экологических катастроф.

— В ближайшие 15 лет нам не-
обходимо перевести в безопа-
сное состояние, а затем ликвиди-
ровать целый ряд объектов. Тер-

ритории, где они находились, 
нужно привести в порядок с по-
мощью мер реабилитации, — зая-
вил глава кабмина.

Предстоит и дальше развивать 
инфраструктуру по хранению от-
работанного топлива атомных 
электростанций и по переработке 
и окончательной изоляции радио-
активных отходов. «Наряду с этим 
нужно совершенствовать систему 
контроля и обеспечения ядерной 
и радиационной безопасности, — 
указал Медведев. — Здесь основ-
ной акцент, конечно, на здоровье 
работников атомной промышлен-
ности. В конечном счете наша обя-
занность — исключить влияние ра-

диационных факторов на людей и 
на окружающую среду».

Ядерное наследство от Совет-
ского Союза, доставшееся России, 
было и огромным, и проблемным. 
Главные риски заключались в том, 
что многие ядерные отходы хра-
нились по 30—50 лет, ржавели ба-
рьеры безопасности, и возникала 
угроза серьезных последствий. 
«Ну и огромный объем радиоак-
тивных отходов, которые в 50-е 
годы просто сбрасывались в от-
крытые водоемы. В открытых во-
доемах всего более 170 миллионов 
кюри радиоактивности», — описал 
ситуацию глава госкорпорации 
«Росатом» Сергей Кириенко.

На реализацию предыдущей 
программы на 2008—2015 годы 
было предусмотрено выделение 
более 131 миллиарда рублей, но в 
текущем году из-за финансовых 
проблем ее урезали на 8,6 милли-
арда. «Тем не менее могу сказать, 
что все показатели программы 
выполнены, несмотря на сек-
вестр, и даже с превышением», — 
заявил руководитель госкорпо-
рации.

Сегодня проблем с хранением 
отработанного топлива уже нет. 
Раньше уровень заполнения хра-
нилищ составлял 96 процентов, 
то теперь это всего лишь 49 про-
центов.  «Это обеспечивает 
контролируемый, безопасный, 
приемлемый уровень хранения», 
— заверил Кириенко.

Но открытые водоемы, куда 
раньше утилизировали ядерные 
отходы, все еще остаются в поле 
особо внимания «Росатома». 
Прежде всего это касается озера 
Карачай в Челябинской области. 
С 50-х годов в него слили 120 
миллионов кюри жидких радио-
активных отходов. Это, заметил 
глава «Росатома», как 2,5 Черно-

быля. «Если бы на этот открытый 
водоем пришелся какой-нибудь 
ураган, поднимающий воду, это 
могло бы привести к крайне тя-
желым последствиям», — заявил 
он. 26 ноября многолетняя рабо-
та по засыпке озера будет завер-
шена, сообщил Кириенко.

Под контролем ситуация на 
всем Теченском каскаде водое-
мов, куда входит озеро Карачай. 
Основные риски здесь были свя-
заны с возможностью прорыва 
плотины. «Сейчас плотина укре-
плена до первой категории без-
опасности, созданы пороги-регу-
ляторы. Попадание радиоактив-
ности в открытые водоемы, а так-
же аварийные сценарии при лив-
невых дождях и природных ката-
клизмах исключены», — заверил 
глава «Росатома».

Ранее полностью законсерви-
ровали два водоема в Томской об-
ласти близ Сибирского химиче-
ского комбината в 28 и 20 милли-
онов кюри каждое. «Таким обра-
зом, к 26 ноября у нас будут пол-
ностью закрыты все открытые 
водоемы, исключен этот риск», — 
заключил Сергей Кириенко.

Проект За перевозку детей отвечать будут не только водители

Автобус 
по всей строгости
Владимир Баршев

В 
России будет ужесто-
чена ответственность 
за нарушение правил 
перевозки детей авто-
бусами.

— Речь пойдет об усилении от-
ветственности за на-
рушения нормати-
вов. До сих пор 
ш т р а ф ы  б ы л и 
предусмотрены 
лишь для водите-
лей и только лишь 
з а  н а р у ш е н и е 
ПДД. Теперь по-
является ответст-
венность за несо-
блюдение правил 
организованной 
перевозки детей 
автобусами, — за-
явил премьер-
министр Дмит-
рий Медведев на 
заседании пра-
в и т е л ь с т в а , 
предваряя рас-
смотрение под-
готовленных ми-
н и с т е р с т в о м 
транспорта по-
правок в Кодекс 
об администра-
тивных правона-
рушениях .

Сейчас прави-
ла организован-
ной перевозки 
группы детей ав-
тобусами, утвер-
жденные постанов-
лением правительст-
ва, предусматривают требования 
к водителям, а также к перевозке 
детей в ночное время, к сопрово-
ждению автобусов медицинским 
работником. Но их нарушение, со-
гласно КоАП, больно скажется 
только на кошельке водителя. Но-

вым законопроектом 
предлагается допол-
нить статью 12.23 
КоАП положени-
ями, предусма-
тривающи-
ми диффе-
ренциро-

ванную ответственность за эти 
нарушения.

Предлагается ввести ответст-
венность как для водителя, так и 

для должностных, юридиче-
ских лиц и предпринимате-
лей  без образования юри-

дического лица.
Также предлагается 

усилить ответствен-
ность за нарушение 
установленных тре-
бований к перевоз-
ке детей в ночное 
время. За это води-
телю придется за-
платить штраф 5 
тысяч рублей или 
лишиться прав на  
четыре - шесть ме-

сяцев. Должностные 
лица  заплатят штраф 
50 тысяч рублей, юри-
дические — 200 тысяч.

Так же законо-
проект предла-
гается наделить 
Ространснад-
зор полномо-
чиями по рас-
смотрению дел 

о нарушениях, 
касающихся пере-

возки детей.
Напомним, что за по-

следнее время произошло 
несколько крупных ава-
рий с участием автобусов, 
в которых пострадали 
дети. Перечислим несколь-
ко наиболее громких. 
Восьмого октября автобус, 
перевозивший 25 школьни-
ков, опрокинулся на бок под 
Хабаровском. Тогда в ДТП 
пострадали восемь детей. 

Ранее автобус, перевозив-
ший 22 школьников, съехал в 
кювет в Архангельской области. 
В результате ДТП пострадали 
12 детей.

ПАРЛАМЕНТ

Совфед
предлагает
объединиться
против
террористов

РАДИ 
ОБЩЕЙ ЦЕЛИ

Виталий Петров

СОВЕТ Федерации намерен 
принять обращение к парламен-
там всего мира с предложением 
объединить усилия в борьбе с 
террористами.

Вчера на совместном заседа-
нии Комитета по обороне и без-
опасности и Комитета по между-
народным делам глава последне-
го Константин Косачев высказал 
мнение, что усилий националь-
ных властей недостаточно для 
борьбы с терроризмом, посколь-
ку террористические организа-
ции имеют внешние корни и ме-
ждународную подпитку. Сена-
тор снова подчеркнул необходи-
мость создания широкой между-
народной коалиции для борьбы с 
терроризмом. Причем говорить 
следует не только о терактах в 
Париже, но и о аналогичных пре-
ступлениях в Турции, Ливане, 
Кении, ситуации в Афганистане, 
Ираке, Сирии, где действуют как 
«Исламское государство» (за-
прещено в России), так и другие 
террористические организации.

Ранее спикер Валентина Мат-
виенко также указывала на то, 
что терроризм не имеет границ и 
что победить это мировое зло, 
которое распространяется по 
миру, как раковая опухоль, мож-
но только совместными усилия-
ми. В связи с этим Совфед наме-
рен принять на завтрашнем пле-
нарном заседании обращение к 
парламентам разных стран с 
предложением сплотиться про-
тив террористов. В одобренном 

вчера проекте документа содер-
жится призыв к парламентари-
ям всего мира отказаться от 
двойных стандартов, перестать 
делить государства на плохие и 
хорошие, а также объединить 
усилия на законодательном 
уровне для выработки глобаль-
ной антитеррористической 
стратегии. В документе сенато-
ры сравнивают угрозу террориз-
ма, который «агрессивно пере-
шагивает национальные рамки», 
с фашизмом. «Сегодняшние тео-
рии и практики террора имеют 
во многом ту же природу: чело-
веконенавистничество, экстре-
мистская идеология, трансгра-
ничный характер угроз, массо-
вые жертвы, невозможность 
«умиротворения агрессора» и 
достижения победы каким-либо 
государством в отдельности», — 
говорится в документе.

«Международный синдикат 
террористов давно сформиро-
вался, а международная система 
противодействия терроризму 
так и не создана. Парламентарии 
должны возвысить свой голос, 
несмотря на различия в подхо-
дах к другим вопросам», — зая-
вил вице-спикер верхней палаты 
Ильяс Умаханов.

Приглашенный в качестве эк-
сперта замглавы МИД России 
Олег Сыромолотов заявил, что 
такая борьба должна вестись 
только под эгидой ООН и это 
принципиальная позиция Рос-
сии. «Коалиция, созданная США 
для борьбы с террористами в 
Ираке и Афганистане, является 
фактически нелегитимной в ме-
ждународно-правовом плане. 
Мы же предлагаем создать коа-
лицию под эгидой ООН при ува-
жении основополагающих прин-
ципов международной организа-
ции», — подчеркнул дипломат.

Учитывая огромный уровень 
опасности на разных направле-
ниях, Россия будет стараться мо-
билизовать партнеров в Совбезе 
ООН на коллективные действия 
для борьбы с терроризмом. Та-
кое заявление сделал замглавы 
МИД России Геннадий Гатилов.

Между тем Федеральная 
служба безопасности предлагает 
ужесточить законодательство, 
направленное на борьбу с фи-
нансированием терроризма че-
рез Интернет. Соответствующую 
идею сенаторам подал предста-
витель ведомства Андрей Его-
ров. По его словам, именно через 
Всемирную сеть всеми возмож-
ными правдами и неправдами 
подпитываются будущие боеви-
ки ИГИЛ, причем такое финан-
сирование очень трудно вскры-
вать традиционными правовы-
ми методами. Специальное заяв-
ление в связи с терактами в Па-
риже и Бейруте намерена сегод-
ня принять и Госдума. 

ТРАНСПОРТ Консультации 
по платным парковкам 
открылись во всех 
округах столицы

Спросите 
в префектуре

Светлана Батова

ВО ВСЕХ префектурах округов, территория которых 
выходит за Третье транспортное кольцо, начнут рабо-
тать информационные комнаты по вопросам введения 
платных парковок. Жители смогут получить там ответы 
на вопросы по поводу грядущего в декабре очередного 
расширения зоны платных парковок, а также высказать 
свои замечания и предложения по этому поводу.

Напомню, в по-
следний раз платная 
парковка «точечно» 
расширилась 10 ок-
тября — плату стали 
брать за стоянку на 
улицах с некоторы-
ми станциями метро, 
крупными торговы-
ми и бизнес-центра-
ми, а также на сосед-
них с ними улицах. В 
районах Аэропорт, 
Чертаново, Отрад-
ное, Останкино 

прошло несколько митингов, протестующие утверждали, 
что за границами ТТК платной парковки быть не должно, 
а с местными жителями «точки» не согласовывали.

Чтобы ситуация не повторилась, город старается пре-
доставить жителям максимум информации о грядущих 
нововведениях. Во всех префектурах появилась возмож-
ность прояснить, в частности, тонкости оформления ре-
зидентных разрешений. Что, например, можно сделать, 
если ты не прописан в квартире, а живешь в ней у мамы 
или жены? Мало кто знает, что, например, разрешение 
можно получить даже, если снимаешь по договору квар-
тиру в районе или же получил временную регистрацию.

Первый такой кабинет открылся еще на прошлой не-
деле в префектуре Северо-Восточного округа. Прием 
там, а также во всех остальных комнатах ведут сотрудни-
ки ГУП «Администратор московского парковочного про-
странства», время работы кабинетов, как правило, сов-
падает со временем работы префектур.

Как сообщила «РГ» пресс-секретарь АМПП Елена Юди-
на, информацию москвичи могут получить и в контакт-
центре информационного центра «Московский тран-
спорт» по адресу: Старая Басманная ул., д. 20, стр. 1, также 
туда можно просто позвонить по телефону 8 (495) 539-54-
54 или по короткому номеру 3210 с сотового телефона. 

Мало кто знает, 
что резидентное 
разрешение можно 
получить даже, если 
снимаешь квартиру 
по договору

Акцент

 Нужно совершенствовать 
систему контроля 
и обеспечения ядерной и 
радиационной безопасности

За нарушения правил перевозки детей придется отвечать 
и транспортным предприятиям, включая руководство, 
и чиновникам.Р
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ИДЕЯ «Твердую» 
воду создали 
в Воронеже

ПОЛИВАЙТЕ 
ГРАНУЛАМИ

Антон Валагин, Воронеж

УЧЕНЫЕ воронежского госуни-
верситета предложили вместо 
полива вносить в почву специ-
альные гранулы собственной 
разработки. Синтезированный 
ими сорбент во время дождей 
впитывает воду, а при их отсутст-
вии отдает влагу растениям.

Разработка воронежских хи-
миков намного дешевле зарубеж-
ных аналогов и обладает рядом 
уникальных свойств. Вместе с во-
дой она впитывает и отдает пита-
тельные вещества, не распадает-
ся зимой и позволяет вдвое со-
кратить затраты на орошение.

«Твердая вода» — так назвали 
гранулы разработчики — эколо-
гична, исключает заболачива-
ние, засоление почв и может 
стать незаменимым подспорьем 
аграриев засушливых районов. 

Международная 
система противо-
действия террориз-
му так и не создана
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РЕСУРСЫ Рыбзавод на Ямале
будет выпускать 100 миллионов
мальков в реки всего Обского
бассейна в год

Арктика удивляет

Валерий Львов 

В ЯМАЛО-НЕНЕЦКОМ авто-
номном округе закончился 
монтаж технологического обо-
рудования для будущего рыбо-
разводного завода в поселке 
Харп на берегу реки Собь. 
Предприятие, открытие кото-
рого планируется в феврале 
2016 года, станет самым круп-
ным в рыбной отрасли России.

Реализация подобного про-
екта в Арктическом регионе, 
конечно, само по себе иннова-
ция. Но как же иначе? Округ, 
расположенный на Крайнем 
Cевере, просто обязан обеспе-
чивать себя качественным 
рыбным сырьем «здесь и сей-
час», пользуясь теми возмож-
ностями, которые ему дала 
природа и которые он сможет 
развивать сам. 

 Строительство завода в по-
селке Харп ведется благодаря 
совместному финансированию 
правительства Ямало-Ненец-
кого автономного округа и 
ОАО «НОВАТЭК». Как отметил 
первый заместитель директора 
регионального инновационно-
инвестиционного фонда 
«Ямал» Михаил Быков, финан-
сирование строительства идет 
по плану. По его убеждению, 
несмотря на экономические 
трудности в стране, никаких 
предпосылок для изменения 
сроков ввода в эксплуатацию 
рыборазводного завода быть 
не должно. 

 Ставку на рыбное произ-
водство власти региона делали 
исторически. Так, в 1930 году 
был образован Салехардский 
рыбзавод, который уже год 
спустя выпустил 935 тысяч ба-
нок консервов. А в 1939 году 
рыбоконсервный завод участ-
вовал во Всемирной выставке 
рыбной продукции в Нью-Йор-
ке, где консервы «Нельма нату-
ральная» получили высочай-
шую оценку, а также золотую 
медаль.

Современное предприятие в 
Харпе будет соответствовать 
всем мировым стандартам 
рыбного производства. 

Кстати, еще в прошлом году 
за счет использования совре-
менных технологий разработ-
чики проекта более чем в два 
раза увеличили первоначаль-
ную мощность — до 100 милли-
онов мальков сиговых видов 
рыб ежегодно, не расширяя 
при этом площадь самого заво-
да. В первое время его специа-
листы займутся разведением 
мальков муксуна, чира и пеля-
ди. 

 К слову, новый объект — это 
еще и большое количество ра-
бочих мест и сопутствующая 
социальная составляющая. 
Так,  вокруг рыбозавода возво-
дится большая инфраструкту-
ра.  На прилегающей террито-
рии ведется строительство жи-
лого дома на 8 квартир для со-
трудников предприятия. 

Для работы на заводе будут 
приглашаться не только специ-
алисты «узкого» профиля, но 
и,конечно же, жители поселка 
— они уже обращаются с вопро-
сами трудоустройства. 

Прогноз экспертов проекта 
рыборазводного завода таков: 
первые результаты производ-
ства, так называемый промыш-
ленный возврат, ожидаются че-
рез 7 — 8 лет. В итоге реки всего 
Обского бассейна будут снаб-
жены молодью сиговых видов 
рыб.  

Ввод в строй завода удачно 
дополнит стратегию импорто-
замещения в различных отра-
слях, в том числе в продоволь-
ственной индустрии. А курс на 
производство собственной 
продукции регион объявил еще 
до введения санкций — в 2012 
году. 

Какова ситуация сегодня? 
Объем импортной продукции 
на продовольственном рынке 
Ямала оценивается в 11,5%. 
Причем комплекс мер по им-
портозамещению позволил до-
биться снижения импорта за 
год на 7,5%. Только ввезенного 
из других стран мяса за год ста-
ло меньше на четверть.

 Конечно, одно из перспек-
тивных направлений импорто-
замещения — это продукция 
оленеводства. 

В регионе производят более 
2,5 тыс. тонн мяса северного 
оленя в год. За счет строитель-
ства новых перерабатывающих 
комплексов и развития перера-
ботки объем продукции плани-
руется увеличить до 4 тыс. 
тонн.  

Однако рыбной отрасли се-
годня уделяется приоритетное 
значение. В ЯНАО ежегодно вы-
лавливается от 7 до 8 тыс. тонн 
рыбы. При этом растет не только 
реальная  добыча, но и планы —  
до 9—12 тыс. тонн в год. Ресурс 
такого роста, помимо прочего, 
обусловлен построенными на 
средства региона рефрижера-
торными судами арктического 
класса «река—море». Они позво-
ляют не только наращивать объ-
емы приема и переработки рыбы 
в традиционных местах вылова, 
но и расширять территорию ры-
бодобычи за счет выхода на мор-
ские акватории. Кроме того, упо-
мянутый рыборазводный завод 
на реке Собь будет выращивать 
и выпускать ежегодно почти 10 
млн мальков. Это существенный 
ресурс наращивания рыбодобы-
чи в регионе. 

 Вообще за пять лет на поддер-
жку АПК было направлено почти 
15 млрд рублей. Для Ямала это 
не только отрасль экономики, но 
и социальная сфера — в АПК тра-
диционно трудятся представите-
ли коренных народов Севера, ко-
торые, как никто другой, знают 
толк в оленях и северной бело-
рыбице. Как уже было сказано, 
повышение продовольственной 
безопасности и  импортозаме-
щение — одна из самых актуаль-
ных задач, которая стоит сегодня 
перед всей страной. 

Поэтому на реализацию го-
спрограммы «Развитие агропро-
мышленного комплекса, рыбно-
го хозяйства и регулирования 
рынков сельхозпродукции, сы-
рья и продовольствия» в 2015 
году была направлена немалая 
сумма  — свыше 3,5 млрд рублей. 

Отсюда и результаты. В по-
следние пять лет производство 
мяса и молока в округе растет в 
среднем на 3—5% в год, увеличи-
ваются сборы овощей. К 2020 
году обеспеченность собствен-
ным — арктическим (!) картофе-
лем увеличится в 8,5 раза, стро-
ятся тепличные хозяйства. 

А это, с одной стороны — но-
вые рабочие места, с другой — 
возможность для коренных севе-
рян жить по заветам предков, 
при этом органично интегриру-
ясь в новую волну индустриали-
зации Ямала. И быть уверенны-
ми в том, что львиную долю про-
дуктов на рынке мы производим 
у себя — с гарантированным ка-
чеством и соответствием всем 
экологическим нормам. 

В интересах детей Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Деньги на вырост

О
дин из самых нагляд-
ных показателей со-
циальной направлен-
ности, гуманности 
государства — это то, 

какое место в его политике зани-
мает отстаивание прав и интере-
сов детей, насколько оно продук-
тивно.

Сегодня, три года спустя по-
сле того, как президент России 
В.В. Путин утвердил своим ука-
зом Национальную стратегию 
действий в интересах детей на 
2012 — 2017 годы, думаю, даже 
самые закоренелые скептики не 
в состоянии отрицать позитив-
ные изменения, произошедшие в 
нашей стране в защите детства и 
материнства, поддержке семьи. 
Притом изменения действитель-
но ощутимые. Жизнь требует не 
только закрепить их, но и идти 
дальше с учетом современных 
экономических, финансовых, со-
циальных реалий. Именно этим 
вопросам посвящено заседание 
Координационного совета по ре-
ализации Национальной страте-
гии, которое состоится сегодня в 
Кремле.

Все мы помним, насколько 
остро еще недавно стояла в Рос-
сии тема детей-сирот, в большин-
стве своем социальных сирот — 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. В 2013 году в детских 
домах и интернатах находились 
119 тысяч детей, сейчас, в конце 
2015 года, их насчитывается 73,5 
тысячи.

То, что детей-сирот, находя-
щихся в приютах, стало намного 
меньше, заслуга наших согра-
ждан, образовавших приемные 
семьи. Их количество за послед-
ние два года достигло 80 тысяч. 
Только в текущем году семьи взя-
ли на воспитание более 50 тысяч 
детей-сирот. Скажу откровенно, 
мы не ожидали, что усыновление 
и опека примут такие масштабы. 
Разумеется, меры государствен-
ной поддержки сыграли свою 
роль. Но я убеждена, что подавля-
ющее большинство приемных се-
мей делают такой шаг по веле-
нию души и сердца.

Искренняя наша признатель-
ность этим замечательным лю-
дям за их добрые дела. И, конеч-
но, эти люди должны постоянно 
чувствовать поддержку со сторо-
ны государства. Приведу такой 
пример. Во многих регионах дей-
ствуют дополнительные меры со-
циальной поддержки семей в 
виде денежных выплат на содер-
жание усыновленного ребенка. 
Их объем небольшой, но при 
этом они облагаются налогом на 
доходы в размере 13 процентов. 
Нонсенс! Думаю, стоит поддер-
жать инициативу, высказанную 
депутатами Курской областной 
думы о введении соответствую-
щей налоговой льготы.

Не могу не отметить тот факт, 
что немало детей возвращаются 
из детских домов и интернатов в 
родные семьи. Это значит, что 
наша ставка не на жесткие мето-
ды, а на работу с родителями, их 
социальную и психологическую 
реабилитацию оправдывает 
себя. В самом деле, лишение ро-
дительских прав, изъятие детей — 
это аналог смертной казни для 
семьи. То есть крайняя, исключи-
тельная мера.

При этом проблем хватает. 
Одна из них — предоставление 
квартир сиротам, вступающим в 

самостоятельную жизнь. Решение 
этого вопроса возложено на субъ-
екты Российской Федерации. В 
федеральном бюджете на 2015 
год на эти цели регионам выделе-
но 6,9 миллиарда рублей, жилье 
уже получили порядка 13 тысяч 
детей-сирот, а до конца года их чи-
сло вырастет до 28,7 тысячи. 

Однако до полного выправле-
ния ситуации еще достаточно да-
леко. Полагаю, правительству 
России, властям субъектов Феде-
рации следует подумать о том, 
как ускорить решение этой важ-
нейшей для сирот проблемы.

Считаю, мы немало сделали 
для улучшения положения детей-
инвалидов и так называемых осо-
бенных детей. Их не зря называ-
ют особенными: среди них нема-
ло ярких, талантливых лично-
стей со своим, своеобразным ви-
дением мира. Поэтому их следует 
не только лечить, им нужно так-
же помогать социализироваться. 
Делать это путем обучения, при-

общения к творчеству, обрете-
ния профессии, интеграции в 
детские коллективы.

Наша страна позднее многих 
других вступила на этот путь, но 
российское государство ставит 
целью наверстать упущенное. 
Так, до конца 2015 года среда без 
барьеров для детей-инвалидов 
будет создана в девяти тысячах 
образовательных учреждений. 
Это стратегия и политика, кото-
рые будут осуществляться до тех 
пор, пока есть такие дети. 

Органы государственной 
власти Российской Федерации, 
ее субъектов, местного самоу-
правления обязаны постоянно 
помнить об этом и повсеместно 
реализовывать все намеченное: в 
детских садах и школах, в жилых 
домах, торговых центрах и на 
транспорте, в детских оздорови-
тельных лагерях и спортивных 
объектах. Готовить кадры воспи-
тателей, учителей, психологов, 
социальных работников, масте-
ров профессионального обуче-
ния, умеющих работать с особен-
ными детьми. Помогать их роди-
телям. Содействовать развитию 
социального волонтерского дви-
жения. Ведь Российскому госу-
дарству равно дороги все дети на-
шей страны.

Дело большой государствен-
ной важности отдых детей. По ко-
личественным показателям 
здесь вроде бы все благополучно. 
Так, в 2015 году предприятиями, 
профсоюзами, спонсорами, ро-
дителями на эти цели направлено 
свыше 17 миллиардов рублей. Ра-
ботало более 50 тысяч детских 
оздоровительных лагерей, в них 
отдохнули порядка семи миллио-
нов школьников. Такой широкий 
охват достигнут благодаря тому, 
что часть регионов взяли на себя 
софинансирование путевок в 

первую очередь для многодетных 
семей и детей-инвалидов.

Полноценный отдых — это не 
только укрепление физического 
здоровья детей. Не менее значи-
мо их личностное развитие, ста-
новление как граждан, патриотов 
России. Ведь дети, особенно под-
ростки, юноши и девушки, не на-
ходятся в информационном, 
идейном вакууме, они живо реа-
гируют на все, что здесь происхо-
дит. Их интересует, волнует то 
же, что и взрослых. Вот почему 
так важно, чтобы педагоги, вожа-
тые были на уровне этих, скажем 
прямо, непростых запросов, мо-
гли разговаривать с детьми, под-
ростками откровенно, со знани-
ем дела, убедительно. Регионы, 
профсоюзы, предприятия долж-
ны учесть все это при организа-
ции детских оздоровительных 
лагерей в 2016-м и в последую-
щие годы, в том числе используя 
потенциал создаваемого россий-
ского движения школьников.

Я коснулась лишь некоторых 
вопросов, связанных с реализа-
цией Национальной стратегии 
действий в интересах детей. Но и 
этого, на мой взгляд, достаточно, 
чтобы убедиться: в защите детст-
ва, материнства, поддержки се-
мей мы на правильном пути. И 
потому, хотя проблем в экономи-
ке, финансах, социальной сфере 
немало, ни о каком пересмотре 
государственной политики в 
этой сфере, отступлении от наме-
ченных целей не может быть и 
речи. Другое дело, что в сложив-
шихся условиях особенно важно 
уточнить приоритеты, распреде-
лить имеющиеся финансовые ре-
сурсы таким образом, чтобы 
обеспечить дальнейшее движе-
ние вперед в выполнении всего, 
что намечено Национальной 
стратегией, принятыми закона-
ми, федеральными и региональ-
ными программами, другими 
нормативными правовыми акта-
ми в области детства.

Для этого требуется в первую 
очередь строгий контроль над 
формированием и расходованием 
средств, которые государство на-
правляет на эти цели. Они акку-
мулированы в том, что принято 
называть детским бюджетом. Это 
все средства, выделяемые на госу-
дарственные пособия, развитие 
дополнительного и неформально-
го образования, специализиро-
ванной медицинской помощи де-
тям, на предоставление материн-
ского капитала, развитие инду-
стрии детских товаров и т.д. Само 
это понятие появилось относи-
тельно недавно — в 2013 году бла-
годаря инициативе Координаци-
онного совета при президенте 
Российской Федерации по реали-
зации Национальной стратегии 
действий в интересах детей.

Практика показала, что «дет-

ский бюджет» — эффективный ин-
струмент контроля над осуществ-
лением государственной политики 
в этой сфере как на федеральном 
уровне, так и на уровне регионов. 
Примеров здесь немало. С 2007 
года, когда начала действовать дол-
госрочная демографическая про-
грамма, выдано свыше шести мил-
лионов сертификатов на материн-
ский (семейный) капитал, и поло-
вина семей уже распорядилась эти-
ми средствами. Это сыграло важ-
ную роль в повышении рождаемо-
сти. 

В 2013 — 2014 годах появилось 
почти 778 тысяч новых мест в дет-
ских садах. Благодаря программе 
модернизации общего образова-
ния отремонтированы десятки ты-
сяч школ, снята острая проблема 
доступности бесплатных учебни-
ков для семей с невысокими дохо-
дами. Значительная часть регионов 
ввела такой показатель, как базо-
вый уровень оснащенности школ, 
достижение которого обязательно. 
Это сделало более доступным полу-
чение качественного образования 
вне зависимости от места прожива-
ния школьников.

Все больший вклад в решение 
вопросов, связанных с защитой 
прав и интересов детей, вносят со-
циально ориентированные неком-
мерческие организации (НКО). Го-
сударство поддерживает эту тен-
денцию. Только в текущем году 
многие НКО получили субсидии из 
федерального бюджета, в том числе 
на реализацию проектов по поддер-
жке материнства и детства и про-
филактике социального сиротства.

Приведенные цифры, факты го-
ворят о том, что Россия — социаль-
ное государство не только согласно 
записи в Конституции, но и на деле. 
Поэтому проект сокращения «дет-
ского бюджета» не просто замед-
лит движение вперед, он остановит 
целый ряд важных направлений.

Неприемлема также тенденция 
к передаче на региональный уро-
вень все новых полномочий, в том 
числе в области детства, без соот-
ветствующего финансового обес-
печения их выполнения. Бюджеты 
большинства регионов и без того 
обременены долгами, общая сумма 
которых превышает 2 триллиона 
рублей. Такой подход чреват сры-
вом выполнения ряда программ.

Словом, решать конъюнктур-
ные бюджетные проблемы за счет 
будущего страны — а его творят се-
годняшние дети — позиция близо-
рукая, идущая вразрез со стратеги-
ческими целями и задачами Рос-
сии. Совет Федерации намерен как 
минимум добиваться сохранения 
достигнутого уровня бюджетных 
расходов на государственную под-
держку семьи и детей с тем, чтобы 
реализация утвержденных проек-
тов, касающихся материнства и 
детства, могла быть продолжена в 
достаточном объеме. Это залог ди-
намичного развития и обществен-
но-политической стабильности на-
шего Отечества.

Валентина Матвиенко: В 2013—2014 
годах появилось почти 778 тысяч 
новых мест в детских садах.

Акцент

 То, что детей-сирот, находя-
щихся в приютах, стало 
намного меньше, заслуга 
наших сограждан, образовав-
ших приемные семьи

Комплекс мер по 
импортозамещению 
на продовольствен-
ном рынке Ямала 
позволил добиться 
снижения импорта 
за год на 7,5 %

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Красноярского гарнизонного военного суда;
—  судьи Курильского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 17 декабря 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объектам

-
жин № 122», ш. 07/15

-
жин № 117», ш.18/15.

Цели намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяйственной 
деятельности на окружающую среду. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

— с 23 ноября 2015 года по 22 декабря 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 52-60-
71.

2. Администрация сельского поселения Угут: Сургутский район, 
с. Угут, ул. Львовская, 4 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 73-77-87, 
тел/факс: 8 (3462) 73-74-36

3. ХМРО РАЕН г. Нижневартовск, ул. Пионерская, д. 12, каб. 206 
(с 8.30 до 17.30), телефон 8 (3466) 24-10-35, факс 8 (3466) 24-38-06

Общественные обсуждения состоятся 23 декабря 2015 года в 
16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От заявителя -
СиРО Игнатов Сергей Владимирович
т./ф. (34643) 41-243/41-045

От разработчика 
проекта 

Главный инженер проекта ХМРО РАЕН
Шаяхметова Альбина Ринатовна
т./ф. (3466)24-10-35/24-38-06

От администрации 
Сургутского района 

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11   

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с требованиями действующего законодательс-
тва Российской Федерации администрация Кирилловского муни-
ципального района Вологодской области (заказчик ФКУ Упрдор 
«Холмогоры») в рамках оценки воздействия на окружающую сре-
ду проводит общественные обсуждения  в форме общественных 
слушаний проектной документации  по объекту: «Капитальный ре-
монт автомобильной дороги А-119 Вологда — Медвежьегорск — 
автомобильная дорога Р-21 «Кола» на участке км 80+000 — км 
115+000 в Вологодской области».

Ознакомиться с материалами можно в администрации Кирил-
ловского муниципального района по адресу: Вологодская область, 
г. Кириллов, ул. Преображенского, д.4.

Обсуждения проводятся по адресу: Вологодская область, г. Ки-
риллов, ул. Преображенского, д. 4, 22 декабря 2015 года в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Общество с ограниченной ответственностью 
«РН-Находканефтепродукт» информирует всех заинтересован-
ных лиц о проведении общественных обсуждений по результа-
там оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при реа-
лизации в составе проектных материалов по объекту: «Рекон-
струкция нефтепирса ООО «РН — Находканефтепродукт». 

Информация о заказчиках и проектировщике: Общество с 
ограниченной ответственностью «РН-Находканефтепродукт, 
692929 Приморский край, г. Находка, ул.Макарова,19, тел: (4236) 
67-69-03, Контактное лицо — Заместитель гендиректора по капи-
тальному строительству и МТО Алехина Людмила Николаевна, 
тел. (4236) 67-69-24, Фактический адрес: 692904, г. Находка, 
ул. Портовая, 3А, оф. 801, тел./факс (4236) 69-99-08

Разработчик материалов ОВОС : Общество с Ограниченной 
Ответственностью «ПриМорПроектБюро», 690088, Владиво-
сток, ул. Некрасовская, 88а, каб. 402 тел. 8-4232-77-10-39.ИНН 
2538123388 e-mail: primorproekt@smtp.ru.

Место и время проведения общественных слушаний:
г. Находка 17 декабря 2015 года, с 17.00 до 18.00 в ДК им. Га-

гарина по адресу: г. Находка, ул. Добролюбова, 18, кабинет №2. 
Ответственная организация за проведение общественных 

слушаний — ООО «РН-Находканефтепродукт».
Предварительные материалы ОВОС и опросные листы будут 

доступны для ознакомления в период с 17 ноября 2015 г. до 17 де-
кабря 2015 г. и в течение 30 дней после проведения обществен-
ных слушаний по адресам Заказчика, указанным выше.

Все заинтересованные лица могут ознакомиться с материала-
ми оценки воздействия на окружающую среду и направить свои 
замечания и предложения Заказчику или Разработчику матери-
алов ОВОС по адресам, указанным выше. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Об исключении КБ Партнербанк ООО из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом у 
Коммерческого «Партнербанк» (Общество с ограниченной ответ-
ственностью) (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 1992, номер по реестру 
банков – участников системы обязательного страхования вкладов 
558) лицензии Банка России и завершением Агентством процеду-
ры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 13 но-
ября 2015 г. (протокол № 166) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов с 25 августа 2015 г. на основании  
информации Банка России от 6 ноября 2015 г. № 33-3-11/10694 
о государственной регистрации банка в связи с его ликвидацией на 
основании решения суда (запись в Едином государственном рее-
стре юридических лиц 25 августа 2015 г. № 2156451336226).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МО город Краснодар совместно с ОАО «Мусо-
роуборочная компания» проводит общественные обсуждения (в 
виде слушаний) по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) объекта государственной экологической экс-
пертизы «Полигон размещения отходов IV—V классов опасности 
в районе х. Копанского г. Краснодара».

Заказчик: ОАО «Мусороуборочная компания», 350051, Россий-
ская Федерация, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Рашпилев-
ская, д. 325.

Разработчик: ООО «ЭкоПрав», 350051, Российская Федерация, 
Краснодарский край, г. Краснодар, проезд им. Репина, 28/32.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация МО город Краснодар.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсужде-
ний можно по адресу: г. Краснодар, ул. Рашпилевская, 325, каб. 22, 
ОАО «Мусороуборочная компания», а также на официальном ин-
тернет-портале администрации МО город Краснодар www.krd.ru, 
тел. для справок: 8 (861) 211-53-17. 

Предложения и замечания принимаются в течение месяца с 
даты публикации объявления по указанному адресу, а также на 
электронную почту: ecolog@trashcomp.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прово-
диться 18 декабря 2015 года, в 18.15, в актовом зале администра-
ции Западного внутригородского округа по адресу: г. Краснодар, 
ул. Калинина, 339.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Все материалы автора 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5042

Вопросы, идеи, 
предложения присылайте 
Валентине Матвиенко 
по адресу
deti@rg.ru
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СЛЕДСТВИЕ Суд не стал
снимать арест со счетов
жены и сына экс-
губернатора Сахалина

Развод 
после посадки

Иван Егоров

АПЕЛЛЯЦИОННАЯ инстанция Мосгорсуда оставила  без 
удовлетворения жалобы адвокатов жены экс-главы Сахали-
на Ирины и его сына Ильи, в которой они просили суд снять 
арест со счетов своих доверителей.

Их довод: супруга Хорошавина не фигурант уголовного 
дела, а его сын находится в статусе свидетеля. Ранее Басман-
ный суд наложил арест на счета, где хранились принадлежа-
щие им более 6 миллионов долларов, почти 750 тысяч евро, 
более 210 тысяч фунтов стерлингов, более 388 тысяч швей-
царских франков, хранящихся в Сбербанке, а также находя-
щихся в Следственном комитете 59 тысяч фунтов стерлин-
гов и 75 сейшельских рупий. Вторая жалоба касалась ареста 
двух рублевых счетов супруги Хорошавина: почти на 300 
тысяч рублей в отделении Сбербанка и более 6 миллионов  
рублей в отделении Газпромбанка.

Однако, как сообщил представитель следствия в суде, все 
эти средства признаны вещественными доказательствами и 
арестованы как нажитые Александром Хорошавиным пре-
ступным путем. По версии следствия, полученные в качест-
ве взяток деньги размещались, в том числе, и на счетах род-
ственников экс-губернатора. Деньги могут быть направле-
ны на погашение ущерба потерпевшим, выплату штрафов 
или попасть под санкцию о конфискации имущества. Кроме 
того, в Южно-Сахалинске рассмотрят иск Генпрокуратуры, 
которая просит обратить имущество бывшего губернатора 
стоимостью 1,1 миллиарда рублей в доход государства, так 
как он не задекларировал его. 

Хорошавин был задержан в начале марта после проверки 
УФСБ и следственных органов в отношении ряда мини-
стерств и ведомств правительства Сахалинской области. Его 
арестовали по делу о получении взятки в размере более 5,6 
миллиона долларов при заключении госконтракта. По вер-
сии следствия деньги он требовал у директора «Сахалин-
ской компании «Энергострой» за участие в строительстве 
энергоблока южно-сахалинской ТЭЦ-1. Второе дело —- о 
взятке в размере более 15 миллионов рублей рублей за дей-
ствия, связанные с выделением субсидий на поддержку сель-
хозпроизводителей, было возбуждено в отношении экс-гу-
бернатора 27 апреля. Кстати, супруга Хорошавина уже успе-
ла подать иск о разводе, и в начале ноября суд расторг их 
брак.

ОБВИНЕНИЕ Закончено дело
соучастника захвата
театрального центра 
на Дубровке

Не стрелял — 
подвез оружие

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет по Москве объявил о завер-
шении расследования уголовного дела на еще одного из соу-
частников захвата театрального центра на Дубровке 23 ок-
тября 2002 года.  

Сорокалетний Хасан Закаев обвиняется по целому спи-
ску тяжких уголовных статей: участие в преступном сооб-
ществе, приготовление к теракту, пособничество в захвате 
заложников, покушение на убийство двух и более лиц, неза-
конное хранение оружия, умышленное уничтожение чужо-
го имущества. Если следствие докажет в суде все эти обвине-
ния, то ему грозит пожизненное лишение свободы.

Он входил в банду Шамиля Басаева и помогал в подготов-
ке преступления. Закаев, как утверждает следствие, органи-
зовывал транспортировку в Москву оружия и взрывных 
устройств, которые и были использованы террористами.

Закаев — не первый осужденный по этому резонансному 
уголовному делу. Напомним, что ранее, шестеро участников 
захвата театрального центра на Дубровке были приговоре-
ны к большим срокам заключения. А те 40 террористов, ко-
торые захватили зрителей и актеров в заложники были 
уничтожены в ходе спецоперации. В международном розы-
ске находится еще один соучастник этого преступления — Ге-
рихан Дудаев.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в Следственном ко-
митете, расследование этого уголовного дела представляло 
особую сложность. Она была обусловлена большим объе-
мом следственных и процессуальных действий, а также про-
изводством большого количества судебных экспертиз.
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Дороги 35 миллионов рублей перечислено в систему взимания платы с грузовиков 
в первый день ее работы

«Платон» отразил атаку
Татьяна Шадрина

С
и с т е м а  в з и м а н и я 
платы с большегру-
зов за проезд по фе-
деральным трассам 
«Платон» работает 

без масштабных сбоев, сообщи-
ли «Российской газете» в Росав-
тодоре.

«Правда утром 16 ноября 
была произведена массирован-
ная атака на сайт и личный ка-
бинет системы, — рассказал ру-
ководитель ведомства Роман 
Старовойт. — К обеду последст-
вия атаки были устранены. В це-
лом система работает в штат-
ном режиме».

За первый день от компаний 
поступило 35 миллионов ру-
блей, уточнили «РГ» в Росавто-
доре. Все эти средства будут по-
трачены на дороги, заверил 
Старовойт. Сейчас в системе за-
регистрировано 500 тысяч ав-
томобилей. И регистрация про-
должается.

Многие перевозчики готовы 
это делать, но есть и те, что ста-
вят ультиматумы и говорят, что 
лучше закроют свой бизнес, 
чем будут работать с системой 
«Платон», признали в Росавто-
доре. И в ведомстве готовы ве-
сти переговоры с грузоперевоз-
чиками о тарифах на проезд по 
федеральным дорогам и о спо-
собах внесения платы. Напри-
мер, о введении постоплаты 
пройденного маршрута, а не 
авансирование поездки, как это 
сейчас.

В Росавтодоре выступают за 
гибкий подход, учитывающий 
интересы как бизнеса, так и го-
сударства, который позволит 
найти точки соприкосновения с 
представителями транспор-
тных компаний. Для перевозчи-
ков были снижены экономиче-
ские риски, сокращена в два 
раза плата за проезд, упрощена 
процедура оформления мар-
шрутных карт и сокращен пере-
чень документов, необходимых 
д л я  п о л у ч е н и я  б о р т о в о г о 
устройства заявителем.

Уже есть первые инициативы 
и не только от перевозчиков. 
Минсельхоз, например, хочет 
освободить от уплаты сборов за 
проезд молоковозы, скотовозы 
и прочую специализированную 

технику сельхозпроизводите-
лей. В министерстве уже рабо-
тают над этим. А представители 
профсоюзов предлагают рас-
смотреть возможность отмены 
необходимости уплаты тран-
спортного налога для тех ком-
паний, кто будет работать в си-
стеме взимания платы «Пла-
тон».

«Диалог на все эти темы ве-
сти надо», — отметил в беседе с 
«РГ» замглавы Комитета Госду-
мы по транспорту Сергей Тен. 
Однако, по его мнению, рассма-
тривать вопрос отмены тран-
спортного налога можно не ра-
нее чем в 2017 году. Эта тема 
давно обсуждается, напомнил 
депутат, поскольку налог не со-

ответствует принципу: пользо-
ватель платит. Но отмена его в 
ближайшее время поставит под 
вопрос наполнение дорожных 
фондов, особенно региональ-
ных. В субъектах только 18 про-
центов от необходимых средств 
(по нормативам) идут на ре-
монт и содержание дорог.

«Надо посмотреть, что пока-
жут итоги года эксплуатации 
системы «Платон», а потом 
принимать решение. Один день 
не показатель», — резюмирует 
депутат. В свою очередь, дирек-
тор Института аграрного мар-
кетинга Елена Тюрина опасает-
ся, что на фоне сообщений об 
увеличении стоимости перево-
зок участники продовольствен-
ной цепочки могут необосно-
ванно задрать цены на продук-
ты. И за этим тоже надо следить.

«Красный свет» для сборов с молоковозов и скотовозов хотят включить в минсельхозе.

Акцент

 Росавтодор готов вести пере-
говоры с грузоперевозчиками 
о тарифах на проезд и о спо-
собах внесения платы

 ПРОВЕРКА СЛУХА В военном сухом пайке иностранных продуктов нет

Солдату меда не намажут
Юрий Гаврилов

В 
средствах массовой ин-
формации со ссылкой на 
некий источник в Главном 

военно-медицинском управле-
нии минобороны появилось со-
общение, что в суточный раци-
он питания военнослужащих, 
именуемый в армейской среде 
сухим пайком, могут включить 
мед. Утверждалось, что этот на-
туральный продукт заменит 
там джем иностранного произ-
водства.

По-видимому, чтобы при-
дать известию больший вес, 
предполагаемую корректиров-
ку в сухпайке увязали с про-
граммой импортозамещения и 

утверждением, что данную 
идею активно поддерживают в 
минобороны. Правда, тут же 
оговаривалось: для реализации 
проекта армейским тыловикам 
нужно сначала решить вопрос с 
доставкой и хранением сладко-

го продукта в воинских частях. 
Мол, если мед не держать при 
температуре от 5 до 15 граду-
сов тепла, он потеряет витами-
ны и станет горчить, чего допу-
скать нельзя.

Чтобы проверить, насколь-
ко новость соответствует дей-
ствительности, корреспондент 
«РГ» позвонил в минобороны. 
Там сообщение в СМИ назвали 
чистейшей воды вымыслом. «Я 
видел эту заметку и специаль-
но звонил в наш медицинский 
главк. Ничего подобного там 
даже не обсуждалось», — сказал 
один из офицеров министерст-
ва обороны. 

Он объяснил, почему такая 
продуктовая замена в армии 
невозможна в принципе. В пер-
вую очередь это связано с осо-
быми свойствами меда. При 
всех полезных качествах он мо-
жет вызывать у некоторых лю-
дей аллергическую реакцию. А 
поскольку сухпаек рассчитан 
на массовое потребление, про-
тивопоказаний в его использо-
вании всеми солдатами и офи-
церами быть не должно.

К тому же, добави офицер, 
ежедневный рацион питания 
военнослужащих целиком со-
ставлен из продукции россий-
ских производителей. Никако-
го джема иностранного выпу-
ска там нет, а программа им-
портозамещения в данном слу-
чае явно притянута за уши.

Вообще в наших Вооружен-
ных силах используют около 
десятка различных видов сухо-
го пайка. Они укомплектованы 
под различные категории воен-
нослужащих и выдаются им 
при решении конкретных за-
дач, главным образом — на уче-

ниях и маневрах, в отрыве от 
полевых лагерей. 

Но есть и базовый недель-
ный сухпаек, включающий 
семь ежедневных рационов пи-
тания. Каждый из них рассчи-
тан по калориям, имеет свое 
меню и полностью соответст-
вует медицинским рекоменда-
циям. Более того, в специаль-
ной памятке, положенной в ко-
робку с сухим пайком, даже на-
писано, какие продукты надо 
употребить на завтрак, обед и 
ужин. 

Например, по 50 граммов 
галет из пшеничной муки 1-го 
сорта солдатам и офицерам ре-
комендуется есть на завтрак и 
ужин. А в обед — отведать гале-
т ы  и з  о т б о р н о й  м у к и . 
250-граммовую банку говя-
жьих фрикаделек или рагу из 
овощей перед употреблением в 
обед надо подогреть с помо-
щью портативного комплекта.  
А консервированный шпик 
съесть на ужин. Фруктовый 
джем или повидло в этом про-
дуктовом наборе тоже тоже 
имеются, но, повторимся, они 
отечественного производства. 
Как и натуральное фруктовое 
пюре.

Если же говорить в целом, то 
суточный продуктовый набор 
для военных включает более 
трех десятков составляющих — 
от консервированных паштета, 
мяса, овощей и каш до фрукто-
во-ягодного концентрата, раз-
водимого водой, обеззаражен-
ной с помощью специальных 
таблеток, до чая, кофе и сухих 
сливок. От плавленого сыра и 
поливитаминов до жеватель-
ной резинки, дезинфицирую-
щих салфеток и пластмассовых 
столовых приборов. 

Все это хозяйство помеща-
ется в картонном пакете, про-
питанном водоотталкивающим 
составом. Так что паек останет-
ся сухим даже под ливнем. 
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На объектах минобороны 
введут систему питания 
по отпечаткам пальцев — 
узнайте подробности 
на сайте 
www.rg.ru/art/1185188В столовой солдаты сами выбирают блюда, а сухпайки им дают в поле.

Акцент

 Суточный продуктовый набор 
для военнослужащих состоит 
из более чем трех десятков 
наименований

Растет количество 
кредитов, выданных
на инвестиционные цели /
стр. 6

В НОМЕРЕ

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ПЕРЕВОЗЧИКИ?

Президент Сибирской ассоциации автомобильных перевозчиков Вячеслав Трунаев, 

отметив в разговоре с «РГ», что его «организация настроена на конструктивный диа-

лог с властью», рассказал о своих предложениях. По его мнению, например, надо, что-

бы все автомобили были оборудованы бортовыми трекерами.

«Автомобиль — не поезд, есть тысячи причин для того, чтобы он отклонился от мар-

шрута, — пояснил Трунаев. — Трекер это фиксирует, а скорректировать маршрут, вве-

денный в систему, невозможно. Чтобы не платить штрафы, мы будем вынуждены до-

казывать, что отклонение от маршрута было вызвано объективными факторами. Еще 

одно предложение: перевозчики должны возмещать ущерб федеральным трассам 

уже после того, как маршрут пройден, а заказчик расплатился за перевозку груза. 

С 15 ноября большегрузы начали платить по 1,53 рубля за километр проезда по доро-

гам федерального значения. Это в два раза ниже, чем планировалось ранее. Тариф со-

хранится до 1 марта 2016 года.

Перевозчики Иркутской области считают, что при том качестве инфраструктуры, ка-

кая имеется в Сибири и на Дальнем Востоке, плата за проезд велика. Федеральная 

трасса «Вилюй» на значительном протяжении — грунтовая, причем не в лучшем состо-

янии, утверждают водители. В плохом состоянии дорога «Лена», жалуются водители. 

По их словам, сначала стоило построить дороги, а потом брать плату за ущерб им.

Подготовила Нина Рузанова (Новосибирск) 
и Екатерина Дементьева (Иркутск)

ПЛАНЫ Подъезды и двери домов 
в России приспособят 
к потребностям инвалидов

Как у себя дома

Александра Воздвиженская

В 2016 ГОДУ жилые помещения 
в России должны будут обустро-
ить так, чтобы инвалиды могли 
беспрепятственно ими пользо-
ваться. Речь идет об обустройст-
ве крылец, внеквартирных кори-
доров, дверей и дверных прое-
мов, а также всей прилегающей к 
зданиям и сооружениям терри-
тории.

Проект постановления мин-
строя, который предполагает та-
кие изменения и может быть 
принят Госдумой к концу 2015 
года, внесен на рассмотрение 
правительства, сообщила вчера 
замминистра Елена Сиэрра во 
время совещания у главы мин-
строя Михаила Меня.

Документ разработали в рам-
ках реализации Конвенции о 
правах инвалидов, которых в 
России проживает не менее 14 
миллионов. Планируется, что 
общие требования распростра-
нят на помещения, где живут ин-
валиды и семьи с детьми-инвали-
дами. Главное условие — постоян-
ное проживание в этом месте вне 
зависимости от формы собст-
венности.

«Наша задача — не просто вы-
пустить постановление, но за 
ближайшие полгода выпустить 
все регламенты, которые необ-
ходимы для того, чтобы это по-
становление заработало, — доба-
вил Михаил Мень. — Регламенты 
определят подходы и принципы 
проверок зданий на возмож-
ность обеспечения использова-
ния людьми с ограниченными 
возможностями этих зданий и 
сооружений». Как только такую 
процедуру проведут в отноше-
нии каждого дома, будут разра-
ботаны нормы, позволяющие 
модифицировать строение. При 
этом все новые здания однознач-
но будут строить по новым пра-
вилам, заверил министр.

Первыми, кто должен будет 
обустроить здание для удобства 
маломобильных граждан, станут 
органы социальной защиты на-
селения, жилищной и градостро-
ительной политики и ЖКХ, а так-

же органы местного самоуправ-
ления. Каждый город должен бу-
дет самостоятельно составить 
дорожную карту, чтобы выпол-
нить предписанный план строи-
тельных работ.

Однако в этой ситуации са-
мое главное не только обустро-
ить здания, но и сделать так, что-
бы инвалид смог до него до-
браться. И неважно, колясочник 
это или слабовидящий человек, 
подчеркнула президент Фонда 
«Институт экономики города» 
Надежда Косарева. «Необходимо 
составить маршруты, которыми 
могли бы пользоваться маломо-
бильные граждане, и начинать, 
наверное, лучше с микрорайо-
нов, а уже затем выходить на 
уровень города», — уточнила она.

Этим сейчас активно занима-
ются столичные власти. Уже об-
устроено порядка ста киломе-
тров дорог и прилегающих к ним 
тротуаров с предупреждающими 
знаками, в том числе для слабо-
видящих и слабослышащих гра-
ждан, рассказал руководитель 
департамента капитального ре-
монта Москвы Виталий Михай-
личенко. Кроме того, за послед-
ние пять лет в Москве заменили 
более 18 тысяч лифтов, чтобы 
ими смогли пользоваться инва-
лиды. Лифты оборудовали всем 
необходимым — от световых и 
звуковых сигналов до широкого 
дверного проема (минимум 80 
сантиметров).

Активизировались в связи с 
благоустройством жилых поме-
щений для инвалидов и депута-
ты: в конце октября они предло-
жили добавить в перечень обяза-
тельных работ при капремонте 
установку пандусов, однако 
судьба инициативы пока не ре-
шена. Зампред Комиссии Госду-
мы по жилищной политике и 
ЖКХ Павел Качкаев подчерки-
вал, что ему поступало много за-
просов от инвалидов, которые 
сегодня просто не могут выехать 
из подъезда.

Деловой завтрак

Дмитрий Евгеньевич Страшнов
Генеральный директор «Почты России»

СВОИ ВОПРОСЫ ДМИТРИЮ ЕВГЕНЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 НОЯБРЯ, С 09.00 

ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ 
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Все о господдержке 
инвалидов читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/2200
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СЛЕДСТВИЕ Кипр
выдал России
бизнесвумен,
укравшую 
1,5 млрд рублей

ЖДУТ ДОМА

Наталья Граф, Томск

КИПРСКИЕ силовики экстра-
дировали в Россию Наталью Ко-
новалову, похитившую 1,5 мил-
лиарда рублей у «Томскнефти».

Возглавляемая Коноваловой 
компания заключила с «Томск-
нефтью» ряд фиктивных догово-
ров о продаже «черного золота». 
В результате ущерб от действий 
злоумышленников составил бо-
лее 1,5 миллиарда рублей. Коно-
валова была объявлена в розыск 
по линии Интерпола, и ее удалось 
задержать на территории Кипра. 
Суд заочно признал Коновалову 
виновной в пособничестве в рас-
трате в особо крупном размере. 
По возвращении на родину она 
наконец-то сможет отбыть на-
значенный судом срок.

СМИ

«Авторадио»
проводит
очередной
небывалый
эксперимент

«МУРЗИЛКИ» 
НА СЕДЬМОМ 
НЕБЕ

Андрей Васянин

ЗНАМЕНИТЫЕ ведущие утрен-
него шоу «Мурзилки Live» Бра-
гин, Гордеева и Захар покоряют 
небо: с 21 сентября  на Остан-
кинской телебашне работает От-
крытая студия «Авторадио». 
ОБЗОРНАЯ смотровая площад-
ка, где сейчас работают Брагин, 
Гордеева и Захар, расположена 
на высоте 147 метров, здесь не-
когда располагались аппарат-
ные, но креативность и энергия 
«Мурзилок» превратили техни-
ческое помещение в красивую и 
удобную лаунж-зону — с совре-
менным интерьером и оборудо-
ванием, с лучшими московски-
ми видами из панорамных окон. 
ПЕРВЫМИ на высоте побывали 
иллюзионисты братья Сафроно-
вы и певец Arash — за фокусами, 
показанными братьями, и вели-
колепным концертом, который 
устроил на отметке 147 метров 
популярный певец, наблюдали 
гости Открытой студии. Кстати, 
каждый из гостей сейчас может 
проявить себя в конкурсах, по-
общаться со звездами и даже 
подпеть им во время концертов. 
У любого слушателя «Автора-
дио» есть шанс побывать в От-

крытой студии и увидеть, как со-
здается шоу «Мурзилки Live», 
рассмотреть столицу с высоты 
птичьего полета и послушать 
вживую любимых исполнителей. 
— На седьмом небе бывал лишь 
от счастья, — пошутил Дмитрий 
Маликов, появившись в Откры-
той студии. — Когда сажусь за ро-
яль — это и есть мое седьмое 
небо. Даже настроение улучша-
ется, если начинаю играть. И 
придавая особый настрой эфиру, 
он спел одну из своих новых пе-
сен «По имени» и продолжил 
«Вишневой смолой», «Нет, ты не 
для меня!», «Ты одна, ты та-
кая»…
С самого старта студии «на седь-
мом небе» в нее зачастили глав-
ные и самые актуальные звезды 
эстрады, спорта, шоу-бизнеса, 
российские и зарубежные. С сен-
тября у «Мурзилок» побывали 
известный кондитер Александр 
Селезнев, певица Юлия Савиче-
ва, группа MBAND, Антон Беляев 
и Therr Maitz, Ани Лорак, Нико-
лай Басков, Антон и Виктория 
Макарские, Лева и Шура из «Би-
2», Денис Клявер, Сергей Лаза-
рев, Полина Гагарина, Сергей 
Пенкин, Jukebox Trio …
АРТИСТЫ британского Circus 
Of Horrors показали в Открытой 
студии фрагменты новой про-
граммы, хард-рок мюзикла The 
Night of the Zombie: «гуттапер-
чевый мальчик» Виталий Ильин 
легко складывался пополам, буд-
то в нем совсем нет костей, Ган-
нибал Хеллмуртос демонстриро-
вал, что способен глотать острые 
мечи и светящиеся лампы, а ре-
кордсменка Книги рекордов Гин-
несса Анастасия IV на своих во-
лосах протащила по студии ящик 
с аппаратурой, в который забра-
лись Гордеева, карлик Капитан 
Дэн и несколько зрителей.
ЛЕГЕНДАРНЫЙ спортсмен 
Рой Джонс озвучил в прямом 
эфире шоу «Мурзилки Live», что 
в его планах — открытие в России 
сети боксерских школ. Звезда 
рока Кен Хенсли свой первый 
концерт перед началом тура по 
стране дал именно тут, спев Lady 
in Black. А Михаил Полицеймако, 
сыгравший в театре Карлсона, 
как оказалось, боится высоты! 
Но он тут же уверил слушателей, 
что летает только сам. 
— Мы продолжим этот разговор, 
— уверил ведущих Полицеймако. 
— Когда вы будете вести эфир с 
орбитальной станции «Мир»!

Конфликт Очередной украинский военнослужащий дезертировал 
в Россию

В Крым шел по путям

Елена Гусакова Симферополь, 
Павел Дульман 

В 
Крым сбежал уже пя-
тый по счету украин-
ский военный. Он де-
зертировал после того, 
как был избит офице-

ром своей же бригады за нежела-
ние участвовать в конфликте на 
Донбассе.  Эта ситуация не-
сколько отличается от предыду-
щих курьезных случаев, когда, 
например, в первых числах сен-
тября подвыпившие десантники 
в шортах, шлепанцах, с арбузом, 
салом и самогоном приходили 
«брататься» к российским воен-
нослужащим.

Как сообщили в республи-
канском пограничном управле-
нии ФСБ России, очередной во-
енный с Украины по традиции 
прибыл в Крым «под градусом». 
Россияне обнаружили его вбли-
зи пункта пропуска «Перекоп» с 
множественными кровоподте-
ками и ссадинами на лице. Муж-
чина в армейском камуфляже, 
но без документов сообщил, что 
служит в 28-й Николаевской от-
дельной механизированной 
бригаде Вооруженных сил Укра-
ины. Свое решение дезертиро-
вать объяснил тем, что не жела-
ет принимать участие в воору-
женном конфликте в Донбассе. 
Об этом он заявил командиру 
роты, после чего был избит офи-
цером своей бригады. Поняв, 
что искать правды у командова-
ния бесполезно, служивый по-

кинул воинскую часть. До Кры-
ма из села Червоный Чабан Ка-
ланчакского района Херсон-
ской области мужчина добрался 
пешком по железнодорожным 
путям. Показательно, что ни на 
одном украинском блокпосту 
военного никто не задержал. За-
метили дезертира лишь россий-
ские пограничники. «Военный 
чувствует себя удовлетвори-
тельно, — рассказали в ПУ ФСБ. 
— Сейчас рассматриваются во-
просы о его статусе и пребыва-
нии в России».

Тем временем на Украине 
подводят итоги второго тура 
местных выборов. На 666 участ-
ках избирались мэры крупней-
ших городов, а также повторно 
шло голосование за отдельных 
депутатов областных и район-
ных советов. Выборы состоя-
лись при рекордно низкой явке. 
По данным украинского Цен-
тризбиркома в Херсонской об-
ласти, например, на участки 
пришли всего 20,5 процента из-
бирателей, в Киеве чуть более 
28 процентов.

Вполне предсказуемо дейст-

вующий мэр украинской столи-
цы Виталий Кличко победил, на-
брав 66,5 процента голосов. Не 
отличались интригой и выборы 
в других крупных городах — по-
бедили фавориты первого тура, 
хоть и не всегда с разгромным 
счетом. Например, главой Льво-
ва остался лидер партии «Само-
помощь» Андрей Садовый. Но и 
его соперник из националисти-
ческой партии «Свобода», быв-
ший вице-спикер парламента 
Руслан Кошулинский взял без 
малого 40 процентов голосов в 
поддержку. Но уже в соседнем 
Ивано-Франковске, как и ранее 
в Тернополе, «Свобода» все-та-
ки получила своего мэра — им 
стал Руслан Марцинкив, побе-
дивший со значительным пере-
весом действующего градона-
чальника, шедшего на выборы 
от Блока Петра Порошенко.

Проиграл «пропрезидент-
ский» кандидат в мэры и в Запо-
рожье — миллионный промыш-
ленный центр возглавил глав-
ный инженер металлургическо-
го гиганта «Запорожсталь» Вла-
димир Буряк, естественно, свя-

занный с хозяином комбината 
Ринатом Ахметовым. Укрепи-
лось влияние олигарха и в Кри-
вом Роге — его возглавил Юрий 
Вилкул, отец бывшего вице-пре-
мьера и видного члена «Оппози-
ционного блока» Александра 
Вилкула.

Но мэрская судьба самого 
Вилкула-младшего, баллотиро-
вавшегося в мэры Днепропет-
ровска, пока не определена: 
данные экзитполов разительно 
отличаются. По одним данным, 
Вилкул побеждает своего сопер-
ника, бывшего вице-губернато-
ра области и соратника олигар-
ха Коломойского Бориса Фила-
това на 6 процентов, у Филатова 
же данные практически «зер-
кальные». При этом и «Оппози-
ционный блок», и филатовский 
«Укроп» обменялись взаимны-
ми обвинениями в фальсифика-
циях, подкупе, провокациях и 
попытках сорвать голосование. 
При этом административный и 
финансовый ресурсы у обоих 
кандидатов примерно равны, но 
за Филатовым стоят боевики 
карательных батальонов, кото-
рые спонсировались Коломой-
ским.

Ситуация в Днепропетровске 
во многом отражает раскол, 
происходящий в украинском 
обществе, которому с одной сто-
роны предложено голосовать за 
представителей старой, дискре-
дитированной элиты, а с другой 
— за новых «патриотов», зача-
стую с откровенно бандитским 

прошлым. Показательна ситуа-
ция в Павлограде Днепропе-
тровской области, где бывший 
«киборг» по кличке «титановый 
Джексон» сошелся во втором 
туре с представителем «Оппози-
ционного блока» и проиграл с 
разрывом в 20 процентов. По 
крайней мере на юге и в центре 
страны новые «патриоты» пока 
проигрывают.

Впрочем, они с успехом отыг-
рываются на Донбассе: о гряду-
щем наступлении Вооруженных 
сил Украины (ВСУ) и срыве пе-
ремирия вместе с минским про-
цессом не говорит только самый 
ленивый из них. Милитарист-
ская истерия в украинских СМИ 
подкрепляется данными развед-
ки республик Донбасса, кото-
рые заявляют о масштабном на-
коплении бронетехники и жи-
вой силы у линии соприкоснове-
ния. Это подтверждается даже с 
территории Украины — жители 
Херсона попросту обнародова-
ли фотографии состава с полу-
тора десятками САУ «Гвоздика», 
отправившегося в сторону До-
нецкой области. При этом Поро-
шенко в конце минувшей недели 
разрешил своим войскам от-
крывать огонь, а вчера предста-
витель его администрации Анд-
рей Лысенко заявил, что Киев 
уведомил ОБСЕ о желании вер-
нуть на позиции артиллерию и 
минометы.

Трое украинских десантников в 
сентябре этого года пришли в Крым 
с «дарами»: салом и горилкой.

Акцент

 На юге и в центре Украины 
новые «патриоты» пока 
проигрывают выборы
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Первыми на высоте 
147 метров побыва-
ли иллюзионисты 
братья Сафроновы 
и популярный певец 
Араш

Извещение о проведении дополнительного конкурс-
ного отбора специализированных организаций по но-

минации «Оценочная деятельность» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство), в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 

12 ноября 2015 г. проводит дополнительный конкурсный от-
бор специализированных организаций на право заключения 
с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации 
при Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансовых 
организаций и предупреждении банкротства банков по номина-
ции «Оценочная деятельность».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-17, 50-
19), e-mail: kulagina@asv.org.ru; о соответствии специализиро-
ванной организации обязательным требованиям по телефону: 
(495) 725-41-21 (доб. 43-74), e-mail: sumina@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, 
д. 59, стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация: Оценочная дея-
тельность», а также с указанием почтового адреса и наименова-
ния специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания (17 ноября 2015 г.) в «Российской газете» указанного из-
вещения, и завершается 17 декабря 2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты оконча-
ния приема заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д.4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополни-
тельного конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 
20 дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д.4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 В
И

Н
Н

И
К

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АКТУАЛЬНО  34 гостиницы
построены в Москве 
за последние пять лет

Гостям 
всегда рады

Сергей Бабкин

ВОЗМОЖНОСТИ и сервис пятизвездочной гостиницы 
«СтандАрт» на Страстном бульваре, введенной в эксплуа-
тацию в мае этого года, высоко оценил мэр Сергей Собянин.

— Москва продолжает развивать гостиничный бизнес, — 
подчеркнул градоначальник. Только за последние пять лет в 
городе построены 34 гостиницы, среди которых есть и до-
ступные отели категории две-три звезды, и дорогие отели.

Отель «СтандАрт» — пятизвездочный. Его отличает уни-
кальный дизайн. В этом убедился мэр. Этажи оформлены в 
ретрофутуристическом стиле: интерьер коридора приятно-
го серого цвета, двери номеров со световыми табло. Комна-
ты зонированы перегородками, которые отделяют зону от-
дыха от остальной ча-
сти номера.

«СтандАрт» удо-
бен тем, что от него 
можно быстро пеш-
ком добраться до 
исторического цен-
тра. Для гостей на ма-
шинах есть удобная 
подземная парковка 
на 81 автомобиль, так 
что движению по Страстному бульвару и Тверской улице 
отель не мешает. Есть для постояльцев салон красоты, фит-
нес-центр и СПА-зона, магазины и рестораны.

— Новые гостиницы открываются не только в центре Мо-
сквы, но и в жилых районах города с хорошей транспортной 
доступностью, — подчеркнул Сергей Собянин. — Интерес к 
их строительству не ослабевает. Практически еженедельно 
градостроительно-земельная комиссия Москвы принимает 
решения о согласовании инвестиционных проектов, пред-
усматривающих строительство и реконструкцию очеред-
ных гостиниц. Это и отдельные здания, и многофункцио-
нальные комплексы, и отели в составе будущих транспор-
тно-пересадочных узлов.

Правительство Москвы оказывает постоянную поддер-
жку гостиничному бизнесу. Владельцы отелей освобожда-
ются от большей части налога на имущество по кадастровой 
стоимости.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Интерес инвесторов 
к строительству 
гостиниц в Москве 
не ослабевает

Мэру Москвы Сергею Собянину показали, в каких условиях 
будут жить приезжающие в город туристы. 

СПРАВКА «РГ»
В Москве работают 273 гостиницы, 203 мини-отеля и 318 
хостелов, в которых в общей сложности — более 50 тысяч 
номеров. В городе продолжается международная классифи-
кация отелей. «Звезды» уже получили 220 гостиниц. 
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КОМПЕТЕНТНО Радикальная месть рождается из чувства протеста и превосходства

Кто и зачем совершает теракты?
Елена Яковлева 

К
ровавые теракты ради-
к а л ь н ы х  и с л а м и с т о в 
исключают обвинения ми-

ровой религии ислам. Чем отли-
чается радикальный исламизм и 
почему именно он стоит за па-
рижскими терактами, «РГ» рас-
сказывает директор института 
национальной стратегии Михаил 
Ремизов.

— Прежде всего надо поставить 
вопрос о цели — зачем совершены 
парижские теракты? Самый про-
стой и короткий ответ — «это 
месть». Месть — не самая рацио-
нальная модель поведения, она не 
предполагает длинной рассчи-
танной стратегии, но вызывает 
сильную эмоцию. Исламисты об-
ещали отомстить Франции за по-
литику в Алжире и Сирии. В Ал-
жире, кстати, не за «старые дела» 
(хотя «старые дела» колониаль-
ной истории тоже всегда накла-
дывают отпечаток и вызывают 
чувство ненависти), имеется в 
виду теперешняя поддержка 
французами антиисламистского 
режима в Алжире, проводящего 
достаточно жесткую политику в 
отношении исламистов внутри 
страны. Зазвучали публичные об-
ещания того, что это не останется 
без ответа, и — вот. Ну и Сирия 
тоже причина, и для ИГИЛ может 
быть мотивом нанесение авиау-
даров, которые Франция наносит 
по Сирии самостоятельно. 

Конечно, важно и то, что во 
Франции есть довольно влия-
тельное и сильное исламистское 
сообщество. Часть сообщества 
мусульманских эмигрантов ра-
дикализируется, и этот процесс в 
последние годы усиливается. 
Вспомним этнические бунты 
2005 года в пригородах Парижа. 
Тогда это казалось неструктури-
рованным, слабо оформленным 
выражением протеста против бо-
гатого, благополучного буржуаз-
ного общества, которое одновре-
менно притягивает молодых лю-
дей и отталкивает их, вызывает 
неприязнь. Те порывы не имели 
никакой четкой, внятной идеоло-
гической окраски, что давало в 

том числе французской леволи-
беральной интеллигенции осно-
вания с умилением сравнивать 
молодых людей с бунтарями 68-
го года и рассчитывать на то, что 
они тоже пройдут траекторию от 
протеста к интеграции.

Сегодня те же самые люди и те 
же самые эмоции служат пита-
тельной средой для более жест-
кой идеологии радикального ис-
ламизма. Она продолжает выра-
жать одновременно протестные 
настроения против того общест-
ва, в котором они живут, и ощу-
щения идеологии превосходства: 
мы другие, мы — сильнее, мы — 
чище, мы — будущее. И в этом иде-
ологическая сила и привлека-

тельность этой формулы ради-
кального исламизма для мусуль-
манской молодежи, выходцев из 
мусульманских этнических со-
обществ в западноевропейских 
странах.

Должен сказать, что сущест-
венным фактором радикализа-
ции мусульманских сообществ 
является криминальная среда. 
Сегодня около 70 процентов за-
ключенных составляют выход-
цы из мусульманских эмигрант-
ских сообществ, и это становит-
ся кузницей исламизма, одним 
из основных мест вербовки и за-
калки. Там читают соответству-
ющую литературу, слушают 
проповедников. Оттуда зача-
стую выходят убежденные джи-
хаддисты. И это характерно не 
только для Франции.

Кроме того, есть важный со-
циально-психологический мо-
мент — мировоззрение радикаль-
ного исламизма прекрасно на-
кладывается на мировоззрение 
криминального мира и организо-
ванной преступности. То, что 
раньше было сугубо криминаль-
ными понятиями, теперь стано-
вится «взносом на общину» или 
«налогом на неверных». То, что 
раньше было просто убийством, 
подменяется  борьбой с врагами 
веры. И виды криминальной дея-
тельности получают своего рода 
религиозную санкцию. Происхо-
дит такой апгрейд чисто крими-
нального мировоззрения.

 Я считаю, что это вызов и для 
нашей страны. Ээто одна из опе-
ративных угроз, на которые нуж-
но обратить очень пристальное 
внимание.

Мои хорошие знакомые во 
Франции, имеющие или имевшие 
отношение к антитеррористиче-
ской деятельности в МВД и дру-
гих спецслужбах, говорят о том, 
что довольно много попыток те-
рактов предотвращается. То есть 
парижские теракты нельзя на-
звать чем-то таким неожидан-
ным, свалившимся как снег на го-
лову. Для обывателя это шок: Па-
риж с его ореолом романтики и 
расслабленного комфорта вдруг 
становится ареной войны. А для 
специалистов это просто одна из 

многих попыток, которая— в дан-
ном случае — удалась. И всех по-
прежнему ждет борьба на до-
вольно длительную перспективу.

Террористическую угрозу во 
всех западных (и не только) стра-
нах подпитывает существование 
боевого крыла исламизма. Еще 
раз подчеркну, что исламизм — это 
не религия, а агрессивная полити-
ческая идеология, которая ис-
пользует религию в своих целях.

Переносить обвинения исла-
мизму на весь ислам нельзя.

Совет экспертов Как демонтировать угрозы и справиться с шоком

Лекарство от страха 

С
мотреть нельзя оста-
новиться — чуть ли не 
каждый телезритель 
искал для себя после 
парижских терактов, 

где поставить точку в этом пред-
ложении. Как научиться не отво-
рачиваться от трагедий, не при-
выкать к ним по-зрительски и 
ослаблять травмы от них, рассу-
ждают эксперты «РГ».

Даниил Дондурей, культуролог, ре-
дактор журнала «Искусство 
кино»:

— Мне кажется, что мы вступи-
ли в эпоху мощнейших мировоз-
зренческих, цивилизационных, 
культурных, ментальных войн. И 
эта проблема недооценивается. Я 
думаю, что нет ничего более 
мощного, чем мировоззренче-
ские картины мира. Ради них 
люди готовы умереть, уничто-
жить «иноверцев» в широком 
смысле этого слова. И это связа-
но не столько с верой, сколько с 
иным пониманием, иной карти-
ной мира.

А поскольку основная приро-
да конфликтов не проанализиро-
вана, то, следовательно, она не 
может быть демонтирована. 
Природа  такого насилия — с при-

менением не государственной 
силы, а вот этих активных моде-
лей нападок на европейскую ци-
вилизацию и ее миросозерцание 
— не ясна, и поэтому у нас пока 
нет шансов на ее демонтаж. Коли-
чество боевых самолетов и авто-
матов Калашникова, ответы го-
сударства, солидарность всего 
мира, как бы ни было это все важ-
но, не решают эту проблему.

На мой взгляд, куда важнее 
как раз пресловутые диалоги — 
умение говорить с инакомысля-
щими, ино-верящими, с людьми с 
иными ментальностями, с пред-
ставителями разных конфессий, 
разных религиозных программ. 
Это сегодня необходимо для вы-
живания и развития человечест-
ва, для построения новых эконо-

мик, для прорыва в культуре и со-
здания новых личностных ресур-
сов. Я замечаю по художествен-
ной культуре, она сейчас неверо-
ятным образом уходит в мен-
тально-психологические пробле-
мы и отношения. Все драмы — се-
мейные, социальные, профессио-
нальные — погружаются в мир 
психологии. И это очень важно, 
хоть еще пока и недооценено.

Много значит и мировая соли-
дарность. Мне кажется очень 
важным то, что здравомыслящая 
часть российского общества со-
лидарна с  жертвами насилий, и я 
верю, что политики, при всем их 
хладнокровии, будут прислуши-
ваться к этим внутренним дви-
жениям лучших граждан своей 
страны.

Что касается медиареакций, 
то ту есть одна ловушка. Медиа-
ресурсы, особенно если они в не 
очень свободном состоянии и 
вынуждены каким-то образом 
отражать официальные куль-
турные программы и доктрины, 
прежде всего стараются вы-
брать противника. Работают на 
демонстрацию — миллионам лю-
дей — врага. Эта жажда против-
ника, его подавление без огляд-
ки на «прав или не прав?», без 
аналитики, на эмоциях — это 
средневековое сознание. Я бы 
тут вспомнил вытекающие из 
конфуцианства модели. Разви-
тие через дружбу, отказ от пои-
ска противника — вот что акту-
ально. 

Конечно, все ответственные 
официальные структуры — от 
правительства до госбезопасно-
сти — должны выявлять этого 
противника и все делать для за-
щиты людей. Но ориентация об-
щественного мнения — мне ну-
жен враг— мне кажется, истори-
чески обречена.

Что касается реальных медиа-
реакций, то, мне кажется, траге-
дия освещалась правильно, чув-
ствовалась большая человеч-
ность. 

Сергей Ениколопов, заведующий 
отделением клинической психоло-
гии НЦ психического здоровья 
РАМН:

— Выбрав в качестве места ста-
дион, концерт, террористы сдела-
ли, с их точки зрения, абсолютно 
правильную вещь. Там тут же ока-
зались СМИ и стали активно все 
показывать. А одна из основных 
целей теракта, чтобы было громко 
и наглядно. Это безусловно, шоко-
вая ситуация. Люди, долго наблю-
дающие за развитием событий, 
могут спустя 2—3 месяца, проде-
монстрировать симптомы пост-
травматического стрессового рас-
стройства, такие же, как и у участ-
ников реальных трагических со-
бытий. Многим из них нужна бу-
дет психологическая помощь. Го-
ворить о том, что парижская тра-
гедия — это где-то далеко, не полу-
чится. Граница между близко-да-
леко стирается, а это мощная 
стрессогенная реакция. СМИ нам 
все подробно показывают, а мы 
смотрим. Почему? Людьми движет 
страх. Где-то на уровне подсозна-
ния возникает мысль: «Это не со 
мной, и уже хорошо». Это завора-
живает. Журналисты считают, что  
нужно показать все в подробно-
стях, и тогда у людей возникнет  не-

нависть… Кстати, власть на этом 
спекулирует. Защищая общество, 
она может сильно ужать свободы 
людей. Как это, например, прои-
зошло в США после 11 сентября.  

Когда была стрельба в универ-
ситете в Колумбии, я спросил у 
брата, который в тот момент был 
в США: «Кто комментирует эту 
трагедию»? Он ответил: «По те-
левидению показывают один 
«нафталин». То есть группу про-
фессионалов, которые давно из-
вестны в стране и в мире. Пока-
зывали и спрашивали только их. 
Да, возможно, они говорили то 
же самое, что и раньше, но зато у 
общества создается ощущение, 
что власти спокойны и идут пра-
вильным путем. Как только начи-
нают тасовать экспертов, выдер-
гивать случайных свидетелей, у 
зрителя возникает чувство рас-
терянности. А картинка не долж-
на создавать образ хаоса. 

Подготовили Наталья Лебедева 
и Елена Яковлева

Вчера в полдень по Центральноевропейскому времени (14.00 мск) по всей Европе и во многих городах мира прошла акция памяти жертв серии терактов в столице Франции. На минуту были приостановлены все развлекательные 
и спортивные мероприятия, люди останавливались, чтобы почтить память погибших в минувшую пятницу парижан и туристов.

Акцент

  Природа такого террористи-
ческого насилия не ясна, 
и поэтому у нас пока нет 
шансов на ее демонтаж

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

БЛИЖНЯЯ ПЕРСПЕКТИВА
ГОВОРЯ о парижских терактах, стоит обратить внима-
ние на их дату. Дело в том, что через 2 недели в Париже 
соберутся на некий важный политико-эколого-климати-
ческий форум лидеры чуть ли не 100 стран мира. Легко 
понять, насколько пиар-капитализация террористиче-
ской атаки увеличилась бы в эти дни! Но господам убий-
цам почему-то страшно не терпелось… Может, они боя-
лись, что в дни саммита будут приняты меры безопасно-
сти, которые не дадут провести теракт? Или были какие-
то иные причины?

Теперь о возможных политических последствиях.
Здесь три темы. Миграционная и полицейская поли-

тика в ЕС и вероятный сдвиг Европы вправо. Возмож-
ность сухопутной операции в Сирии. Перспективы для 
отношений НАТО— РФ.

Ужесточение миграционной политики и увеличение 
прав полиции (то-то новым евросноуденам будет раздо-
лье в разоблачениях этого «произвола») в ЕС, конечно, 
абсолютно неизбежны. Как и новые успехи «правых» на 

выборах. Но едва ли 
страны ЕС закроют 
границы между со-
бой, думаю, что Ев-
ропа останется и 
«взаимопроникае-
мой», и единой. И не 
думаю, что Европа 
РЕЗКО качнется 

вправо — так, чтобы евроскептики, антиглобалисты и т.д. 
(такие, как «Национальный фронт» во Франции, «Лига 
Севера» в Италии и т.д.) стали правящими партиями. 
Скорее успех достанется умеренно-правым, системно-
правым, вроде Саркози.

Европа хочет жить: а) удобно, б) свободно, в) безопа-
сно. И старается максимально разумно соотнести эти 
три понятия. В этом, кстати, есть глубокий СТРАТЕГИ-
ЧЕСКИЙ расчет (осознанный или не совсем). Европа 
предлагает всем (включая, конечно, исламский мир) 
свою «национальную идею»: «лучше быть обеспечен-
ным, но свободным — чем нищим, но рабом». И судя по 
некоторым данным (скажем, по числу тех же мигрантов 
в ЕС), эта сложная мысль нравится мусульманам! Нра-
вится даже больше, чем духоподъемная перспектива 
стать шахидом… Так что РЕАЛЬНОЕ, постоянное сорев-
нование идей, Цивилизаций, образов жизни — вопреки 
воплям СМИ о «слабой, старческой, безвольной Европе 
и брутальном, юном, волевом Ближнем Востоке» — выиг-
рывает Европа. И ее нежелание превращаться  в «Кре-
пость Европу» — это не глупость и апатия, а разумная 
уверенность в своих силах. «Мы СПОКОЙНО победим. 
За нас — здравый смысл и человеческая природа, хоть в 
Европе, хоть в Азии». А в ответ — бешеная, истеричная, 
БЕСПОМОЩНАЯ реакция господ убийц, которым ска-
зать просто нечего, а делать они могут одно — жать на га-
шетку… Так что в столкновении «варваров» и «Рима» 
пока что психологически куда сильнее «Рим»…

 Будет ли наземная операция против запрещенной в 
России и многих других странах ИГИЛ? Полагаю — нет. 
Америка сыта своими «военными успехами» в Ираке и 
Афганистане. Французская армия достаточно слаба, да и 
не рвутся французы «умирать за Сирию». Россия много 
раз твердо сказала, что наземной операции не будет. Так 
КТО же станет драться? Армия Асада, курды, возможно 
Иран. Те, кто и сейчас воюет, — без больших успехов, не-
смотря на мощную поддержку с воздуха.

С другой стороны, ИГИЛ может специально провоци-
ровать Францию или Россию на наземную операцию. За-
чем? Чтобы поднять на джихад против «крестоносцев» 
сотни тысяч «воинов Ислама». Кроме того, военные спе-
циалисты говорят, что для реального разгрома сил ИГИЛ 
нужна армия в десятки тысяч человек и потери в тысячи 
— на что, очевидно, ни НАТО, ни Россия в принципе не го-
товы. Но мало того. Война с партизанами — как знают 
США по Вьетнаму и Афганистану, СССР — по Афганиста-
ну — вообще дело бесперспективное. Чисто военная побе-
да тут нереальна. Так что будущее Сирии более чем ту-
манно. Единой страны де-факто давно нет, а ее выверну-
тые внутренности терзают разные «воинские формиро-
вания», где не так-то просто отличить террористов от 
«борцов с террором»…

Наконец, возможно ли сплочение Запада и России 
против общего врага, о чем говорят многие политики и у 
нас, и в ЕС? Я сомневаюсь в перспективах этой «антигит-
леровской коалиции». Гитлер прямо угрожал существо-
ванию европейской цивилизации и простому физиче-
скому выживанию русского народа. В ТАКИХ условиях 
военный союз был неизбежен — и, кстати, он даже тогда 
не стал идеологическим, мировоззренческим объедине-
нием Запада и Востока.

Сколько ни про-
клинай ИГИЛ — но 
угроза просто несо-
поставима с гитле-
ровской. За два года 
ИГИЛ (как и за де-
сятки лет его пред-
шественники из 
«Аль-Каиды» и т.д.) 
не продвинулись 
дальше ужасных, но 
разовых терактов. 
Болтовня про Хали-
фат так болтовней и 
является. Нет там 
никакого «Государства» — и его появления не допустят 
государства Ближнего Востока — тот же Иран, Турция, 
Саудовская Аравия… Они могут как угодно ненавидеть 
друг друга, но возникновение Халифата означает для 
каждого из них полный крах — и они это отлично знают.

Так что общая угроза не так смертельно велика, чтобы 
заставить Россию и Запад переступить через имеющиеся 
противоречия — от споров по Украине до разногласий о 
судьбе Асада, от взаимных обвинений в военных угрозах 
до идеологических споров. Ни по одному из этих вопро-
сов не хочет отступить ни Запад, ни Россия. 

Основой идейного сплочения 90% российского обще-
ства стало глубокое недоверие к Западу, привычка про-
тивостоять ему. Эти массовые настроения — пожалуй, 
главная политическая сила в стране. И так легко через 
них не переступить. Велико и недоверие к России в стра-
нах НАТО — и среди элит, и в обществе. Всем хочется ве-
рить в преодоление разногласий, часто искусственных, 
отмену санкций, возвращение России в G8 и т.д. Но если 
оставаться в пределах здравого смысла и баланса поли-
тических сил — эта перспектива кажется не слишком ве-
роятной. Это не значит, что «разрядка», «перезагрузка» 
невозможны. Но для этого нужны специальные полити-
ческие усилия, а не просто общее отрицание ИГИЛ…

Едва ли страны ЕС 
закроют границы 
между собой

Возможно ли спло-
чение Запада 
и России против 
общего врага, о чем 
говорят многие 
политики? 

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог

Читайте также: Патриарх 
Кирилл назвал терроризм 
страшной напастью 
нынешнего века 
www.rg.ru/art/1187884

Акцент

 Радикальный исламизм 
сегодня выражает одновре-
менно протестные настрое-
ния против того общества, 
в котором они живут, но у 
него есть и идеологии превос-
ходства: мы другие, мы — силь-
нее, мы — чище, мы — будущее

Париж стал «заложником» 
американской политики — 
комментарии экспертов 
на сайте 
www.rg.ru/art/1187732
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МЕЖДУ ТЕМ
В Москве открылась конференция «Религиозные ценности, сформиро-
вавшие Европу», ее организаторы — Институт всеобщей истории РАН, 
Отдел внешних церковных связей Московского Патриархата и Пап-
ский комитет исторических наук. В течение двух дней эксперты из Ев-
ропы, Латинской Америки и России обсуждают историю и традиции 
собственных стран для того, чтобы найти выход из нынешнего кризи-
са. «Христианские ценности, сформировавшие сегодняшнюю Европу, 
находятся под угрозой не только в свете событий последних дней, — гово-
рил на открытии конференции академик РАН Александр Чубарьян. — 
Уже несколько лет идет разговор о проблемах семьи, о защите человече-
ской личности, об отношении к людям. Об упадке ценностей говорит и 
католический Папа, и наш Патриарх. Эта проблема имеет цивилиза-
ционный характер».

Подготовил Владимир Петин
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Действия США 
привели к хаосу в борьбе 
с терроризмом

Кто взял 
в заложники 
Париж

Евгений Шестаков

ЗАХВАТ заложников в концертном зале, взрывы около 
«Стад де Франс», террористы с поясами смертников — 
все это поднимает вопрос не только о тотальном проколе 
служб безопасности Франции. По тому, в каком направ-
лении пойдет расследование и какие выводы будут сде-
ланы из этой трагедии, очень скоро станет понятным, го-
тов ли Елисейский дворец пересмотреть не только такти-
ческие схемы по охране общественного порядка в стра-
не, но также дать критическую оценку своих прошлых 
действий в сфере геополитики.

Под воздействием «радикалов» из Вашингтона, мно-
гие европейские страны приняли вредные и невыгодные 
им так называемые экономические санкции. Под жест-
ким прессингом США Европа не идет на антитеррори-
стическое сотрудничество с Москвой, обставляя такой 
диалог множеством дополнительных, не имеющих ника-
кого отношения к борьбе с терроризмом условий. По-
следствия такого геополитического маневрирования мы 
сегодня наблюдаем в атакованной экстремистами Фран-
ции. Все эти модели поведения Белый дом навязал Ста-

рому Свету, и теперь 
тот страдает от опе-
ки, будучи не в со-
стоянии в силу инер-
ции мышления, от-
сутствия политиче-
ской воли что-либо 
изменить.

Соблазн фран-
цузских властей све-
сти нынешний мас-
штабный теракт к 
очередному закру-
чиванию гаек в сфе-
ре личных свобод 

граждан очевиден. Так же как попытка объяснить прои-
зошедшее покушением либералов на свободу спец-
служб, из-за чего те не смогли вовремя отследить домо-
рощенных преступников. За событиями в Париже стоят 
свои же юнцы, с французским гражданством во втором, а 
то и в третьем поколении. Велик будет соблазн свалить 
произошедшее на социально-экономическую обстанов-
ку в стране, растущую безработицу и не слишком успеш-
ную политику «толерантности». Словом, Елисейский 
дворец объяснит, и уже объясняет, масштабное убийство 
на улицах Парижа внутренними поводами, которые обо-
стрились после того, как в Европу хлынул поток бежен-
цев. Но в отличие от многих стран Евросоюза Франция в 
меньшей степени оказалась затронутой этой катастро-
фой. Местные власти были куда менее щедрыми в отно-
шении вынужденных переселенцев, чем Германия или 
Бельгия.

Уличные банды превратили целые куски Парижа в не-
контролируемые полицией фавелы со своими законами 
и нелегальным бизнесом. За последние годы француз-
ская столица потускнела, стала более неряшливой и рас-
христанной. Порой проезжая по некоторым районам, 
прилегающим к центральным кварталам Парижа, мне 
приходилось задаваться вопросом, где я нахожусь — в 
столице одного из влиятельных европейских государств 
или в какой-нибудь стране, борющейся за выживание: 
разрисованные чужими письменами вязью стены домов, 
горы мусора около задернутых железными ставнями ла-
вок.

Разве официальный Париж многократно не заявлял о 
том, что тысячи французов воюют на стороне террори-
стической группировки «Исламское государство» и мо-
гут в любой момент вернуться на родину для подготовки 
терактов? Об этом говорилось с высоких трибун, но ни-
каких оргвыводов не последовало. Входящая в создан-
ную США антитеррористическую коалицию Франция 
лениво бомбила непонятно кого в Сирии, наотрез отка-
зываясь от сотруд-
ничества с Россией, 
и гнула свою линию 
в поддержку якобы 
умеренной сирий-
ской оппозиции. Тем 
временем руковод-
ство ИГИЛ захваты-
вало все новые тер-
ритории, налажива-
ло сбыт нефти и со-
здавало финансовую 
базу, которую без 
сомнений использо-
вала для осущест-
вления парижской 
бойни. Оружие и 
взрывчатку парижские террористы, скорее всего, полу-
чили на месте, а не ввозили в страну. При этом француз-
ские власти считали, и об этом, не стесняясь, писала 
местная пресса, что такая сдержанность отведет от Па-
рижа террористическую угрозу, поскольку боевики 
ИГИЛ переключатся на другие цели. Елисейский дворец 
отказывался от всеобъемлющего сотрудничества с Мо-
сквой в борьбе с терроризмом, как по вполне понятным 
политическим мотивам, дабы не нарушать мифическое 
единство единой Европы и США, так и из чувства само-
сохранения в надежде отсидеться в глубине возглавляе-
мого американцами военного «оркестра». И уж точно не 
играть в нем первую скрипку. Но именно эту слабость и 
страхи официального Парижа почувствовали террори-
сты. Поэтому Франция стала первой страной, по которой 
они нанесли жестокий удар.

Почему результат такой «умеренной» политики ока-
зался прямо противоположным, чем тот, который про-
гнозировал Елисейский дворец? Во многом это объясня-
ется еще одним катастрофическим изобретением амери-
канской «научной мысли» — избирательным использова-
нием террористических организаций для достижения 
политических целей. По простой ковбойской логике — 
уничтожим президента САР Башара Асада, а там посмо-
трим, что делать дальше с Сирией. Так с маниакальным 
упорством Вашингтон следовал аналогичному плану по 
смене политических элит в Ираке и Ливии. Результат хо-
рошо известен — демократизация этих стран привела к 
тому, что они оказались наводненными экстремистами, 
создавшими на их территориях террористические псев-
догосударства, которые ставят целью завоевание сосе-
дей.

Действия США привели к тому, что в мире нет и не 
проглядывается единство в борьбе с терроризмом. Осоз-
нает ли теперь французское руководство, да и Европа в 
целом, в какую страшную мясорубку втянули их Соеди-
ненные Штаты?

ОПЕРАЦИЯ ВВС Франции нанесли массированный удар по террористам в Сирии

Кара небесная
Екатерина Забродина

В 
ответ на серию терактов в 
Париже, ответственность 
за которые взяла на себя 

запрещенная в РФ группировка 
« И с л а м с к о е  го суда р ст в о » , 
Франция активизировала авиау-
дары по позициям террористов в 
Сирии. 

Спустя сутки после чудовищ-
ных террористических атак ВВС 
Франции подняли в воздух 10 
истребителей, сбросивших 20 
бомб на сирийскую Ракку, кото-
рая считается «столицей» ИГИЛ. 
И хотя на прошлой неделе фран-
цузские военные также нанесли 
два авиаудара по нефтяным объ-
ектам в Сирии, которые нахо-
дятся под контролем террори-
стов, очевидно, что последняя 
массированная бомбардировка 
стала ответом на трагедию в Па-
риже. «Это было нормально 
взять инициативу в свои руки и 
начать действовать. Франция 
имела право на это», — заявил 
глава МИД республики Лоран 
Фабиус. 

Напомним: в конце сентября 
французы впервые нанесли уда-
ры по позициям боевиков ИГ в 
Сирии. На этот раз, по данным 
минобороны Франции, были 
уничтожены командный центр, 
где находился склад с оружием и 
боеприпасами, и тренировоч-
ный лагерь джихадистов. При 
этом Париж вновь дал понять, 

что не рассматривает сценарий 
наземной операции против бое-
виков. «Международная коали-
ция оказывает помощь Свобод-
ной сирийской армии. Нужно ли 
отправлять в Сирию наземные 
войска? Ответ отрицательный. 
Эти войска станут оккупацион-
ными силами, и это приведет к 
эффекту, противоположному 
тому, которого мы хотим до-
стичь», — подчеркнул Фабиус. 

Напомним,  что  попытки 
сближения позиций по урегули-
рованию сирийского кризиса 
начались в Вене, где прошли уже 
две многосторонние встречи с 
участием глав внешнеполитиче-
ских ведомств России, США, 
Турции, Китая, Ирана, стран 
Ближнего Востока и ЕС, а также 
спецпредставителя ООН Стаф-
фана де Мистуры, при посредни-
честве которого должен быть за-
пущен политический процесс в 
Сирии.  Однако  для  нача ла 
«группе поддержки» предстоит 
согласовать приемлемые для 
всех списки сирийской оппози-
ции, с одной стороны, и терро-
ристических группировок — с 
другой. И это главная трудность 
на данном этапе.

На последней встрече 14 ноя-
бря дипломаты договорились о 
том, что координатором при со-
ставлении списков выступит 
Иордания. Как рассказал спец-
представитель президента РФ по 
Ближнему Востоку и Северной 

Африке замминистра иностран-
ных дел Михаил Богданов, Мо-
сква предлагает включить в 
«террористический» список 6—7 
организаций. Впоследствии он 
должен быть утвержден Совбез-
ом ООН. По поводу «Исламского 
государства» и «Джебхат ан-Ну-
сры» ни у кого сомнений нет, но 
вот многие другие группировки 
по-прежнему вызывают споры. 
Богданов подтвердил, что, в от-
личие от Турции, Россия не при-

знает террористической Курд-
скую партию демократического 
единства. «Мы считаем, что эта 
партия — общественно-полити-
ческая законная организация. 
Более того, она действует не са-
мостоятельно, а входит в состав 
Национального координацион-
ного комитета. С ними мы обща-
емся непосредственно, им также 
помогают американцы», — отме-
тил высокопоставленный дипло-
мат.

В погоне за террористами
Тем не менее тот факт, 
что, как сказал Олланд, 
теракты были подго-

товлены в Бельгии, заставляет 
Елисейский дворец идти на не-
популярные среди руководите-
лей Евросоюза меры.

Осужденных за терроризм 
французов президент предложил 
лишать гражданства, а намечен-
ные до 2019 года сокращения ра-
бочих мест в военной сфере на-
мерен остановить.

Глава Франции сообщил, что 
авианосец «Шарль де Голь» при-
соединится к операции в Сирии 
и это «увеличит втрое боевую 
мощь французских сил». «Речь 
идет не о сдерживании ИГИЛ, а о 
полном уничтожении этой орга-
низации», — сформулировал Ол-
ланд задачи, стоящие перед 
французскими военнослужащи-
ми.

Нет сомнений, что новые ак-
центы, прозвучавшие в высту-
плении президента Франции, 
найдут полное понимание в Рос-
сии, которая неоднократно пред-
лагала партнерам на Западе 
оставить в стороне геополитиче-
ские разногласия и объединить-
ся для уничтожения действую-
щих в ближневосточном регионе 
террористических группировок. 
Тем не менее риск, что француз-
ские инициативы погрязнут в 
дипломатических спорах как о 
методах борьбы с терроризмом, 
так и о том, кого считать терро-
ристами, все же остается.  Но по-
сле выступления Олланда появи-
лась на дежда, что французский 
лидер действительно заинтере-
сован в разгроме «Исламского 
государства» и в своих союзни-
ческих планах не будет ставить 
предварительных условий. Тем 
более что ИГИЛ продолжает 
шантажировать Запад: в Интер-
нете появился ролик с угрозами 
террористов в адрес стран, нано-
сящих удары по позициям боеви-

ков в Сирии и Ираке. В понедель-
ник стало известно о том, что 
впервые с начала военной опера-
ции американская авиация нане-
сла удар по цистернам, перево-
зившим нефть сторонников «Ис-
ламского государства». Было 
уничтожено 116 машин.

 Расследование парижских те-
рактов довольно резво продвига-
ется вперед. Глава МВД Франции 
отчитался о проведении 168 по-
лицейских рейдов, в ходе кото-
рых были арестованы 23 челове-
ка, еще 104 помещены под до-
машний арест. У задержанных 
изъято большое количество ору-
жия. Установлена личность, как 
предполагают во Франции, един-
ственного из восьми террори-
стов, которому удалось остаться 
в живых. Это 26-летний гражда-
нин Франции Салах Абдеслам. 
Именно он арендовал в Бельгии 
машины «Фольксваген Поло» и 

«Сеат», которые использовали 
бандиты, принесшие Парижу 
смерть. 

Сам Салах, по сведениям 
французских спецслужб, нахо-
дился за рулем «Сеата», из кото-
рого автоматным огнем были 
убиты десятки людей в 10-м и 
11-м округах города на Сене. 
Было также установлено, что Са-
лах Абдеслам бросил «Сеат» с 
тремя автоматами АК в восточ-
н о м  п р и г о р о д е  П а р и ж а  — 
Монтрёе, где его в сером «Голь-
фе» ждали двое сообщников. 
Утром в минувшую субботу тро-
ица отправилась в сторону Бель-
гии. При пересечении границы 
автомобиль остановила поли-

ция. Документы пассажиров и 
данные занесли в компьютер. Од-
нако Салаха не арестовали: его 
объявили в розыск спустя не-
сколько часов после дорожной 
проверки. 

Спохватившись, бельгийские 
полицейские все же смогли  в 
итоге арестовать попутчиков Са-
лаха, однако сам он ударился в 
бега. Вполне возможно, что он 
скрывается в Испании. Как стало 
известно, именно в Мадрид 
французские следователи напра-
вили все сведения о нем, сопро-
водив настоятельной просьбой 
приложить максимум усилий по 
задержанию опасного преступ-
ника. Помимо этого, кроме Ома-
ра Исмаила Мостефаи, налетчи-
ка на «Батаклан», спецслужбы 
смогли идентифицировать еще 
нескольких подорвавших себя 
камикадзе. Среди них родной 
брат Салеха Абдеслама — Ибра-

гим. Он привел в действие пояс 
шахида в кафе на бульваре Валь-
тер. Кстати, третьего брата Сала-
ха Мохаммеда вчера арестовали 
в ходе зачистки в эмигрантском 
районе Брюсселя — Моленбеке.

Имел ли он какое-либо отно-
шение к парижскому налету, 
предстоит установить следова-
телям. Еще один смертник, взор-
вавший себя также в концертном 
зале «Батаклан», — 28-летний 
Сами Аммур, родом из города 
Дранси, что к северу от Парижа. 
У французских спецслужб он 
проходил как радикал, который 
осенью 2013 года пробрался в 
районы Сирии, подконтрольные 
ИГ. Когда и каким образом Ам-
мур оказался в Европе, пока нея-
сно, чего не скажешь об Ахмаде 
аль-Моххамеде, чей сирийский 
паспорт обнаружили рядом с его 
разорванном взрывчаткой те-
лом в двух шагах от стадиона 
Stade de France. Отпечатки паль-
цев этого псевдобеженца схожи с 
теми, которые у него были взяты 
в ходе проверки в октябре в Гре-
ции. Как заявил прокурор Пари-
жа Франсуа Моленс, на данный 
момент идентифицирована 
большая часть убитых террори-
стов.

Ранее многие политологи 
предполагали, что спустя не-
сколько дней после теракта рей-
тинг президента Франсуа Оллан-
да начнет падать. Его уже начали 
пока осторожно, но вполне целе-
направленно  обвинять в мягко-
телости, недостаточно результа-
тивных мерах по борьбе с экс-
тремизмом. А они должны были 
быть приняты после январского 
«звонка» с расстрелом джихади-
стами местного разлива редак-
ции одиозного сатирического 
еженедельника. На этом фоне все 
громче звучали голоса полити-
ков, придерживающихся жест-
кой линии. Таких, как  правоцен-
трист и бывший глава государст-
ва Николя Саркози и лидер На-
ционального фронта Марин Ле 
Пен. Она на следующий день по-

сле парижской трагедии потре-
бовала от властей определиться 
с тем, кого Франция считает со-
юзниками, а кого — врагами. По 
словам Марин Ле Пен, к послед-
ним относятся страны, «которые 
пестуют радикальный ислам, 
имеют неоднозначные отноше-
ния с террористическими орга-
низациями».  В своем выступле-

нии в Версале президент Фран-
ции стремился убедить крити-
ков, что его рано списывать со 
счетов. Взяв на вооружение наи-
более значимые предложения 
оппонентов, Олланд использо-
вал их, чтобы доказать свою спо-
собность мобилизовать страну 
перед общей угрозой. А также 
подтвердил готовность искать 

новых союзников в борьбе с тер-
роризмом среди тех лидеров, в 
которых раньше видел только ге-
ополитических конкурентов.

Следователи обнаружили паспорт смертника Ахмада аль-Мохаммеда на стадионе Stade de France.

ВВС Франции подняли в воздух 10 истребителей, ударивших по Ракке.

Акцент

 Расследование парижских 
терактов довольно резво 
 продвигается вперед

Также на сайте: Видео первых секунд атаки 
на «Батаклан» попали в Сеть
www.rg.ru/art/1187858

Действия США 
 привели к тому, что 
в мире нет и не про-
глядывается един-
ство в борьбе с тер-
роризмом

Французские влас-
ти считали, что их 
сдержанность 
в борьбе с ИГИЛ 
отведет от Парижа 
террористическую 
угрозу 

ВЗГЛЯД ИЗ АФИН

Как подтвердили в греческом министерстве иммиграци-

онной политики, 25-летний владелец паспорта на имя Ах-

мада Алмохамадда, взорвавшего самодельное взрывное 

устройство у стадиона «Стад де Франс», прибыл на грече-

ский остров Лерос 3 октября в составе группы из 198 си-

рийских беженцев. Как удалось установить следовате-

лям, террорист прошел процедуру снятия отпечатков 

пальцев и ему были выданы документы для проезда в ЕС. С 

этими бумагами он сел на паром и перебрался в афинский 

порт Пирей, а затем пересек границы еще семи стран, 

прежде чем оказался в Париже. «Мы хотим сказать, что 

наша страна делает все, что может в плане установления 

личности беженцев, в соответствии с требованиями Ев-

росоюза. Но мы не в состоянии проследить дальнейший 

путь этих людей», — заявил замминистра иммиграционной 

политики Греции Яннис Музалас. Кроме того, как сообщи-

ла греческая газета «Катимерини», еще в январе грече-

ские спецслужбы и офицеры западных разведок без-

успешно разыскивали в Афинах 27-летнего Абдельхамида 

Абауда, которому на время спецоперации было присвое-

но кодовое имя «Омар». Подразделения антитеррора 

провели обыски в ряде районов греческой столицы в пои-

сках владельца сотового телефона, используемого терро-

ристами для связи, но на след преступника тогда так и не 

вышли. Сегодня уже известно, что именно «Омар» прини-

мал участие в организации серии терактов в Париже и 

именно с ним по телефону координировали свои дейст-

вия террористы.

Акцент

 Координатором при составле-
нии списков террористиче-
ских групп в Сирии выступает 
Иордания
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Теракты в Париже: хроника 
событий, комментарии 
экспертов, последние 
новости 
www.rg.ru/sujet/5595

Бельгийская полиция провела антитеррористический рейд в брюссельской коммуне Моленбек.
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Бельгийская полиция провела контр-

террористическую операцию в брюс-

сельской коммуне Моленбек, где про-

живают преимущественно выходцы 

из Северной Африки. В ходе рейда 

был задержан один подозреваемый в 

причастности к терактам в Париже.

«Абдеслам Салах, наиболее разыски-

ваемый преступник в Бельгии, аре-

стован в своей квартире в Моленбе-

ке», — сообщили французские СМИ. 

Напомним, что сразу после терактов 

в Париже в Моленбеке были аресто-

ваны семь подозреваемых в причаст-

ности к серии атак. Как стало извест-

но накануне, пятерых из них отпусти-

ли без предъявления каких-либо об-

винений. Бургомистр коммуны Фран-

суаза Схепманс в интервью местным 

СМИ признала, что в проблемном 

квартале проживали около 30 исла-

мистов, прошедших войну в Сирии и 

Ираке: «В Моленбеке мы насчитыва-

ем 30 человек, известных спецслуж-

бам, которые связаны с радикальным 

исламизмом. Некоторые из них от-

правились воевать в Сирию и верну-

лись оттуда, остальные все еще нахо-

дятся там».  

Тем временем премьер Бельгии 

Шарль Мишель заявил, что Брюссель, 

вслед за Парижем, может объявить в 

стране режим ЧП. «Я попросил свои 

службы безопасности подготовиться 

ко всем вариантам, — заявил бельгий-

ский премьер. — В этом отношении в 

Бельгии нужно работать над возмож-

ностью объявлять чрезвычайную си-

туацию в случае чрезвычайных обсто-

ятельств».

Подготовила Анна Федякина

СЛЕДЫ ПРИВЕЛИ В БРЮССЕЛЬ

Читайте также: СМИ узнали 
подробности об одном 
из смертников, устроивших 
теракт в Париже 
www.rg.ru/art/1187882
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ЖИЛЬЕ Нотариусы 
переходят на режим 
«одного окна» 
при оформлении сделок 
с недвижимостью

Дом без справок

Елена Никифирова, нотариус г. Москвы

НЕДАВНИЕ изменения в законодательстве повысили 
привлекательность нотариального оформления сделок с 
недвижимостью.

Нотариус приобрел право работать по принципу «одно-
го окна» в организации заключения сделки с недвижимо-
стью. Теперь он обязан самостоятельно получить необхо-
димую информацию из государственных реестров и иных 
государственных ресурсов. Нотариус проверит закон-
ность сделки, удостоверит договор, зарегистрирует права 
на недвижимость в Росреестре, поможет провести расчеты 
по сделке с использованием депозитного счета.

Хочу выделить пять важных новелл законодательства в 
этой области. Во-первых, в несколько раз снизились тари-
фы за нотариальное удостоверение сделок с недвижимо-
стью. Во-вторых, у нотариуса наконец-то появилась воз-
можность в электронной форме запрашивать выписки из 
ЕГРП (Единого государственного реестра прав) и данные 
из госкадастра недвижимости, что значительно ускоряет 
сбор документов по сделке и позволяет нотариусу прове-
рить наличие ограничений (обременений) права.

Третье новшество: нотариусы регистрируют по прось-
бе участников сделки права в Росреестре в сокращенные 
сроки регистрации. При сдаче бумажных документов ре-
гистрация проходит в течение трех рабочих дней. При 
электронной регистрации — в течение одного рабочего дня. 
Нотариальный тариф 
за регистрацию прав 
составляет 1000 ру-
блей. 

Четвертое: появи-
лась возможность 
производить расчеты 
по сделке с использо-
ванием депозитного 
счета нотариуса, при 
этом нотариальный 
тариф по этому дей-
ствию составляет 
1500 рублей. И, нако-
нец, пятое: законода-
тель придал большую доказательную силу обстоятельст-
вам, подтвержденным нотариусом, по сравнению с иными 
обстоятельствами (ч. 5 ст. 61 ГПК).

Думаю, необходимо пояснить, почему обращаться к но-
тариусу надежнее, чем проводить сделки в простой пись-
менной форме. Есть несколько принципиально важных 
факторов, которые гарантируют высокую безопасность 
именно нотариальной формы сделки.

Прежде всего это высокие требования к квалификации 
нотариуса. Нотариусом может стать только высококвали-
фицированный юрист, прошедший стажировку, сдавший 
квалификационный экзамен, имеющий стаж по юридиче-
ской специальности не менее 5 лет, прошедший конкурс 
для назначения на должность. Но даже пройдя столь стро-
гий отбор, нотариусы не вправе останавливаться в профес-
сиональном росте, они обязаны периодически повышать 
свою квалификацию. В целом образовательный уровень 
нотариусов значительно вырос, среди них немало канди-
датов и докторов наук в области права. К тому же прово-
дятся систематические проверки деятельности нотариуса. 

Контроль за деятельностью нотариусов осуществляется 
судебными органами, органами юстиции и нотариальны-
ми палатами. Есть и имущественные гарантии: нотариус 
несет ответственность за свою деятельность всем своим 
личным имуществом. Деятельность нотариуса застрахова-
на в страховых организациях. С 2016 года будет формиро-
ваться компенсационный фонд Федеральной нотариаль-
ной палаты, из средств которого будут выплачиваться 
компенсации в части не покрытой за счет средств страхо-
вого возмещения и личного имущества нотариусов.

Еще один фактор-плюс: повышенный уровень защиты 
нотариальной сделки. Нотариус устанавливает личность, 
проверяет дееспособность участников сделки; наличие 
воли сторон на ее совершение, проверяет законность сдел-
ки, истребует необходимые согласия третьих лиц на ее со-
вершение; договор подписывается в присутствии нотариу-
са. Нотариус является квалифицированным свидетелем 
сделки и в случае возникновения дела в суде подтвердит 
указанные факты. При заключении сделки в простой пись-
менной форме достоверность фактов личного подписания 
договора сторонами, факта наличия дееспособности и 
правоспособности участников договора, а также обстоя-
тельств, при которых подписан договор, никем не подтвер-
ждается. Нотариусы осуществляют хранение нотариально 
удостоверенных договоров, используют бланки строгой 
отчетности. Создан электронный реестр нотариальных 
действий, который позволяет проверить достоверность 
документов и выявить поддельные.

Нотариус осуществляет публичную деятельность, от 
имени государства. Являясь незаинтересованным совет-
ником сторон, нотариус действует беспристрастно, защи-
щает интересы всех участников сделки. Нотариус преду-
преждает споры уже на стадии согласования условий сдел-
ки. Удостоверенный нотариусом договор обеспечивает его 
признание всеми третьими лицами в отличие от договора в 
простой письменной форме. Нотариальная деятельность 
является по своей сути правоохранительной, обеспечива-
ет стабильность гражданского оборота недвижимости.

При обращении к нотариусу для удостоверения сделки 
с недвижимостью граждане защищают себя от мошенни-
ков, а также от риска утраты собственности.

ПРОЕКТ Подростков, употребляющих наркотики и алкоголь, 
предлагается направлять на принудительное лечение 

Отрезвят под контролем
Владислав Куликов

П
одготовлен законопроект, 
разрешающий отправ-
лять на принудительную 

диагностику и лечение от нарко-
мании подростков, пойманных 
на употреблении зелья. 

Более того, такой порядок, 
как предполагается, будет рас-
пространяться и на выпивших 
юнцов. Попался ребенок пьяным 
от вина или травки, его проверят 

на алкоголизм и наркоманию, и, 
если надо, заставят лечиться.

Соответствующие поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях подготовле-
ны в Архангельском областном 
Собрании депутатов. Сейчас за-
канчивается доработка проекта, 
в ближайшее время планируется 
внести его в Госдуму. По замы-
слу, отправлять подростков, 
имеющих проблемы с наркоти-
ками, к врачу будет суд, а обра-

щаться с такими ходатайствами 
должны комиссии по делам не-
совершеннолетних, наркокон-
троль или полиция.

— За пять лет количество не-
совершеннолетних с диагнозом 
«наркомания» в Архангельской 
области выросло в 6 раз, — рас-
сказала корреспонденту «РГ» 
депутат Архангельского област-
ного Собрания депутатов Екате-
рина Поздеева. — А число под-
ростков с диагнозом «потребле-

ние наркотических средств и 
психотропных веществ с вред-
ными последствиями» — почти в 
45 раз. Подобная динамика ха-
рактерна и для других регионов 
нашей страны. Одна из причин 
тому — распространение кури-
тельных смесей, начавшееся по-
сле 2012 года.

По ее словам, проблема еще и 
в том, что у большей части под-
ростков, употребляющих нарко-
тики, нет мотивации к лечению 
зависимости от зелья. А родите-
ли порой смотрят сквозь пальцы 
на «шалости» своих детей, мо-
жет быть, потому что и сами 
папа с мамой крепко закладыва-
ют. Может ли вырасти подро-
сток-трезвенник в пьющей се-
мье?

Эксперты напоминают, что 
сейчас в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях есть 
статья 20.22, наказывающая ро-
дителей, чьи дети пойманы пья-
ными. Штраф за ребенка, застиг-
нутого на игле, составляет от по-
лутора до двух тысяч рублей. По-
хоже, что многих пап и мам такое 
наказание не отрезвляет. А воз-
можно, их сыновья и дочки уже 
настолько отбились от рук, что 
остается только платить штраф и 
разводить руками. Поэтому и 
предлагается подключить к делу 
врачей и государство.

Сегодня, как напоминает 
председатель палаты молодых 
законодателей при Совете Феде-
рации Виктор Конопацкий, не-
совершеннолетним в возрасте 
до 16 лет, больным наркома-

нией, помощь оказывается без 
их согласия, но по просьбе или с 
согласия их родителей или за-
конных представителей. 

— Однако если родители попу-
стительствуют и не занимаются 
здоровьем детей, то необходима 
норма закона, которая заставит 
таких родителей обратить вни-
мание на эту проблему, — уверен 
Конопацкий. — Если родители не 
считают лечение важным, зна-
чит, государство должно доступ-
но им это объяснить. Такое ре-
шение позволит детям не остать-
ся один на один с болезнью. В 
борьбе с наркотиками законода-
тельство должно системно ре-
шать вопросы. 

По его словам, хотя уже было 
принято решение об увеличении 
возраста добровольного согла-
сия на лечение с 16 до 18 лет, но 
продолжать работу необходимо 
по всем направлениям: усили-
вать борьбу с распространением 
наркотиков, не останавливаться 
только на лечении больных на-
ркоманией, а обратить при-
стальное внимание на проблему 
последующей реабилитации.

Кстати, действующие нормы 
разрешают направлять на при-
нудительное лечение взрослых. 
А контролировать, выполняет ли 
человек процедуры, должен на-
ркоконтроль. Если же предлага-
емые изменения будут приняты, 
то предполагается, что подрост-
ки будут лечиться под надзором 
не только наркоконтроля, но 
также полиции и Комиссий по 
делам несовершеннолетних.

CУД

Впервые 
осужден 
коллектор, 
обманувший 
мать должника 

ПРИСТАВ,
ДА НЕ ТОТ

Наталья Козлова

ТРЕВОЖНУЮ тенденцию от-
мечают в последнее время со-
трудники Федеральной службы 
судебных приставов — коллекто-
ры всех мастей все чаще стали 
представляться  представителя-
ми  их ведомства. 

Для граждан, которые сталки-
ваются с такими лжепристава-
ми, важно понять, кто перед 
ними — действительно человек, 
представляющий государствен-
ную структуру, или обманщик. 
Тем более что подобных «левых» 
приставов становится все боль-
ше.  Это объясняется легко — с 
настоящими приставами гра-
ждане спорят редко,  зная, что 
они действуют по закону.

Коллекторам же закон не пи-
сан в прямом смысле этого сло-
ва. Дело в том, что в нашей стра-
не нет закона о коллекторской 
деятельности и эти люди дейст-
вуют вне правового поля. При-
чем во всех смыслах.  Они либо 
покупают долги граждан, либо 
им их «уступают». И это также 
нарушение закона, ведь вышиба-
лам долгов передают персональ-
ные данные граждан, которые на 
эти передачи своего согласия не 
давали. 

Всякий раз когда уставшие от  
хамства коллекторов  граждане 
обращаются в суды из-за  «пере-
дачи» их персональных данных — 
они чаще всего побеждают. 

Второй отличительной чер-
той нынешних лжеприставов 
становится их требование долга 
со всех, кто окружает должника 
— родных, близких и даже сосе-
дей и сослуживцев.  

До поры до времени эта на-
глость сходила им с рук . Но вот, 
наконец, в  Башкирии на днях 
вынесен приговор коллектору, 
который, представившись судеб-
ным приставом, забрал корову у 
матери не погасившего кредит 
клиента банка.

Кстати, рассказала об этом  
пресс-служба республиканской 
прокуратуры. Мировой судья по 
Кармаскалинскому району при-
знал бывшего сотрудника фир-
мы с символичным названием 
«Агентство по сбору долгов» 
26-летнего Альмира Шарифул-
лина виновным по статье 330 
Уголовного кодекса  РФ. Эта ста-
тья говорит о  самоуправстве.

В ходе судебного заседания 
было установлено, что в августе 
этого года коллектор Шарифул-
лин пришел к 56-летней житель-
нице села Шаймуратово. Он со-
общил женщине, что ее младший 
сын не погасил ссуду в 27 000 ру-
блей, взятую в банке. 

Мать незваному гостю объя-
снила, что ее сын с ней не живет. 
Тогда подсудимый коллектор в 
нарушение всех мыслимых и не-
мыслимых законов  стал требо-
вать от женщины погасить кре-
дит за своего взрослого сына.

Более того,  сотрудник кол-
лекторского агентства, предста-
вившись судебным приставом, 
заставил старшего брата заем-
щика написать расписку о до-
бровольной передаче ему коро-
вы стоимостью 40 000 рублей. А 
потом просто забрал  корову и  
силой  увел со двора.

Не секрет, что коллекторские 
фирмы подбирают кадры где 
придется. Поэтому даже когда 
началась проверка правоохра-
нителей, в фирме по выбиванию 
долгов ничего предосудительно-
го в действиях сотрудника не 
увидели. Да и сам коллектор не 
признал свою вину. 

В прокуратуре пояснили — 
учитывая, что ранее коллектор  
уже был судим за мошенничест-
во, гособвинение настаивало на 
назначении ему реального сро-
ка. Суд приговорил Альмира Ша-
рифуллина к полутора годам ис-
правительных работ с удержани-
ем 5 процентов  заработка в до-
ход государства. Кроме того, он 
обязан возместить потерпевшей 
материальный ущерб и стои-
мость услуг адвоката на общую 
сумму 44 000 руб. 

Прокуратура заявила, что  на-
мерена обжаловать приговор в 
связи с мягкостью назначенного 
наказания.

Послали не по адресу

В это статье речь идет 
об управлении тран-
спортным средством 

водителем, находящимся в состо-
янии опьянения. За это суд ли-
шил его прав на два года, а также 
оштрафовал на 30 тысяч рублей.

Но сам Сергеев не участвовал 
в этом заседании. Он просто не 
получил повестки. Между тем су-
дья указал, что Сергеева уведо-
мили о месте и времени проведе-
ния заседания, в подтверждение 
чего имеется почтовое уведомле-
ние с отметкой «Истек срок хра-
нения». Однако Сергеев утвер-
ждал, что никаких повесток в суд 
не получал. Как следствие — за-
щитить свои права не мог. С эти-
ми аргументами он отправился в 
Кемеровский областной суд. Вы-
шестоящая инстанция согласи-
лась с мировым судьей. Тогда до-
биться справедливости Сергеев 
решил в Верховном суде РФ.

Именно в Верховном суде вы-
яснилось, что повестка в суд 
была направлена нарушителю по 
неверному адресу. А именно на 
конверте был указан не тот ин-
декс. Однако на почте не стали 
разбираться с адресатом и по-
просту вернули письмо обратно 
отправителю, то есть в суд. 

А мировой в суд в свою оче-
редь не стал вдаваться в тонкости 
доставки уведомлений и решил, 
что адресат просто не проживает 

по указанному адресу. Таким 
образом, Сергеев попросту не 
получил уведомления и не смог 
отстаивать свои интересы в суде. 

Судья Верховного суда Сергей 
Никифоров, рассматривавший 
это дело, обратил внимание на 
сообщение «Почты России», в ко-
тором говорится, что в связи с не-
верным индексом письмо было 

направленно не туда, а после — по 
ошибке обратно в суд. 

То есть подтверждено, что 
Сергеев не получал уведомления. 
Его дело было рассмотрено без 
его присутствия при том, что он 
не был заранее уведомлен об 
этом. То есть налицо нарушение 
требований Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 

Верховный суд посчитал, что 
основания для назначения нака-
зания были, но привлечение к от-
ветственности должно проходить 

в соответствии с законом. А эти 
требования не были соблюдены. 

Так как к моменту вынесения 
Верховным судом этого поста-
новления истек срок давности 
нарушения, то было принято ре-
шение прекратить решения всех 
нижестоящих судов, а также ос-
вободить Сергеева от админи-
стративного производства.

Это не первый случай, когда 
Верховный суд требует строго со-
блюдать формальную сторону 
вопроса. 

Довольно часто водителям, 
попавшимся в нетрезвом виде, 
возвращали права только из-за 
того, что сотрудниками дорожно-
патрульной службы или медика-
ми были нарушены требования 
по проведению процедуры про-
верки на трезвость. 

В тоже время было решение 
Верховного суда, в соответствии 

с которым, если почтовое уве-
домление было направленно по 
указанному адресу, но не достав-
лено, не вручено в руки,  то это 
проблемы адресата. То есть, он 
мог просто игнорировать почту, 
мог иметь «липовый» адрес ре-
гистрации. В подобных ситуаци-
ях суд рассматривает дело и при-
нимает решение в заочном по-
рядке, то есть без присутствия 
виновника.

Но дело именно в этом поряд-
ке. Буквально 3 ноября Челябин-
ский районный суд вынес реше-
ние по схожему случаю. Там в по-
чтовом отправлении перепутали 
квартиру. Вместо того, чтобы до-
ставить это уведомление в квар-
тиру 207, его доставили в кварти-
ру 202. Таким образом реальный 
участник процесса не был опове-
щен о месте и времени в установ-
ленные сроки. При этом мировой 
судья не удосужился проверить, 
действительно ли уведомление 
было направленно туда, куда 
нужно. Письмо вернулось обрат-
но в суд с указанием, что «истек 
срок хранения». В итоге област-
ной суд принял решение отме-
нить решение мирового судьи и 
прекратить административное 
дело в связи с истечением срока 
давности.  

По словам юриста Льва Воро-
паева, исходя из толкования за-
кона, у суда должны быть данные 

о получении подсудимым такого 
уведомления. У суда должна быть 
контролируемая возможность 
проверки информации о том, из-
вещался ли человек, привлекае-
мый к ответственности по ука-
занным реквизитам. Если изве-
щался и бездействовал, то есть не 
явился или не ходайствовал о пе-
реносе сроков рассмотрения - 
это один разговор. А если он не 
был уведомлен в должные сроки  
— это уже нарушение его прав.  

По закону о заказном отправ-
лении с судебной отметкой полу-
чатель должен быть уведомлен 
дважды. В день поступления это-
го уведомления на почту и через 
три  дня после этого. Если за уве-
домлением никто не обратился, 
то через неделю оно отправляет-
ся обратно. Однако почтовые 
службы должны были убедится в 
правильности указанного адреса. 
В этом должен убедится и секре-
тарь суда. Он должен зайти на 
сайт и проверить туда ли направ-
ленно уведомление. 

Нарушение порядка доставле-
ния почтовых отправлений с су-
дебной пометкой - основание для 
признания такого извещения не 
надлежащим. А значит и повод 
для оспаривания решения суда 
по формальному признаку.

Извещение суда, доставленное 
не по адресу, может сильно облег-
чить участь нарушителя.

Экспертов по борьбе с наркоманией уже волнуют не способы выявления подростков, страдающих от этой 
болезни, а способы их лечения.

Акцент

 В Верховном суде выяснилось, 
что повестка в суд была 
направлена нарушителю 
по неверному адресу

Появилась возмож-
ность производить 
расчеты по сделке с 
использованием 
депозитного счета 
нотариуса

В нашей стране 
до сих пор нет закона 
о коллекторской 
деятельности, и эти 
люди действуют 
вне правового поля

Нотариус за свою деятельность отвечает всем своим личным 
имуществом. А если что, то недостачу покроет компенсаци-
онный фонд.
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I. Общие положения
1.1 Настоящая Инструкция о поряд-

ке рассмотрения обращений граждан и 
организаций в Федеральной службе по 
надзору в сфере природопользования 
(далее — Инструкция) устанавливает 
единый порядок рассмотрения обраще-
ний граждан Российской Федерации, 
объединений граждан, в том числе юри-
дических лиц, (далее — обращения) а 
также порядок личного приема граждан 
в Росприроднадзоре (его территори-
альных органах).

1.2.  Установленный настоящей 
Инструкцией порядок рассмотрения 
обращений распространяется, в том 
числе, на правоотношения, связанные с 
рассмотрением обращений иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, 
иностранных юридических лиц, за 
исключением случаев, установленных 
международным договором Россий-
ской Федерации или федеральным 
законом.

1.3. Настоящая Инструкция разра-
ботана в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации (Российская 
газета, № 237, 25.12.1993; Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2009, № 1, ст. 1; ст. 2; 2014, № 6, 
ст. 548, № 30, ст. 4202), Федеральным 
законом от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 2010, 
№ 27, ст. 3410, № 31, ст. 4196; 2012, 
№ 31, ст. 4470; 2013, № 19, ст. 2307, 
№ 27, ст. 3474; 2014, № 48, ст. 6638), 
постановлениями Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 июля 2004 г. 
№ 400 «Об утверждении Положения о 
Федеральной службе по надзору в 
сфере природопользования и внесении 
изменений в постановление Правитель-
ства Российской Федерации от 22 июля 
2004 г. № 370» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2004, 
№ 32, ст. 3347; 2006, № 44, ст. 4596; 
№ 52, ст. 5597; 2007, № 22, ст. 2647; 
2008, № 16, ст. 1707; № 22, ст. 2581; 
№ 32, ст. 3790; № 46, ст. 5337; 2009, 
№ 6, ст. 738; № 33, ст. 4081; № 49, 
ст.  5976; 2010, №  5, ст.  538; №  14, 
ст. 1656; № 26, ст. 3350; №31, ст. 4247; 
№ 38, ст. 4835; № 42, ст. 5390; № 47, 
ст. 6123; 2011, № 14, ст. 1935; 2012, 
№ 42, ст. 5718; 2013, № 20, ст. 2489; 
№ 24, ст. 2999; № 43, ст. 5561; № 45, 
ст.  5822; 2015, №  2, ст.  491, №  17, 
ст. 2561), от 28 июля 2005 г. № 452 «О 
Типовом регламенте внутренней орга-
низации федеральных органов испол-
нительной власти» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2005, №  31, ст.3233; 2007, №  43, 
ст.  5202; 2008, №  9, ст.  852; №  14, 
ст. 1413; № 46, ст. 5337; 2009, № 12, 
ст. 1443; № 19, ст. 2346; № 25, ст. 3060; 
№ 47, ст. 5675; № 49, ст. 5970; 2010, 
№ 9, ст. 964; 2010, № 22, ст. 2776; № 40, 
ст. 5072; 2011, № 15, ст. 2131; № 34, 
ст. 4986; № 35, ст. 5092; 2012, № 37, 
ст. 4996; № 38, ст. 5102; № 53, ст. 7958; 
2013, №  13, ст.  1575; 2015, №  12, 
ст. 1758, № 15, ст. 2281; № 30, ст. 4604) 
и от 15 июня 2009 г. № 477 «Об утвер-
ждении Правил делопроизводства в 
федеральных органах исполнительной 
власти» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2009, № 25, 
ст. 3060; 2011, № 37, ст. 5263); прика-
зом Росприроднадзора от 29 июня 2007 
г. № 191 «Об утверждении Регламента 
Федеральной службы по надзору в 
сфере природопользования» (зареги-
стрирован в Министерстве юстиции 
Российской Федерации 12 июля 2007 г., 
регистрационный № 9824).

1.4. Ответственность за обеспече-
ние объективного, всестороннего и сво-
евременного рассмотрения обращений 
возлагается на руководителя Роспри-
роднадзора, его заместителей, началь-
ников управлений центрального аппа-
рата, руководителей и заместителей 
руководителя территориальных орга-
нов.

1.5. В Инструкции используются 
следующие термины, предусмотренные 
статьей 4 Федерального закона от 2 мая 
2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан Российской 
Федерации»:

1.5.1. обращение гражданина — 
направленные в государственный 
орган, орган местного самоуправления 
или должностному лицу в письменной 
форме или в форме электронного доку-
мента предложение, заявление или 
жалоба, а также устное обращение гра-
жданина в государственный орган, 
орган местного самоуправления;

1.5.2. предложение — рекоменда-
ция гражданина по совершенствованию 
законов и иных нормативных правовых 
актов, деятельности государственных 
органов и органов местного самоуправ-
ления, развитию общественных отно-
шений, улучшению социально-эконо-
мической и иных сфер деятельности 
государства и общества;

1.5.3. заявление — просьба гражда-
нина о содействии в реализации его 
конституционных прав и свобод или 
конституционных прав и свобод других 
лиц, либо сообщение о нарушении 
законов и иных нормативных правовых 
актов, недостатках в работе государст-
венных органов, органов местного 
самоуправления и должностных лиц, 
либо критика деятельности указанных 
органов и должностных лиц;

1.5.4. жалоба — просьба граждани-
на о восстановлении или защите его 
нарушенных прав, свобод или законных 
интересов либо прав, свобод или закон-
ных интересов других лиц;

1.5.5. должностное лицо — лицо, 
постоянно, временно или по специаль-
ному полномочию осуществляющее 
функции представителя власти либо 
выполняющее организационно-распо-
рядительные, административно-хозяй-
ственные функции в государственном 
органе или органе местного самоуправ-
ления.
II. Предмет регулирования Инструкции

2.1. Положения настоящей Инструк-
ции распространяются на работу с 
обращениями, полученными в пись-
менной или устной форме на личном 
приеме, по почте, телеграфу, факси-
мильной связи, информационным 
системам общего пользования.

2.2. Установленный настоящей 
Инструкцией порядок рассмотрения 
обращений распространяется на все 
обращения, за исключением обраще-
ний, которые подлежат рассмотрению в 
порядке, установленном федеральны-
ми конституционными законами и 
иными федеральными законами.

2.3. Настоящая Инструкция не рас-
пространяется на:

2.3.1. жалобы, направленные в 
соответствии с Федеральным законом 
от 27 июля 2010 года № 210-ФЗ «Об 
организации предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2010, № 31, ст. 4179; 
2011, № 15, ст. 2038; № 27, ст. 3873, 
ст. 3880; № 29, ст. 4291; № 30, ст. 4587; 
№ 49, ст. 7061; 2012, № 31, ст. 4322; 
2013, № 14, ст. 1651; № 27, ст. 3477, 
ст. 3480; № 30, ст. 4084, № 51, ст. 6679, 
№ 52, ст. 6952, ст. 6961, ст. 7009; 2014, 

№ 26, ст. 3366, № 30, ст. 4264; 2015, № 1, 
ст. 67, ст. 72, № 10, ст. 1393, № 29, 
ст. 4342), на нарушения прав граждан и 
организаций при предоставлении госу-
дарственных услуг;

2.3.2. заявления и жалобы, подавае-
мые в рамках производства по делам об 
административных правонарушениях.

III. Порядок приема и регистрации 
обращений

3.1. Письменные обращения в цен-
тральный аппарат Росприроднадзора 
направляются посредством почтовой 
связи или доставляются по адресу: 
ул.Б.Грузинская, д.4/6, город Москва, 
125993.

Письменные обращения принима-
ются в центральном аппарате Роспри-
роднадзора по следующему графику:

понедельник, вторник, среда, чет-
верг — с 9.00 до 18.00; пятница — с 9.00 
до 16.45; обеденный перерыв — с 12.00 
до 12.45.

3.2. Письменные обращения в тер-
риториальный орган Росприроднадзора 
направляются по соответствующим 
адресам, сведения о которых, а также 
телефонные номера и адреса электрон-
ной почты размещены на сайте Роспри-
роднадзора в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по 
адресу: http://rpn.gov.ru.

3.3. В письменном обращении в обя-
зательном порядке указываются:

наименование государственного 
органа (Росприроднадзор или его тер-
риториальный орган) ,  в  который 
направляется письменное обращение, 
либо фамилия, имя, отчество (послед-
нее — при наличии) соответствующего 
должностного лица, либо должность 
соответствующего лица;

гражданином — фамилия, имя, 
отчество (последнее — при наличии);

юридическим лицом — наименова-
ние юридического лица, фамилия, имя, 
отчество (последнее — при наличии) и 
должность уполномоченного лица, 
направившего обращение;

почтовый адрес, по которому долж-
ны быть направлены ответ, уведомле-
ние о переадресации обращения;

суть предложения, заявления или 
жалобы.

В письменном обращении ставятся 
личная подпись и дата.

3.4. В случае необходимости в под-
тверждение своих доводов гражданин 
прилагает к письменному обращению 
документы и материалы либо их копии.

3.5. Обращения, подаваемые в форме 
электронных сообщений в центральный 
аппарат Росприроднадзора, направляют-
ся путем заполнения специальной 
формы на сайте Росприроднадзора в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет»: http://rpn.gov.ru.

3.6.  Обращения, подаваемые в 
форме электронных сообщений в тер-
риториальные органы Росприроднадзо-
ра, направляются путем использования 
соответственно официальных сайтов 
территориальных органов Росприрод-
надзора в информационно-коммуника-
ционной сети «Интернет» либо на адре-
са электронной почты, указанные на 
данных сайтах.

3.7. Обращения, поступившие в Рос-
природнадзор или должностному лицу в 
форме электронного документа, подле-
жат рассмотрению в порядке, установ-
ленном настоящей Инструкцией.

3.8. В обращении, подаваемом в 
форме электронного документа, в обя-
зательном порядке указываются:

гражданином — фамилия, имя, 
отчество (последнее — при наличии);

юридическим лицом — наименова-
ние юридического лица, фамилия, имя, 
отчество (последнее — при наличии) и 
должность уполномоченного лица, 
направившего обращение;

суть предложения, заявления или 
жалобы;

адрес электронной почты, если 
ответ должен быть направлен в форме 
электронного документа, или почтовый 
адрес, если ответ должен быть направ-
лен в письменной форме.

3.9. Гражданин, юридическое лицо 
вправе прикрепить к обращению, пода-
ваемому в форме электронного доку-
мента, необходимые документы и мате-
риалы в электронной форме, либо 
направить указанные документы и мате-
риалы или их копии в письменной 
форме.

3.10. Регистрация обращений осу-
ществляется специалистами уполномо-
ченного структурного подразделения, 
ответственного за организацию работы 
с обращениями.

Обращения регистрируются в тече-
ние трех рабочих дней с момента посту-
пления их в Росприроднадзор (его тер-
риториальный орган).

Обращения граждан регистрируют-
ся и формируются в дела отдельно от 
других документов Росприроднадзора 
(его территориального органа).

3.11. На письменных обращениях 
проставляется регистрационный штамп, 
в котором указывается наименование 
органа Росприроднадзора, регистраци-
онный номер документа и дата реги-
страции.

3.12. Предоставление информации 
по вопросам регистрации письменных 
обращений, поступивших в централь-
ный аппарат Росприроднадзора, осу-
ществляется по телефону в рабочее 
время, указанное в пункте 3.1 настоя-
щей Инструкции.

Информация о номерах телефонов 
Росприроднадзора, а также его террито-
риальных органов, размещается на 
официальном сайте Росприроднадзора.

IV. Рассмотрение обращений
4.1. Обращения, поступившие в Рос-

природнадзор и его территориальные 
органы, подлежат обязательному рас-
смотрению.

4.2. Поступившие в Росприроднад-
зор письменные обращения граждан в 
зависимости от содержания докладыва-
ются руководителю (заместителю руко-
водителя) Росприроднадзора (его тер-
риториального органа) либо направля-
ются начальникам структурных подра-

зделений в соответствии с их компетен-
цией.

4.3. Обращения, содержащие обжа-
лование действия (бездействия) дол-
жностных лиц центрального аппарата 
Росприроднадзора, руководителей и 
заместителей руководителей террито-
риальных органов Росприроднадзора, 
направляются для рассмотрения руко-
водителю Росприроднадзора.

4.4. Обращения, содержащие обжа-
лование действия (бездействия) дол-
жностных лиц управлений Росприрод-
надзора по субъектам Российской 
Федерации (за исключением должност-
ных лиц, указанных в пункте 4.3 настоя-
щей Инструкции), направляются для 
рассмотрения в департамент Роспри-
роднадзора по соответствующему 
федеральному округу.

Обращения, содержащие обжалова-
ние действия (бездействия) должност-
ных лиц департамента Росприроднадзо-
ра по соответствующему федеральному 
округу, (за исключением должностных 
лиц, указанных в пункте 4.3 настоящей 
Инструкции), направляются для рассмо-
трения начальнику департамента.

4.5. Обращения граждан, поступив-
шие в центральный аппарат Росприрод-
надзора, могут направляться для рас-
смотрения и ответа заявителю в терри-
ториальные органы Росприроднадзора, 
в компетенцию которых входит решение 
поставленных в обращении вопросов, с 
последующим направлением копии 
ответа в центральный аппарат Роспри-
роднадзора.

4.6. Обращения граждан, содержа-
щие обжалование решений, действий 
(бездействия) конкретных должност-
ных лиц Росприроднадзора (его терри-
ториального органа), запрещается 
направлять этим должностным лицам 
для рассмотрения и (или) ответа.

В случае, если в соответствии с ука-
занным запретом невозможно направ-
ление жалобы на рассмотрение в орган 
(организацию) или должностному лицу, 
в компетенцию которых входит решение 
поставленных в обращении вопросов, 
жалоба возвращается гражданину с 
разъяснением его права обжаловать 
соответствующие решение или дейст-
вие (бездействие) в установленном 
порядке в суд.

4.7. Обращения граждан, содержа-
щие обжалование актов (приказов) Рос-
природнадзора (его территориального 
органа), направляются структурным 
подразделениям, осуществлявшим под-
готовку проекта данного акта (приказа), 
для рассмотрения и подготовки ответа. В 
этом случае ответ заявителю дается 
заместителем руководителя Росприрод-
надзора (в соответствии с распределе-
нием обязанностей) с информировани-
ем заявителя о принятом решении и при 
необходимости о порядке обжалования 
актов в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации.

4.8. Письменное обращение, содер-
жащее вопросы, решение которых не 
входит в компетенцию Росприроднадзо-
ра, в соответствии с частью 3 статьи 8 
Федерального закона от 2 мая 2006 г. 
№  59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Феде-
рации» направляется в течение семи 
дней со дня регистрации обращения в 
соответствующий орган или соответст-
вующему должностному лицу, в компе-
тенцию которых входит решение постав-
ленных в обращении вопросов, с уве-
домлением гражданина, направившего 
обращение, о переадресации обраще-
ния.

4.9. При направлении обращения на 
рассмотрение в другой государствен-
ный орган, орган местного самоуправ-
ления или иному должностному лицу в 
случае необходимости у них может быть 
запрошена информация о результатах 
рассмотрения обращения.

4.10. Обращение, поступившее в 
Росприроднадзор (его территориаль-
ный орган) или должностному лицу в 
соответствии с их компетенцией, рас-
сматривается в течение тридцати дней 
со дня регистрации письменного обра-
щения.

4.11. В исключительных случаях, а 
также в случае направления Росприрод-
надзором (его территориальным орга-
ном) в установленном порядке запроса 
о предоставлении необходимых для 
рассмотрения обращения документов и 
материалов в другие государственные 
органы, органы местного самоуправле-
ния и иным должностным лицам, руко-
водитель (заместитель руководителя) 
Росприроднадзора (его территориаль-
ного органа) вправе продлить срок рас-
смотрения обращения, но не более чем 
на тридцать дней, уведомив о продле-
нии срока его рассмотрения граждани-
на, направившего обращение.

4.12. Государственный орган, орган 
местного самоуправления или дол-
жностное лицо по направленному в 
установленном порядке запросу Рос-
природнадзора (его территориального 
органа), рассматривающего обращение, 
обязаны в течение 15 дней предостав-
лять документы и материалы, необходи-
мые для рассмотрения обращения, за 
исключением документов и материалов, 
в которых содержатся сведения, состав-
ляющие государственную или иную 
охраняемую федеральным законом 
тайну, для которых установлен особый 
порядок предоставления.

4.13. Росприроднадзор (его терри-
ториальный орган) обязан обеспечить 
объективное, всестороннее и своевре-
менное рассмотрение обращения в рам-
ках своей компетенции.

В случае необходимости обращение 
может быть рассмотрено с участием 
гражданина (организации), направив-
шего обращение, и (или) с выездом на 
место.

4.14. Ответ на обращение, подписан-
ный руководителем, заместителем 
руководителя Росприроднадзора (его 
территориального органа), либо упол-
номоченным на то лицом, направляется 
в структурное подразделение, ответст-
венное за организацию документообо-

рота, для присвоения ему исходящего 
регистрационного номера и отправки. 
Ответ на обращение подлежит отправке 
в день его регистрации или на следую-
щий рабочий день.

4.15. На письменное обращение, 
поступившее в Росприроднадзор (его 
территориальный орган) или должност-
ному лицу, ответ направляется по почто-
вому адресу, указанному в обращении. 
В случае, если в письменном обращении 
содержится просьба направить ответ по 
электронному адресу, ответ направля-
ется по электронному адресу.

4.16. Ответ на обращение, поступив-
шее в Росприроднадзор (его территори-
альный орган) или должностному лицу в 
форме  электронного  документа , 
направляется заявителю в форме элек-
тронного документа по адресу элек-
тронной почты, указанному в обраще-
нии, или в письменной форме по почто-
вому адресу, указанному в обращении. 
Решение о необходимости направления 
ответа на обращение по почтовому 
адресу принимается руководителем 
структурного подразделения, ответст-
венного за рассмотрение обращения.

4.17. Обращения граждан считаются 
рассмотренными, если решены все 
поставленные в них вопросы, приняты 
необходимые меры и даны письменные 
ответы. При повторном обращении 
дополнительное рассмотрение ранее 
исполненных обращений граждан про-
водится начальниками структурных 
подразделений в случае выявления 
новых обстоятельств или изменения 
нормативного правового регулирования 
в сфере, касающейся решения вопроса, 
вызывающего указанные обращения.

4.18. При регистрации ответа на 
обращение на письме проставляется 
регистрационный номер и дата реги-
страции в соответствии с номенклату-
рой дел.

4.19. Контроль за рассмотрением 
обращений возлагается на структурное 
подразделение, ответственное за орга-
низацию работы с обращениями, и 
структурное подразделение Росприрод-
надзора (его территориального органа), 
определенное в качестве ответственно-
го исполнителя.

4.20. Поручения о рассмотрении 
обращений снимаются с контроля 
структурным подразделением, ответст-
венным за организацию документообо-
рота, после направления ответа на обра-
щение.

4.21. Структурное подразделение, 
ответственное за организацию работы с 
обращениями, осуществляет особый 
контроль за исполнением обращений, 
поступивших в Росприроднадзор из 
Администрации Президента Российской 
Федерации, Аппарата Правительства 
Российской Федерации, Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, Общественной палаты Рос-
сийской Федерации, Генеральной про-
куратуры Российской Федерации, Упол-
номоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации.

4.22. Рассмотрение запросов о пре-
доставлении информации о деятель-
ности Росприроднадзора и его террито-
риальных органов осуществляется в 
соответствии с Федеральным законом 
от 9 февраля 2009 г. № 8-ФЗ «Об обес-
печении доступа к информации о дея-
тельности государственных органов и 
органов местного самоуправления» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2009, № 7, ст. 776; 
2011, №  29, ст.  4291; 2013, №  23, 
ст. 2870; № 51, ст. 6686; № 52, ст. 6961; 
2014, № 45, ст. 6141).

V. Порядок рассмотрения отдельных 
обращений

5.1. В случае, если в письменном 
обращении не указаны фамилия гра-
жданина, направившего обращение, или 
почтовый адрес, по которому должен 
быть направлен ответ, ответ на обраще-
ние не дается.

Если в указанном обращении содер-
жатся сведения о подготавливаемом, 
совершаемом или совершенном проти-
воправном деянии, а также о лице, его 
подготавливающем, совершающем или 
совершившем, обращение подлежит 
направлению в государственный орган в 
соответствии с его компетенцией.

5.2. Обращение, в котором обжалу-
ется судебное решение, в течение семи 
дней со дня регистрации возвращается 
гражданину, направившему обращение, 
с разъяснением порядка обжалования 
данного судебного решения.

5.3. Росприроднадзор (его террито-
риальный орган) при получении пись-
менного обращения, в котором содер-
жатся нецензурные либо оскорбитель-
ные выражения, угрозы жизни, здоро-
вью и имуществу должностного лица, а 
также членов его семьи, вправе оста-
вить обращение без ответа по существу 
поставленных в нем вопросов и сооб-
щить гражданину, направившему обра-
щение, о недопустимости злоупотре-
бления правом.

5.4. В случае, если текст письменно-
го обращения не поддается прочтению, 
ответ на обращение не дается, и оно не 
подлежит направлению на рассмотре-
ние в государственный орган, орган 
местного самоуправления или дол-
жностному лицу в соответствии с их 
компетенцией, о чем в течение семи 
дней со дня регистрации обращения 
сообщается гражданину, направившему 
обращение, если его фамилия и почто-
вый адрес поддаются прочтению.

5.5. В случае, если в письменном 
обращении гражданина содержится 
вопрос, на который ему неоднократно 
давались письменные ответы по суще-
ству в связи с ранее направляемыми 
обращениями, и при этом в обращении 
не приводятся новые доводы или обсто-
ятельства, руководитель (заместитель 
руководителя) Росприроднадзора (его 
территориального органа) вправе при-
нять решение о безосновательности 
очередного обращения и прекращении 
переписки с гражданином по данному 

вопросу при условии, что указанное 
обращение и ранее направляемые обра-
щения направлялись в Росприроднад-
зор или один и тот же территориальный 
орган Росприроднадзора, либо одному 
и тому же должностному лицу. О таком 
принятом решении уведомляется гра-
жданин, направивший обращение.

5.6. В случае, если ответ по существу 
поставленного в обращении вопроса не 
может быть дан без разглашения сведе-
ний, составляющих государственную 
или иную охраняемую федеральным 
законом тайну, гражданину, направив-
шему обращение, сообщается о невоз-
можности дать ответ по существу 
поставленного в нем вопроса в связи с 
недопустимостью разглашения указан-
ных сведений.

5.7. В случае, если причины, по кото-
рым ответ по существу поставленных в 
обращении вопросов не мог быть дан, в 
последующем были устранены, гражда-
нин вправе вновь направить обращение 
в Росприроднадзор (его территориаль-
ный орган).

5.8. При обращении гражданина в 
Росприроднадзор (его территориаль-
ный орган) посредством телефонной 
связи ответ на телефонный звонок 
начинается с информации о фамилии, 
имени, отчестве (при наличии), должно-
сти должностного лица, принявшего 
звонок. Заявитель сообщает свои 
фамилию, имя, отчество (при наличии), 
наименование организации (в случае, 
если гражданин является представите-
лем организации).

При устном консультировании дол-
жностное лицо, осуществляющее рас-
смотрение устного обращения, в вежли-
вой форме информирует заявителя по 
интересующим его вопросам.

При невозможности должностного 
лица, принявшего звонок, самостоя-
тельно ответить на поставленные 
вопросы заявителю должен быть сооб-
щен телефонный номер, по которому он 
может получить необходимую инфор-
мацию.

В случае, если должностное лицо, 
рассматривающее обращение, не может 
ответить на все интересующие заявите-
ля вопросы, должностное лицо предла-
гает заявителю обратиться в Роспри-
роднадзор в письменной форме либо в 
форме электронного документа.

VI. Личный прием граждан
6.1. Личный прием граждан осу-

ществляется руководителем Росприрод-
надзора, заместителями руководителя 
Росприроднадзора, начальниками струк-
турных подразделений Росприроднадзо-
ра, руководители и заместители руково-
дителей территориальных органов Рос-
природнадзора.

6.2. График личного приема граждан 
утверждается руководителем Роспри-
роднадзора и размещается на официаль-
ном сайте Росприроднадзора и на инфор-
мационном стенде по месту личного при-
ема граждан в Росприроднадзоре.

6.3. Личный прием граждан в терри-
ториальных органах Росприроднадзора 
осуществляется в соответствии с графи-
ком личного приема граждан, утвер-
жденным руководителем соответствую-
щего территориального органа Роспри-
роднадзора.

6.4. График личного приема граждан 
размещается на официальных сайтах 
соответствующих территориальных 
органов Росприроднадзора и на инфор-
мационных стендах по месту нахождения 
территориальных органов.

6.5. Личный прием граждан ведется 
на основании предварительной записи. 
При проведении личного приема гра-
ждан должностные лица Росприроднад-
зора, осуществляющие личный прием 
граждан, вправе привлекать других 
работников Росприроднадзора.

6.6. При личном приеме гражданин 
предъявляет документ, удостоверяющий 
его личность.

6.7. Содержание устного обращения 
заносится в журнал личного приема гра-
ждан. В случае, если изложенные в уст-
ном обращении факты и обстоятельства 
являются очевидными и не требуют 
дополнительной проверки, ответ на 
обращение с согласия гражданина может 
быть дан устно в ходе личного приема, о 
чем делается запись в журнале личного 
приема гражданина.

6.8. Письменные обращения гра-
ждан, принятые в ходе личного приема, 
подлежат регистрации и рассмотрению в 
порядке и в сроки, установленные насто-
ящей Инструкцией.

6.9. Если в ходе личного приема выя-
сняется, что в обращении содержатся 
вопросы, решение которых не входит в 
компетенцию Росприроднадзора или 
должностного лица, гражданину дается 
разъяснение, в какой орган и в каком 
порядке ему следует обратиться.

6.10. В ходе личного приема гражда-
нину может быть отказано в рассмотре-
нии обращения, если ему ранее был дан 
ответ по существу поставленных в обра-
щении вопросов.

6.11. В случае, если во время личного 
приема граждан невозможно решение 
поставленных вопросов, принимается 
письменное обращение, которое реги-
стрируется и рассматривается в установ-
ленном порядке.

6.12. Контроль за организацией лич-
ного приема и учет обращений граждан, 
рассмотренных на личном приеме в Рос-
природнадзоре, его территориальном 
органе осуществляются структурными 
подразделениями, определенными руко-
водителем Росприроднадзора (его тер-
риториального органа).

VII. Анализ рассмотрения обращений
7.1. В целях подготовки и проведения 

мероприятий по устранению причин, 
вызывающих обоснованные жалобы, 
уполномоченные должностные лица 
Росприроднадзора, территориальных 
органов Росприроднадзора осуществля-
ют учет и анализ поступивших обраще-
ний.

7.2. Руководитель Росприроднадзора 
(его территориального органа) опреде-
ляет структурное подразделение, ответ-
ственное за учет и анализ обращений.

7.3. Ответственные структурные 
подразделения организуют учет и анализ 
вопросов, содержащихся в обращениях, 
в том числе анализ следующих данных:

7.3.1. количество и виды рассмотрен-
ных обращений;

7.3.2. количество и характер реше-
ний, принятых по обращениям в преде-
лах полномочий;

7.3.3. информация о допущенных 
нарушениях порядка рассмотрения обра-
щений;

7.3.4. количество и характер жалоб, 
связанных с несоблюдением порядка 
рассмотрения обращений, а также сведе-
ния о принятых по ним решениях.

7.4. Начальники структурных подра-
зделений Росприроднадзора (его терри-
ториальных органов) по результатам 
анализа вопросов, содержащихся в 
обращениях, подготавливают предложе-
ния, направленные на устранение недо-
статков в работе, предложения в области 
нормативного регулирования.

7.5. Структурное подразделение, 
ответственное за организацию работы с 
обращениями, обобщает результаты ана-
лиза обращений по итогам года и готовит 
проект соответствующего доклада руко-
водителю Росприроднадзора (его терри-
ториального органа).

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере природопользования
от 19 октября 2015 г. № 832 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 5 ноября 2015 г. Регистрационный № 39603
Об утверждении Инструкции о порядке рассмотрения обращений граждан 

и организаций в Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования и о внесении изменения в Регламент 

Федеральной службы по надзору в сфере природопользования, 
утвержденный приказом Росприроднадзора от 29 июня 2007 г. № 191

В целях совершенствования работы с 
обращениями граждан и объединений гра-
ждан, в том числе юридических лиц, уста-
новления единого порядка рассмотрения и 
учета обращений граждан и объединений 
граждан, в том числе юридических лиц, в 
Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования и ее территориаль-
ных органах, в соответствии с Федераль-
ным законом от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2006, 
№ 19, ст. 2060; 2010, № 27, ст. 3410; № 31, 
ст. 4196; 2012, № 31, ст. 4470; 2013, № 19, 

ст. 2307; № 27, ст. 3474; 2014, № 48, ст. 6638) 
приказываю:

1. Утвердить Инструкцию о порядке 
рассмотрения обращений граждан и орга-
низаций в Федеральной службе по надзору 
в сфере природопользования согласно 
приложению.

2. Признать утратившим силу раздел XII 
Регламента Федеральной службы по надзо-
ру в сфере природопользования, утвер-
жденный приказом Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования от 
29 июня 2007 г. № 191 «Об утверждении 
Регламента Федеральной службы по надзо-
ру в сфере природопользования» (зареги-

стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 12 июля 2007 г., реги-
страционный № 9824), с изменениями, вне-
сенными приказами Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования от 
8 августа 2008 г. № 317 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 27 августа 2008 г., регистраци-
онный № 12190), от 15 октября 2009 г. 
№ 309 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 7 декабря 
2009 г., регистрационный № 15398).

3. Контроль за исполнением настояще-
го приказа оставляю за собой.

Руководитель А. Сидоров

Приложение

Инструкция о порядке рассмотрения обращений граждан 
и организаций в Федеральной службе по надзору 

в сфере природопользования

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций и 
физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 
6, 7 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Организации
1. JUND AL-KHILAFAH IN ALGERIA 

(JAK-A)*. Emerged on 13 September 2014. 
Most known for its abduction and subsequent 
beheading of French national Herve Gourde!. 
Claimed responsibility for attacking police and 
gendarmes in Algeria and continued planning 
future attacks.

2. MUJAHIDIN INDONESIAN TIMUR 
(MIT)*. Terrorist group linked to Islamic State 
in Iraq end the Levant (ISIL), listed азA-
Qaidain Iraq (QDe.115), Jemaah l3lamiyah 
(JI)(QDe.092), and Jemmah Arohorut Tauhid 
(JAT) (QDe.133). Operates in Java and 
Sulawesi, Indonesia and also active in 
lndonesia’3 eastern provinces. Its leader is 
Abu W&rdah, a.k.a. Santoso (not listed).

Физические лица 
1. ABD AL-AZIZ ADAY ZIMIN AL-

FADHIL*. 27.08.1981 г. р., Kuwait. Kuwait
2. ABD AL-LATIF BIN ABDALLAH SALIH 

MUHAMMAD AL-KAWARI*. 28.09.1973 г. р., 
3. AKHMED RAJAPOVICH CHATAEV* 

(AKHMAD SHISHANI (ORIGINAL SCRIPT: 
АХМАД ШИШАНИ) ;  DAVID  MAYER 
(RUSSIAN SCRIPT: ДАВИД МАЙЕР); ELMIR 
SENE (ORIGINAL SCRIPT: ЭЛЬМИР СЕНЕ); 
А Х М Е Д  РА Ж А П О В И Ч  Ч АТА Е В ) , 
14.07.1980 г.  р.,  VEDENO VILLAGE, 
VEDENSKIY DISTRICT, REPUBLIC OF 
CHECHNYA, RUSSIAN FEDERATION. 
VEDENO VILLAGE, VEDENSKIY DISTRICT, 
REPUBLIC OF CHECHNYA, RUSSIAN 
FEDERATION

4. AMRU AL-ABSI* (Abu Amr al Shami; 
Abu Asir; Abu al Athir Amr al Absi ; Abu al-Asir; 
Abu al-Athir; Abu al-Athir aJ-Shami; Abu-
Umar al-Absi; Amr al Absi ), Saudi Arabia. 
Saudi Arabia

5. AQSA MAHMOOD*. 11.05.1994 г. р., 
Glasgow, Scot land, Uni ted Kingdom. 
Glasgow, Scotland, United Kingdom

6. ASEEL MUTHANA*. 22.11.1996 г. р., 
CARDIFF, UNITED KINGDOM. CARDIFF, 
UNITED KINGDOM

7. BOUBAKER BEN HABIB BEN AL-
HAKIM*. 01.08.1983 г. р., Paris, France. 
Paris, France

8. HAMAD AWAD DAHI SARHAN AL-
SHAMMARI*. 31.01.1984 г. р. 

9. ISLAM SEIT-UMAROVICH ATABIEV* 
(Ислам  Сеит -Умарович  Атабиев ) , 
29.09.1983 г. р., Ust-Dzheguta, Republic of 
K a r a c h ay e v o - C h e r k e s s i a ,  R u s s i a n 
Federation. Ust-Dzheguta, Republic of 
K a r a c h ay e v o - C h e r k e s s i a ,  R u s s i a n 
Federation

10. LAVDRIM MUHAXHERI*. 03.12.1989 
г. р., Kaqanik/Kacanik. Kaqanik/Kacanik

1 1 .  M A G H O M E D 
M A G H O M E D Z A K I R O V I C H 
ABDURAKHMAN0V* (Abu Banat (original 
script: Абу Банат); Abu al Banat (original 
script: Абу аль Банат)), 24.11.1974 г. р., 
Khadzhalmahi Village, Levashinskiy District, 
Republic of Dagestan, Russian Federation. 
Khadzhalmahi Village, Levashinskiy District, 
Republic of Dagestan, Russian Federation

12. MAXIME HAUCHARD*. 13.03.1992 г. 
р., Normandy, France. Normandy, France

13 .  MU’TASSIM VAHVA AL I  AL-
RUMAYSH*. 04.01.1973 г. р., Jeddah, Saudi 
Arabia. Jeddah, Saudi Arabia

14. NASSER AHMED MUTHANA*. 
29.04.1994 г. р., Heath, Cardiff, United 
Kingdom. Heath, Cardiff, United Kingdom

15. OMAR ALI HUSSAIN*. 21.03.1987 г. 
р., High Wycombe, Buckinghamshire, United 
Kingdom. High Wycombe, Buckinghamshire, 
United Kingdom

16. PETER CHERIF*. 26.08.1982 г. р., 
Paris, France. Paris, France

17.  SA’D BIN SA’D MUHAMMAD 
SHARIYAN AL-KA’BI*. 15.02.1972 г. р.

18. SALLY-ANNE FRANCES JONES*. 
17.11.1968 г. р., Greenwich, Greater London, 
United Kingdom. Greenwich, Greater London, 
United Kingdom

1 9 .  S H A M I L  M AG O M E D OV I C H 
ISMAILOV* (ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ 
И З М А Й Л О В ) ,  2 9 . 1 0 . 1 9 8 0  г .  р . , 
ASTRAKHAN, RU33IAN FEDERATION. 
ASTRAKHAN, RU33IAN FEDERATION

20. SOFIANE BEN GOUMO* (Abou Fares 
al Libi; Sufyan bin Qumu), 26.06.1959 г. р., 
Derna, Libya. Derna, Libya

21. TARAD MOHAMMAD ALJARBA*. 
20.11.1979 г. р., Iraq. Iraq

22. TARKHAN ISMAIL0VICH GAZIEV* 
(HИSАN ISAEVICH GAZIEV (ORIGINAL 
SCRIPT: ХУСАН ИСАЕВИЧ ГАЗИЕВ); 
RAMZAN ODUEV (ORIGINAL SCRIPT: РАМ-
ЗАН ОДУЕВ); TARKHAN ISAEVICH GAZIEV 
(ORIGINAL SCRIPT: ТАРХАН ИСАЕВИЧ 
ГАЗИЕВ); UMAR SULIMOV (ORIGINAL 
SCRIPT: УМАР СУЛИМОВ)), 11.11.1965 г. 
р., BUGAROY VILLAGE, ITUM-KALIN3KIY 
DISTRICT, REPUBLIC OF CHECHNYA, 
RUSSIAN FEDERATION.  BUGAROY 
VILLAGE, ITUM-KALIN3KIY DISTRICT, 
REPUBLIC OF CHECHNYA, RUSSIAN 
FEDERATION

23. ZAURBEK SALIMOVICH GUCHAEV* 
(ЗАУРБЕК САЛИМОВИЧ Г УЧАЕВ) , 
07.09.1975 г. р., CHEGEM-1 VILLAGE, 
CHEGEMSKIY DISTRICT, REPUBLIC OF 
K A B A R D I N O - B A L K A R I A ,  R U S S I A N 
FEDERATION. CHEGEM-1 VILLAGE, 
CHEGEMSKIY DISTRICT, REPUBLIC OF 
K A B A R D I N O - B A L K A R I A ,  R U S S I A N 
FEDERATION 

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций и 
физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 
1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма» 
Физические лица 

1. АБДУЛАКИМОВ ДИНИСЛАМ МЕН-
ЛАЛИЕВИЧ*, 07.08.1989 г.р., С. КАРАГАС 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛХАЛИКОВ АХМЕД КАРИМУ-
ЛАЕВИЧ*, 18.01.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБКАРОВ АНЗОР АСВАДОВИЧ*, 
13.01.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

4. АБКАРОВ АХМЕД АСВАДОВИЧ*, 
02.04.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

5. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ, 
03.06.1970 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

6. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 23.11.1971 г.р., П. МЕГЕТ АНГАР-
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АЛИЕВ МАГОМЕДТАГИР ИСРАПИ-
ЛОВИЧ*, 23.09.1989 г.р.;

8. АЛИМАГОМЕДОВ АХМЕД МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 10.07.1995 г.р., С. КОМСОМОЛЬ-
СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АЛИЯРОВ РАСИМ МЮРЮДОВИЧ*, 
03.09.1983 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

10. АМАНБАЕВ РУСЛАН КУРВАНО-
ВИЧ*, 27.04.1996 г.р., ЖАЛАЛ-АБАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

11. АНДРИЕВСКАЯ АННА ДМИТРИЕВ-
НА, 23.10.1985 г.р., С. ПЕТРОВКА КРА-
СНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

12. АРИПОВ ДИНАР АРИПОВИЧ*, 
13.03.1971 г.р., Д. ОДИНАРСКАЯ ВАГАЙ-
СКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. АТТОЕВ АЗАМАТ НАЗИРОВИЧ*, 
01.02.1996 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

14. АХМЕТОВ ТАМЕРЛАН АРТУРО-
ВИЧ*, 03.09.1994 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

15. БАТУРИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 11.09.1982 г.р., С. НАМИРЛИ 
РАЙОНА АГСУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

16. БЕЛИМГОТОВ АРСЕН САФАРБИЕ-
ВИЧ*, 01.04.1993 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

17. БЕЛЯЛОВ КЕРИМ КАЗИМОВИЧ*, 
17.06.1974 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

18. БЕССОЛИЦЫН ИГОРЬ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 05.02.1998 г.р., Д. КОРОБОВЩИ-
НА ВЕРХОШИЖЕМСКОГО РАЙОНА 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. БИЦУЕВ ЮРИЙ АРТУРОВИЧ*, 
25.03.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРАДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

20. ВАСИЛЬЕВ ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 07.04.1978 г.р., Г. КОЛА МУРМАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ВОЛОГЖЕНИНОВА ЕКАТЕРИНА 
ЭДУАРДОВНА, 23.09.1969 г.р., Г. ЕКАТЕ-
РИНБУРГ;

22. ВОРОКОВ МУХАМЕД АСЛАНБИЕ-
ВИЧ*, 30.11.1991 г.р., С. СВЕТЛОВОД-
СКОЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

23. ГАДОЕВ ХУСРАВ ОЛИМОВИЧ*, 
16.12.1996 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

24. ГАСАНКУЛИЕВ РЕНАТ ФАХРАД-
ДИНОВИЧ*, 08.01.1994 г.р., Г. САРАТОВ;

25. ГЕНДЕРГУНОЕВ АДАМ ЗЕЛИМХА-
НОВИЧ*, 12.04.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

26. ГЕРАСИМОВ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕ-

ВИЧ, 12.03.1962 г.р., ДЕР. ВЕРХНЕЕ 
ТИМЕРЧЕЕВО КОМСОМОЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

27. ГЕРАЩЕНКО АНТОН ЮРЬЕВИЧ*, 
10.02.1979 г.р., Г. ХАРЬКОВ УКРАИНЫ;

28. ГИРЕЕВ МАГОМЕД УМАРОВИЧ*, 
16.12.1994 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

29. ДЖАВАТОВ БИЛАЛ КАМАЛТИНО-
ВИЧ*, 10.02.1984 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙ-
НАКСКОГО РАЙОНА;

30. ДЖУМАЕВ ИЛЬЯС ХАСМУРАТО-
ВИЧ*, 01.11.1991 г.р., С. АРЗГИР АРЗГИР-
СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

31. ДЖУРАБАЕВ ОЙБЕК ДИЛШАДО-
ВИЧ*, 12.04.1983 г.р., КУРГАНТИПИН-
СКИЙ РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

32. ДУЙСЕНГАЛИЕВА МАЙЯ ЛАТИ-
ФОВНА*, 26.04.1988 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

33. ЖАБОЕВ АХМАТ ТИМУРОВИЧ*, 
17.10.1996 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

34. ЖАМБОРОВ МУРАТ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 05.05.1986 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

35. ЗВЕРЕВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ, 
18.04.1994 г.р., Г. ЕГОРЬЕВСК МОСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ИБРАГИМОВ РАШИД ГАСАНАЛИЕ-
ВИЧ*, 23.04.1991 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

37. КАСИМОВ КОДИРЖОН ИСМОИ-
ЛОВИЧ*, 18.03.1980 г.р., ТАДЖИКИСТАН;

38. КАСИМОВ КОМИЛЖОН ИСМОИ-
ЛОВИЧ*, 25.12.1972 г.р., ТАДЖИКИСТАН;

39. КАТУНЦЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 10.02.1990 г.р., Г. ИРКУТСК;

40. КИЛИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 
05.01.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

41. КИСКАЕВ АРТУР АБУАЛИЕВИЧ*, 
03.08.1983 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАН-
СКОЙ ССР;

42. КЛИМЕНКО АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 27.08.1959 г.р. ;

43. КЛИМЕНКО ПАВЕЛ ЮРЬЕВИЧ, 
08.04.1979 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. КОКОВ АСТЕМИР АСЛАНОВИЧ*, 
10.09.1990 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

45. КРАПИВИН ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 
14.10.1994 г.р., Г. ЛИПЕЦК;

46. КУЛТАЕВ АРСЛАН МУРАТАЛИЕ-
ВИЧ*, 26.12.1979 г.р. ;

47. КУРАМАГОМЕДОВ РАШИД МАГО-
МЕДОВИЧ*, 01.10.1983 г.р., С. СТАЛЬ-
СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

48. ЛЕНСКИХ АНДРЕЙ БОРИСОВИЧ, 
26 .03 .1989  г .р . ,  С .  НОВЛЯНСКОЕ 
ЗАВОЛЖСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

49. ЛИХОВ ХИЗИР ХАСАНБИЕВИЧ*, 
03.03.1991 г.р., С. КАМЕНОМОСТСКОЕ 
ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

50. ЛОЦМАНОВ ВЛАДИМИР ГЕОРГИ-
ЕВИЧ, 08.01.1956 г.р., С. ИЛЬИНКА МОР-
ГАУШСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

51. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДКАМИЛЬ 
МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 22.04.1987 г.р., С. 
ХАДЖАЛМАХИ ЛЕВАШИНСКОГО РАЙО-
НА;

52. МАГОМЕДОВ МАХАЧ БАГАВДИНО-
ВИЧ*, 09.01.1988 г.р., С. КОМСОМОЛЬ-
СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

53. МАЛЫШЕВ КОНСТАНТИН СЕРГЕ-
ЕВИЧ, 26.01.1997 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

54. МАМАДХАНОВ МАМАДХАН АБДУ-
ЖАЛИЛОВИЧ*, 24.06.1992 г.р., С. ВЕР-
ХНЕЕ ИНХЕЛО АХВАХСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

55. МАМЕДОВА АЙГЮЛЬ ИБРАГИ-
МОВНА*, 19.01.1995 г.р., Г. ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. МАХМУДОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДКА-
МИЛОВИЧ*, 19.11.1993 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. МАШАКОВА АЛЬМИРА АСКЕРБИ-
ЕВНА*, 28.02.1987 г.р. ;

58. МИРОВСКИЙ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ*, 04.10.1982 г.р., Г. ЯЛТА КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

59. НАПОЛЬСКИЙ РОМАН КОНСТАН-
ТИНОВИЧ, 28.06.1994 г.р., Г. ВЛАДИВОС-
ТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

60. ОСМАНОВ АБДРАХМАН АБДУМА-
ЖИТОВИЧ*, 31.07.1988 г.р., С. КРЫЛОВКА 
КИРОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ;

61. ПЕТРУНЯ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 20.09.1985 г.р., Г. ТАГАНРОГ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. ПОЛИЩУК ВАЛЕРИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 21.05.1983 г.р., Г. АРМЯНСК КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

63. ПУГОВКИН АНТОН АЛЕКСЕЕВИЧ, 
12.01.1985 г.р., Г. КАЛУГА;

64. РАДЖАБОВ БАГИР РАДЖАБО-
ВИЧ*, 18.04.1994 г.р., С. ХАПИЛЬ ТАБА-
САРНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

65. РАЖИТХАНОВ ДЖАМАЛ ИЛЬМА-
НОВИЧ*, 25.11.1995 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. РАЗДОБРЕЕВ ВЯЧЕСЛАВ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 15.09.1970 г.р., С. ЕРКОВЦЫ 
ИВАНОВСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

67. РЕШЕТОВ АХТЕМ АРСЕНОВИЧ*, 
05.10.1993 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

68. РУДАКОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 
25.02.1986 г.р., Г. ЧИТА;

69. СЕИТОВА ЭМИНА АМИРХАНОВ-
НА*, 05.08.1991 г.р., С. КУМЛИ НОГАЙ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

70. СЕЛИН АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 25.09.1990 г.р., Г. ПЕНЗА;

71. СИНАКАЕВ РУСТАМ ФИРДАУСО-
ВИЧ*, 17.02.1978 г.р., Г. АША ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

72. СИТКАЛИЕВ АРТЕМ АНДРЕЕ-
ВИЧ*, 20.01.1992 г.р., Г.ВОЛГОГРАД;

73. СТРЕЛКОВ ВАДИМ НИКОЛАЕВИЧ, 
02.10.1982 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

74. СУЛЕЙМАНОВ ХАНПАША НАПАЕ-
ВИЧ*, 28.06.1987 г.р., С. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

75. СУЮНДИКОВ МУРАДИН КРЫМХА-
НОВИЧ*, 24.05.1988 г.р., С. АЛЕКСАНДРО-
НЕВСКОЕ ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

76. СЫЧЕВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ*, 
12.06.1983 г.р., Г. СЕВЕРОУРАЛЬСК 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

77. СЮЗЕВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ, 
30.06.1997 г.р., С. ТУРГЕНЕВКА БАХЧИ-
САРАЙСКОГО РАЙОНА УКРАИНА;

78. ТАЙГИМОВ САЛАМ ГАДЖИЕВИЧ*, 
28.07.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

79. ТЕНГИЗОВ АНЗОР ВЛАДИСЛАВО-
ВИЧ*, 10.03.1993 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

80. ТЕНГИЗОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИС-
ЛАВОВИЧ*, 16.12.1991 г.р., Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

81. ТИМИРАЛИЕВ ШАМИЛЬ РАМЗА-
НОВИЧ*, 31.10.1995 г.р., Г. АРГУН ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

82. ТОВСУЛТАНОВ МИКАИЛ БОРИ-
СОВИЧ*, 06.01.1980 г.р., С. КАНДАУРАУЛ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

83. ТОМАЕВА АЛЬБИНА МАЙРБЕКОВ-
НА, 09.07.1970 г.р., Г. АЛАГИР СОАССР;

84. ТРОХОВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ*, 
10.01.1997 г.р., Г. АРТЕМОВСКИЙ СВЕР-
ДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

85. ТУМГОЕВ ТИМУР ХУСЕНОВИЧ*, 
19.02.1987 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО — 
АЛАНИЯ;

86. ТЮМЕНЦЕВ ВАДИМ ВИКТОРО-
ВИЧ, 03.12.1980 г.р., Г. СЕВЕРСК, ТОМ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ, РФ;

87. УМАРОВ БАГДАН БАГАУДИНО-
ВИЧ*, 02.06.1985 г.р., СТ. НЕСТЕРОВСКАЯ 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

88. УСМАНОВ ДАМИР БАУРЖАНО-
ВИЧ*, 02.02.1995 г.р., С. БЛЮДЧАНСКОЕ 
ЧАНОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

89. УСМОНОВ МУРОДЖОН ТУРСУН-
БОЕВИЧ*, 26.06.1970 г.р., ТАДЖИКИС-
ТАН;

90. ФАДЕЕВ ИГОРЬ АНДРЕЕВИЧ, 
13.01.1997 г.р., Г. КОЛПАШЕВО ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

91. ФЕРЗАЛИЕВ АРСЕН КАМИЛО-
ВИЧ*, 30.08.1996 г.р., С. ОРТА-СТАЛ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

92. ХАДЖИЕВ РУСТАМ СУЛТАНО-
ВИЧ*, 10.03.1996 г.р., С. КАЛИНИНАУЛ 
КАЗБЕКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

93. ХАЙДАЕВ АДАМ САЙДАРСОЛТАЕ-
ВИЧ*, 18.01.1990 г.р., СТ. КАРГАЛИНСКАЯ 
ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

94. ХАМДОХОВ РУСЛАН АСЛАНО-
ВИЧ*, 14.10.1978 г.р., С. СТ.  ЧЕРЕК 
УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

95. ХОЖАХАНОВ МУХАМАТКАБУЛ 
ХУСАИНОВИЧ*, 29.06.1987 г.р., С. УЗГЕН 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ ССР;

96. ЦОМАЕВ МАГОМЕД ВАХАЕВИЧ*, 
13.01.1982 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

97. ЧАТАЕВ МОВСАР РАЖАПОВИЧ*, 
21.02.1991 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

98. ЧЕРЕНКОВ ВАДИМ МИХАЙЛО-

ВИЧ, 12.04.1992 г.р., Г. ОРЕХОВО-ЗУЕВО, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ;

99. ЧИКУНОВ ТИМУР АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 18.12.1988 г.р., Г. МОНЧЕГОРСК 
МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

100. ЧУБАРОВ РЕФАТ АБДУРОХМА-
НОВИЧ, 22.09.1952 г.р., Г. САМАРКАНД 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

101. ЧУПАЛАЕВ АБДУЛЛА ЮСУПО-
ВИЧ*, 10.05.1995 г.р.,  Г.БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. ШАМСУДИНОВ РАСУЛ ИЗРАИЛО-
ВИЧ*, 31.10.1986 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

103. ШОГЕНОВ АДАМ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 01.06.1991 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

104. ШОЛЬЦ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ, 
30.05.1957 г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

105. ШУГУШЕВ ЖАБРАИЛ ЗАУРО-
ВИЧ*, 09.05.1980 г.р., С. КЫЗБЫРУН-3 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

106. ШУНДУЛАЕВ ИСА ХАМЗАТО-
ВИЧ*, 15.10.1988 г.р., С. РУБЕЖНОЕ 
НАУРСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

107. ШУТОВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ, 
27.04.1997 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

108. ЭЛЬПИЕВ ШАХБУЛАТ РУСЛАНО-
ВИЧ*, 17.11.1994 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

109. ЭРМАТОВ ИЛХОМДЖОН ТУЛКИ-
НОВИЧ*, 03.12.1985 г.р., ТАДЖИКИСТАН;

110. ЭФЕНДИЕВ МУХАДИН МУРАДИ-
НОВИЧ*, 30.10.1993 г.р., С. КАШХАТАУ 
ЧЕРЕКСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

111. ЭФЕНДИЕВ НАДАР ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ*, 21.10.1981 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

112. ЭФЕНДИЕВ РУСТАМ АХМАТО-
ВИЧ*, 13.11.1990 г.р., П. СОВЕТСКИЙ 
ЧЕРЕКСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

113. ЭФЕНДИЕВ ТИМУР АХМАТО-
ВИЧ*, 10.04.1992 г.р., С. КАШХАТАУ 
ЧЕРЕКСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ .

Примечание: 1. Отмечены (*) организа-
ции и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности 
к терроризму. 

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций и 
физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 
5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма» 
Физические лица 

1. ISMAIL ABDALLAH SBAITAN SHALABI 
(Ismail Abdallah Sbaitan Shalabi;Ismain 
Shalabe),  30.04.1973 г.р.,  BECKUM, 
GERMANY;

2. YASSER MOHAMED ISMAIL ABU 
SHAWEESH (Yasser Mohamed Abou 
Shaweesh), 20.11.1973 г.р., BENGHAZI, 
LIBYAN ARAB JAMAHIRIYA.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций и 
физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЛЕРОЕВ ИБРАГИМ ХУСЕНОВИЧ 

19.06.1976 г.р., С. ПСЕДАХ МАЛГОБЕК-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

2. АСТАФЬЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 22.03.1981 г.р., Г. ДМИТРИЕВ 
КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 .  АЮБОВ РУСТАМ АРБИЕВИЧ 
12.10.1982 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

4. БАТАЛОВ САЛМАН СУЛУМБЕКО-
ВИЧ 09.02.1980 г.р., С. ОРЕХОВО АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

5. ВАЛОВ ВАДИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 
30.06.1996 г.р., Г. КРАСНОАРМЕЙСК 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. ВИЦКОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
24.09.1994 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

7. ВЛАДИМИРОВ ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬ-
ЕВИЧ 26.11.1988 г.р., С. ИГОРВАРЫ 
ЦИВИЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

8. ВОЛКОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 28.08.1979 г.р., П. ГИРЕЙ КАВ-
КАЗСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

9. ГЕРАСИМОВА ЕЛЕНА АЛЕКСАНД-
РОВНА 14.09.1979 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

10. ЕРМОЛАЕВ АРХИП ФЕДОТОВИЧ 
06.10.1990 г.р., С. ЫТЫК-КЮЕЛЬ ТАТ-
ТИНСКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ — САХА 
ССР;

11. ЕСИПОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 
18.03.1978 г.р., Г. МОСКВА;

12. ЖИЛИН ВАСИЛИЙ АНДРЕЕВИЧ 
21.10.1992 г.р., Г. ВОРКУТА РЕСПУБЛИ-
КИ КОМИ;

13. ИЛЬЕНКО ЭЛЛИНА АНАТОЛЬЕВ-
НА 10.05.1989 г.р., Г. РИГА ЛАТВИЙСКОЙ 
ССР;

14. ИСАЕВ УВАЙС ИДРИСОВИЧ 
13.10.1982 г .р . ,  С.  СЕРЖЕНЬ-ЮРТ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

15. ЛАМЫКИН МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ 
31.01.1985 г.р., Г. МОСКВА;

16. ЛЫСОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ 
15.10.1991 г.р., Г. СЫСЕРТЬ СВЕРДЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

17. МАКСИМОВ ДМИТРИЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ 31.10.1987 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

18. МАРКОВА АНАСТАСИЯ АЛЕК-
САНДРОВНА 29.06.1998 г.р., Г. ЧЕБОК-
САРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

19. МИКАИЛЛЫ МАГОМЕД ТЕЛЬМАН 
ОГЛЫ 04.12.1994 г.р., Г. ГЯНДЖА РЕСПУ-
БЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

20. МОСТОВОЙ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 15.03.1995 г.р., Г. ОРЕЛ;

21. НУРТДИНОВ РАДИК ФАМИЕВИЧ 
05.08.1949 г.р., Д. МУТАБАШ АСКИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

22. ПАНФЕРОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 03.03.1989 г.р. ,  Г.  ТАЛДОМ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ПОДБЕРЕЗСКИЙ ПАВЕЛ СЕРГЕ-
ЕВИЧ 29.05 .1987 г .р . ,  Г .  СЕГЕЖА 
КАРЕЛЬСКОЙ АССР;

24. ПОЛУШКИН ИВАН АНДРЕЕВИЧ 
29.05.1987 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

25. ПОЛЯКОВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ 
07.01.1987 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

26. ПОЮРОВА АЛЕНА АЛЕКСЕЕВНА 
01.12.1994 г.р., Г. ИВАНОВО;

27. РОДИОНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ 05.03.1993 г.р., Г. ИВАНО-
ВО ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. РУДЕВА СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВ-
НА 28.03.1990 г.р., ПОС. РАЗУМНОЕ БЕЛ-
ГОРОДСКОГО РАЙОНА БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

29. САРАЛИЕВ МАСУД БЕРГЕМБАЕ-
ВИЧ 11.12.1988 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30. САРАЛИЕВА ЗАЛУБА 02.01.1962 
г.р., С. АГИШТЫ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

31. СЕМЕНОВ АЛГЫС СЕРГЕЕВИЧ 
07.01.1990 г.р., С. КРЕСТЯХ СУНТАР-
СКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ АССР;

32. СЕМЕНОВ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ 08.12.1989 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

33. СИТНИКОВ МАКСИМ БОРИСО-
ВИЧ 17.03.1981 г.р., ПОС. ИРТЫШСКИЙ 
ОМСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. СУББОТОВ СТАНИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ 30.12.1984 г.р., Г. СОЧИ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

35. СУЛИМОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 27.02.1988 г.р., Г. МИАСС ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. СУШКОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 
28.01.1986 г.р., Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

37. ТАЙСУМОВ МАГОМЕД АБДУЛКЕ-
ГИРОВИЧ 20.11.1977 г.р., С. МАХКЕТЫ 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

38. ТИЛОВ АСЛАНБИ ИБРАГИМОВИЧ 
13.12.1983 г.р., ЭЛЬБРУС ЭЛЬБРУССКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

39. ТЮРИН АЛЕКСАНДР ЯКОВЛЕ-
ВИЧ 15.03.1952 г.р., Г. ТЕЛАВИ ГРУЗИН-
СКОЙ ССР;

40. ХАРЛАМОВА ТАТЬЯНА МИХАЙ-
ЛОВНА 26.07.1989 г.р., Г. МОСКВА;

41. ЦВЕТКОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 25.11.1992 г.р., Г. ТВЕРЬ;

42. ШАХБИЕВ ЗЕЛИМХАН РУСЛАНО-
ВИЧ 08.06.1992 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

43. ШИДАЕВ УВАЙС ШАМСУДИНО-
ВИЧ 29.03.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧР;

44. ШМУРАТОВ ИВАН ВИКТОРОВИЧ 
05.10.1988 г.р., Г. МОСКВА;

45. ЯКУПОВ АЛИ АХМЕТШИНОВИЧ 
09.01.1985 г.р., С. СРЕДНЯЯ ЕЛЮЗАНЬ 
ГОРОДИЩЕНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ЯППАРОВ ФИДАН ФАНИЛОВИЧ 
20.02.1989 г.р., Д. СУНГУР СТЕРЛИТА-
МАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН.

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен
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ШКОЛА Учителя не готовы 
работать по новым 
стандартам

Свой 
среди чужих

Ирина Борисова

В РОССИИ сегодня более 1 миллиона учителей, но по 
новым требованиям пока готовы работать немногие. Об 
этом шла речь на Всероссийском съезде педагогов, уча-
ствующих в апробации стандарта.

Новый стандарт учителя должен вступить в силу уже в 
этом году, но педагогическое сообщество к этому не готово. 
Тем не менее апробация идет в 43 регионах. Что требует 
стандарт от учителя? Высшее образование, умение рабо-
тать с «особенными» учениками, индивидуальный подход 
к каждому, воспитательную работу в классе, сотрудничест-
во с родителями и постоянный профессиональный рост. 
Важная деталь: зарплата учителей напрямую будет зави-
сеть от выполнения стандарта. 

Министр Дмитрий Ливанов подчеркнул, что работа пе-
дагогов ни в коем случае не должна оцениваться по ЕГЭ. 

— Из показателей работы губернаторов этот критерий 
уже исчез. Мы убираем его из различных рейтингов, касаю-
щихся работы школ. Главные показатели для оценки учите-
лей — динамика учеников и индивидуальные достижения, 
— заметил министр.

Учителя готовы 
работать по-новому. 
Но зачастую этому 
мешает элементар-
ное отсутствие усло-
вий. 

 — Если школа бу-
дет брать учеников с 
отклонениями в здо-
ровье, ей нужно не 
менее 3 психологов, 
11 тьюторов, хотя бы 
один сурдоперевод-
чик и дефектолог, — 
говорит завуч калужской школы №25 Галина Ракитянская.

А еще в школе нужны лифт, пандус, оборудованный туа-
лет, приспособленные места в столовой и даже особое 
меню. Но и это еще не все. Сейчас практически все учителя 
работают на полторы ставки и больше. При такой нагрузке 
об индивидуальном подходе к каждому ученику вряд ли 
можно говорить. «Нагрузка должна быть не больше 20 ча-
сов в неделю», — считает Ракитянская. 

У нее есть ученица — надомница со слабым зрением. Де-
вочка очень бы хотела ходить в школу, и, по мнению учите-
ля, могла бы посещать обычные уроки. Заниматься она мо-
жет и без шрифта Брайля, и без специальных учебников. 
«Но есть, видимо, еще какие-то диагнозы или противопока-
зания, о которых я не знаю, — объясняет педагог. —  Нам со-
общают только код заболевания. Если в классе будут осо-
бые ученики, педагогу надо сообщать диагноз и первые не-
отложные медицинские меры, которые он должен предпри-
нять в случае ЧП». 

Пока что этот во-
прос вообще никак не 
урегулирован. Более 
того, во многих шко-
лах медработники — 
приходящие на 3—4 
часа в неделю медсе-
стры. 

Директор школы 
№ 109 Евгений Ям-
бург согласен, что ус-
ловия для внедрения 
стандарта сейчас не 
самые благоприят-
ные, но надо двигать-
ся вперед.

ОПРОС 68 процентов родителей и 75 процентов учителей против переноса учебного года

Классная защита
Наталья Лихачева

Ч
лены Общественного сове-
та при минобрнауки не 
под держа ли введение 

скользящего графика начала 
учебного года. Напомним: пору-
чение изучить общественное 
мнение по этому поводу мини-
стерство получило от президента. 

У сторонников идеи свои ар-
гументы: «плавающий» День 
знаний продлил бы бархатный 
сезон, разгрузил транспортни-
ков и поддержал курортную от-

расль. Есть вроде бы и другие ре-
зоны. Скажем, из-за сложных 
климатических условий ежегод-
но сотни школ на севере и восто-
ке страны не могут начать учебу 
именно 1 сентября. Но чтобы 
официально перенести дату на-
чала учебного года, таких полно-
мочий у регионов и муниципали-
тетов нет. 

Министерство провело опрос 
среди родителей и учителей: а что 
думают они? Оказалось, 75 про-
центов учителей однозначно не 
поддерживают скользящий гра-

фик начала учебного года. Менее 
категоричны 14 процентов ре-
спондентов — «скорее не поддер-
живаю». Так или иначе поддержи-
вают перенос Дня знаний всего 11 
процентов педагогов. Причем 
многие давали расширенный ком-
ментарий. 

Треть учителей считают, что 
перенос начала учебного года от-
рицательно повлияет на выполне-
ние учебных планов, 37 процен-
тов опасаются, что может быть на-
рушена традиция проведения Дня 
знаний. 

Одновременно опрос среди ро-
дителей проводил ВЦИОМ. Гене-
ральный директор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров рассказал, что было 
опрошено 800 родителей в разных 
регионах. Не поддерживают пред-
ложение о скользящем графике 68 
процентов пап и мам. Примерно 5 
процентов затруднились с отве-
том. У остальных возражений нет 
или им все равно. 

— Мы выяснили, что 42 процен-
та семей летом остаются дома и 
никуда не выезжают. Каждая пя-
тая семья отдыхает на даче, а ка-
ждая третья семья уезжает в дру-
гой город или в другую страну, — 

пояснил Валерий Федоров. — Кста-
ти, 64 процента родителей вообще 
впервые слышали об этом предло-
жении и никаких преимуществ в 
переносе даты начала учебного 
года не увидели. 

— Предложение о скользящем 
графике начала учебного года 
имеет основу, но не учитываются 
особенности работы больших 
образовательных систем, и если 
сравнивать плюсы и минусы, то 
минусы перевешивают, — выска-
зал свое мнение министр Дмит-
рий Ливанов 

Член Общественного совета  
Майя Пильдес напомнила, что у 
школ и сейчас есть право сдвигать 
каникулы, учиться по четвертям 
или триместрам: «Но учебный год 
длится 34 недели, и если мы сдви-
гаем начало учебного года, при-
дется сокращать каникулы». А 
Жорес Алферов заметил, что вузы 
всегда сдвигали начало учебы, 
если в том была необходимость. 
Например, иногда из-за практики 
учеба в университетах начинается 
не 1 сентября, а 1 октября.

Подробности При приеме документов у абитуриента учтут золотой значок ГТО, 
серебряную медаль и диплом колледжа с отличием

Вузкое место
Ирина Ивойлова

М
инобрнауки утвер-
дило порядок при-
ема в вузы. Он ста-
нет основой для 
тех правил, кото-

рые разработают университеты 
для абитуриентов. 

Что самое главное? Ранее по-
рядок приема утверждался сро-
ком на один год. Теперь этот до-
кумент будет носить характер 
постоянного. Проще говоря: 
нормы, по которым проводится 
прием, каждый год меняться не 
будут. 

Однако нюансы все-таки есть. 
Так, теперь будет учитываться не 
только аттестат с отличием, но и 
диплом о среднем профобразова-
нии с отличием, золотой значок 
ГТО и серебряная медаль за 
школьные успехи. Прежде учи-
тывалась только золотая.

В прошлом году за все «инди-
видуальные достижения» можно 
было получить до 20 баллов, с 
этого года — только 10. И никаких 
рекомендаций о том, как оцени-
вать сочинение и какой макси-
мальный балл за него давать, в 
документе нет.

Предприятия, которые будут 
отправлять целевиков на учебу, 
сейчас обязаны обеспечивать им 
практику. 

Вопреки опасениям, что вы-
пускников колледжей и техни-
кумов заставят поступать в вузы 
по ЕГЭ, право сдавать обычные 
вузовские экзамены им сохра-
нили. А если выпускник коллед-
жа идет в вуз по своему профи-
лю, он может сдавать не школь-
ные предметы, а экзамен по спе-
циальности. 

Как и раньше, поступать мож-
но в пять вузов на три направле-
ния подготовки в каждом. Вузы 
будут сообщать абитуриентам не 

только количество мест на бюд-
жете и давать точные списки 
льготников, но и информацию о 
наличии мест в общежитиях. 

Как и раньше, зачисление пой-
дет в две волны. Сначала вузы 
возьмут 80 процентов абитури-
ентов, потом еще 20. 

При приеме на бюджет особо 
выделяется квота для  детей-ин-
валидов, инвалидов I и II групп, 

детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Для 
них вуз обязан выделить не ме-
нее 10 процентов мест по каждой 
специальности или направлению 
подготовки. 

Кроме того, отдельно указы-
вается квота на целевиков. 

Самые желанные студенты 
для любого университета — олим-

пиадники. Льготы при поступле-
нии в университеты в 2016 году 
дает 71 олимпиада, которая 
включена в Перечень, утвер-
жденный минобрнауки, плюс 
В с е р о с с и й с ка я  ол и м п и а да 
школьников, которая проводит-
ся по 21 предмету, в том числе по 
праву, экологии, технологии и 
ОБЖ. Большая часть остальных, 

вузовских олимпиад имеет мате-
матический, физический, хими-
ческий и естественно-техниче-
ский профиль. 

Победители и призеры Все-
российской олимпиады школь-
ников безоговорочно принима-
ются в вузы в первую очередь и 
без экзаменов — это закреплено 
законом. Все остальные олимпи-
ады поделены на три уровня. 

Самые большие льготы полу-
чают победители и призеры 
олимпиад 1-го уровня: «Ломо-
носов», «Покори Воробьевы 
горы», Олимпиада школьников 
Санкт-Петербургского универ-
ситета, многопредметная олим-
пиада «Юные таланты», межре-
гиональная олимпиада школь-
ников «Высшая проба», телеви-
зионная олимпиада «Умники и 
умницы» и другие. Практически 
всегда это внеконкурсное зачи-
сление.

По общим правилам, олимпи-
адники могут воспользоваться 
льготами, если у них набрано на 

ЕГЭ не меньше 65 баллов. Но 
многие ведущие вузы повышают 
эту планку. Например, в МГИМО 
этот порог — 75 баллов. 

Абитуриентам с ограничен-
ными возможностями здоровья 
вуз создаст комфортные условия 
для сдачи экзаменов. В аудито-
рии разрешается присутствие ас-
систентов, которые помогут за-
нять рабочее место, прочитать 
задание. В отдельных случаях ас-
систенту можно надиктовать ре-
шение. Время экзамена для таких 
абитуриентов может быть увели-
чено на полтора часа. 

Преимущественное право за-
числения есть у детей-сирот, де-
тей-инвалидов, чернобыльцев, 
детей погибших военнослужа-
щих. А также у детей сотрудников 
органов внутренних дел, учре-
ждений уголовно-исполнитель-
ной системы, федеральной про-
тивопожарной службы, органов 
по контролю за оборотом нарко-
тических средств и некоторых 
других категорий.

А КАК У НИХ?

В Японии ученики идут в школу в начале апреля.

В Германии — в конце августа — начале сентября.

Во Франции и Швеции вообще нет фиксированной даты. 

В Испании дети идут в школу в конце сентября — начале октября. Завершается 

учебный год в середине июня.

Американские школы сами выбирают день начала занятий, но он должен быть 

в промежутке между серединой августа и серединой сентября.

В Австралии учебный год начинается в феврале, и каждый год — в разный день 

этого месяца.

В Китае, Чехии, Белоруссии, странах Прибалтики первый учебный день начина-

ется 1 сентября.

Акцент

 Если сравнивать плюсы 
и минусы, то минусы 
перевешивают, — высказал 
свое мнение министр 
Дмитрий Ливанов

КОММЕНТАРИЙ

Людмила Петренко,
директор школы № 30, город Михайловск, Ставропольский край:

— В нашей школе 900 учеников, и 1 сентября не приступили к обучению только 

3 человека. Можно обсуждать варианты переноса начала учебного года сколь-

ко угодно, но мы упираемся в одну проблему — экзамены. Их дети сдают в одно и 

то же время. Вспомните, сколько было неприятных инцидентов, когда ученики 

выкладывали билеты и задания в Интернете. Если время экзаменов будет раз-

ным по всей стране, таких утечек будет гораздо больше. К ак будет работать 

школьный лагерь, если начало учебного года будет сдвинуто? Успеют ли школы 

сделать текущий ремонт, который удобнее всего делать летом? И главное, еди-

ный день начала учебы дисциплинирует и учеников, и родителей.
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Публикацию комментирует 
Мария Безрук
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МНЕНИЕ

Елена Стребелева,
профессор Института коррекционной педагогики РАО:

— Стоит ли отдавать умственно-отсталого ребенка, а к таким отно-

сятся и дети с синдромом Дауна, и аутисты, в массовую школу? 

Мы учим студентов пять лет, и все равно они не знают, как рабо-

тать с такими детьми. Им надо еще пять лет практики. А что гово-

рить про обычных учителей? К примеру, для ученика с умствен-

ной отсталостью при ответе у доски нужна ситуация успеха. Смо-

жет ли обычный учитель найти эту грань? В стране создана пре-

красная система помощи и поддержки «особых» детей и надо 

пользоваться ее возможностями. Ученики, которые пришли в 

первые инклюзивные школы, в прошлом году закончили 9 класс. 

Я наблюдала их с раннего детства и могу сказать: к инклюзиву 

отношение у специалистов сейчас менее восторженное.

Сто наклонов вперед — и дополнительные баллы у абитуриента в кармане.

КАЛЕНДАРЬ АБИТУРИЕНТА
Не позднее 27 июля — размещение списков поступающих на сайте и на 
информационном стенде
29 июля — издается приказ о зачислении льготников и целевиков.
1 августа — завершается прием заявлений от тех, кто хочет быть за-
численным на первом этапе.
3 августа — издается приказ (приказы) о зачислении абитуриентов до 
заполнения 80 процентов мест.
6 августа — завершается прием заявлений в списки до заполнения 100 
процентов мест.
8 августа — издается приказ о зачислении.

СПРАВКА «РГ»

Кому не надо сдавать ЕГЭ 
при поступлении в вузы 
по любым предметам

— детям-инвалидам, инвалидам.

— иностранцам (в некоторых случаях).

— выпускникам, которые получили ат-

тестат за год до поступления и сдава-

ли экзамены не в виде ЕГЭ.

КАКИЕ ВУЗЫ БУДУТ В ЭТОМ ГОДУ ПРОВЕРЯТЬ СОЧИНЕНИЯ

Ефим Пивовар,
ректор РГГУ: 

— Будем проверять практически все сочинения. В первую очередь на специаль-

ностях, связанных с филологией. В прошлом году давали за сочинение макси-

мум 5 баллов. Думаю, в этом году сделаем так же.

Вячеслав Башев,
проректор ВШЭ:

— В этом году в ВШЭ за сочинение можно было получить до 10 баллов. В ходе 

приемной кампании 2015 года было проверено почти 12 000 сочинений, их про-

верку проводили около 100 экспертов. Средний балл за сочинение среди абиту-

риентов «Вышки» составил 5,7 балла. ВШЭ планирует и в будущем году засчиты-

вать при поступлении выпускное сочинение. Как и в этом году, мы не будем за-

считывать всем поступающим просто факт наличия сочинения и ставить за это 

фиксированный балл, а будем его полноценно оценивать. 

Максим Казанцев,
секретарь приемной комиссии Челябинского госуниверситета:

— В прошлом году мы проверили сочинения у всех, кто поступал на бюджет. 

Их было 3 тысячи. Это очень трудоемкая и затратная работа, но тем не менее мы 

в этом году не хотим отказываться от проверки сочинений. Оценивать, скорее 

всего, будем, как и раньше, по 10-балльной шкале. 

Леонид Брагин,
проректор РЭУ им. Плеханова:

— Если не будет прямого указания министерства, мы не будем перепроверять со-

чинения. Это слишком большие траты для вуза.
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ЧАСОВ
в неделю — максимальная нагруз-
ка на учителя при инклюзиве

Школе нужно 
не менее 3 психоло-
гов, 11 тьюторов, 
хотя бы по одному 
сурдопереводчику 
и дефектологу

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000г.№ 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «РосНефтеГазПроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту:

ш. 103-14 « Обустройство Западно-Усть-Балыкского ме-
сторождения нефти. Куст скважин №6».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Нефтеюганского района, 18 км от г.Нефтеюганска.

Наименование и адрес заказчика проекта: ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз», 628684, Россия, Тюменская обл., ХМАО-Югра, 
г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Ответственный орган за организацию общественных об-
суждений: администрация  Нефтеюганского района ХМАО-
ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания. Форма предоставления замечаний: устная, письмен-
ная.

Ознакомление с материалами проектной документаци-
ей:

в администрации Нефтеюганского района по адресу:  628300, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ - Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10  
каб. 103;

в ООО «РосНефтеГазПроект»  (проектная организация): 
628606, Российская Федерация, Тюменская область, г.Нижневар-
товск, ул. Мира, д. 98 оф.1007.

Письменные замечания и предложения  принимаются в тече-
ние 30 календарных дней до начала проведения общественных слу-
шаний  по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10  каб. 103 
и  г. Нижневартовск, ул. Мира, д.98, оф.1007.

Общественные обсуждения состоятся 21.12.2015 г. в 14 ча-
сов 00 минут в администрации Нефтеюганского района, располо-
женной по адресу: 628300, Ханты-Мансийский автономный округ 
- Югра,  г.Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10,  каб. 103, тел. (3463) 
250-195. 

Ответственные организаторы: 
администрация Нефтеюганского района, тел. (3463) 25-02-39;
ООО «РосНефтеГазПроект»: нач. ОООС  Прохоров Р.В., тел. 

8 (904) 870-29-93.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Льготы при поступлении 
в вузы даст 71 олимпиада 
плюс Всероссийская 
олимпиада школьников 
по 21 предмету
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Не может быть и речи о том, чтобы перенести День знаний, считают учителя.
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Только в «РГ» Накануне концертов в России знаменитый композитор рассказал «РГ» о главных страстях своей жизни

Лабиринт Пендерецкого
Ариадна Рокоссовская, 
Москва-Краков 

В 
кабинете Кшиштофа 
Пендерецкого везде 
стоят и лежат книги. 
Взгляд сразу упал на 
том Есенина. Компози-

тор поясняет: «Я хочу написать 
музыку для цикла песен на стихи 
Есенина. И, разумеется, по-рус-
ски. Это такой чудесный поэт! Вы 
знаете, у меня в жизни сейчас на-
ступил лирический период. Когда 
мне было тридцать, я не интере-
совался Есениным, а сейчас он 
меня вдохновляет. К тому же, я 
немного знаю русский, восемь 
лет учил его в школе. Я уже напи-
сал несколько циклов к немецкой 
поэзии, и даже китайской. И Есе-
нин будет обязательно». 

Пан профессор, Вы дирижирова-
ли большинством оркестров 
мира, в нашей стране бывали 
много раз. Как вам работается с 
российскими оркестрами? 
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Прекрасно! У 
вас хорошие оркестры, замеча-
тельные музыканты открытые для 
новой музыки. Я уже не говорю о 
старших поколениях. Мне по-
счастливилось общаться с замеча-
тельными русскими музыканта-
ми, например, с Мстиславом Рост-

роповичем у нас были прекрасные 
отношения, мы отлично друг дру-
га понимали. Да что говорить, мне 
же за восемьдесят, я встречался с 
Игорем Стравинским, общался с 
Дмитрием Шостаковичем, кото-
рый часто бывал в Польше. 

Они оказали влияние на ваше 
творчество?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, конечно, 
особенно поначалу. Вообще, у 
меня классическое музыкальное 
образование, и для меня это 
очень важно. Я прошел все ступе-
ни, с пяти лет обучаясь игре на 
скрипке. Скрипачом я мечтал 
стать с детства, и у меня довольно 
неплохо получалось, но, когда 
мне было двадцать лет, я бросил 
скрипку. Я и до этого что-то сочи-
нял, меня вдохновляли виртуозы 
— Никколо Паганини, Генрик Ве-
нявский. А когда я приехал про-
должать образование в Кракове, 
мой профессор обратил на меня 
внимание, заметил, что мне хо-
рошо даются теоретические дис-
циплины. Я, наверное, мог бы 
стать неплохим скрипачом, но не 
жалею, что сделал такой выбор.

Вы обучались на классике, а за-
нялись авангардом. Почему?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Были такие 
времена. В начале 50-х годов мы 
находились под влиянием народ-
ной музыки, так называемой 
«ждановщины». Во время учебы я 
соприкоснулся с эстетикой музы-
ки, которую в то время писали в 
Советском Союзе, и какое-то вре-
мя меня это занимало. А в 1956-м 
году все изменилось. Для поль-
ских композиторов это время 
стало переломным, все начали 
писать «западную» музыку. И я 
тоже попал под влияние авангар-
да, который пришел к нам с Запа-
да. А уже в 58—59-м годах я стал 
искать свою музыку. И в таких 
произведениях, как Anaclasis или, 

еще раньше, «Плач по жертвам 
Хиросимы», «Полиморфия» уже 
есть свой собственный язык. 

А это правда, что основой для 
«Полиморфии» послужила элек-
трокардиограмма? 
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, моя элек-
трокардиограмма. Моего сердца. 
Один знакомый врач сказал мне 
как-то, посмотрев на ноты, что 
если это действительно так, у 
меня давно должен был бы слу-
читься инфаркт, и не один. Но я, 
конечно, не воспроизводил ее точ-
но. Вообще, в те времена я искал 
новые, чистые звуки, в том числе 
и довольно неприятные. И некото-
рые из них благодаря мне получи-
ли свои символы. Например, игра 
за подставкой, игра по подгриф-
нику, постукивание смычком по 
пульту. Я хотел быть другим среди 
других. Играть мою музыку было 
сложно. Если вы взглянете на пар-
титуру «Полиморфии», то пойме-
те, почему. В Германии брались, а 
во Франции и тем более в Италии 
отказывались наотрез. И в Поль-
ше некоторые оркестры бунтова-
ли. А в России — никогда, были 
только рады возможности узнать 
что-то новое. Но, пройдя какие-то 
этапы, я отошел от этого направ-
ления и уже пишу более спокой-
ную музыку. 

Я слышала, что вы единственный 
в социалистической Польше пи-
сали духовную музыку, несмотря 
на то, что это было запрещено. 
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Я ее именно 
поэтому и писал. Уже в 50-е годы я 
написал «Псалмы Давида», но в 
Польше это не играли. Впрочем, 
тогда не играли и духовную музы-
ку Баха, ну, только если с немец-
ким текстом, который большинст-
во поляков не понимало. Но, в том 
числе, благодаря «Псалмам» мне 
повезло уже тогда попасть за гра-
ницу. В 1959 году был объявлен 
конкурс союза польских компози-
торов. Наградой был загранпа-
спорт. В те времена это было недо-
стижимой мечтой! Я каждый год 
отправлял заявку на участие в 
Дармштадтском фестивале совре-
менной музыки в Германии и каж-
дый раз получал отказ. И чтобы 
наверняка выиграть конкурс, я со-
чинил три произведения в разных 
стилях, в том числе «Псалмы Да-
вида». Писал одно правой рукой, 
одно — левой, и одно попросил за-
писать друга, благо работы были 
анонимными. И получил первые 
премии во всех трех категориях. 
Так состоялась моя первая загра-
ничная поездка, в Италию. Я всег-
да интересовался древним искус-
ством, архитектурой, литерату-
рой. Мои отец и дед были образо-
ванными людьми, знали грече-
ский и латынь, в нашем доме была 
обширная библиотека, и у меня 
была возможность познакомить-
ся со многими книгами. Италия 
была для меня чем-то недосягае-
мым. И вот я получил сто долларов 
и шесть недель провел в этой стра-
не. Объездил все. А ел только шо-
колад, поскольку он был самым 
дешевым продуктом, и раз в день 
— спагетти. Я вернулся в Польшу, 
поэтому меня начали выпускать. 

Сейчас вы довольно редко сами 
встаете за дирижерский пульт. 

По какому принципу выбираете, 
куда поедете, а куда нет?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Есть места, в 
которые хочется возвращаться. Я 
выбираю те места, где был хоро-
ший оркестр, удачный концерт. В 
Россию я возвращаюсь всегда. На 
днях еду в Москву и Санкт-Петер-
бург с оркестром Sinfonia Varsovia. 
В числе произведений, которые 
мы будем исполнять, есть и мой 
Двойной концерт для скрипки и 
альта с оркестром. Солисты — та-
лантливые российские музыкан-
ты (Никита Борисоглебский и 

Максим Рысанов. — Прим. ред.). Я 
уверен, что нам нужен этот куль-
турный обмен, это очень важно. 

Вы ездите по всему миру, могли 
бы поселиться в любой стране, но 
выбрали польскую деревню Лу-
славице под Краковом. Почему?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Трудно ска-
зать… Думаю, большую роль сыг-
рали мои корни, воспитание. Я вос-
питывался в доме, где были очень 
сильны польские традиции, и, мне 
кажется, что это остается в челове-
ке навсегда. Я годами жил в Ав-

стрии, в США, в Швейцарии, но од-
ной ногой всегда оставался здесь. 
Старался приезжать как можно 
чаще. Мне кажется, что также про-
исходит и в России — россияне в 
основном тоже стремятся жить на 
родине. Немец может поехать в 
Америку и забывает о своей стра-
не, а мы, славяне, не забываем. 

Когда вы успеваете писать? Ведь 
вы все время в разъездах! Я по-
смотрела ваш график. Вчера вы 
были во Львове, неделю назад — в 
Гонконге. 

КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Раньше мог 
писать и в дороге, теперь уже нет. 
Куда бы я ни поехал — везде встре-
чи, репетиции, интервью. Нет 
нужного покоя. Лучше всего мне 
пишется в Луславицах. И вот этот 
большой стол — мое рабочее ме-
сто. Видите, со всех сторон ноты. 
Жена все время со мной воюет, 
мол, развел тут беспорядок. Но 
это для нее беспорядок, а я так 
работаю: то с одной стороны сто-

ла сяду, то с другой. Два-три про-
изведения вчерне набрасываю. 

Рядом со мной лежит «Колы-
бельная».
К Ш И Ш ТО Ф  П Е Н Д Е Р Е Ц К И Й :  Да, это к 
спектаклю о гениальном поль-
ском артисте Тадеуше Канторе — 
брате моей мамы. Но это исклю-
чение. Я уже не пишу музыку для 
кино и театра. Раньше писал 
очень много, и мне это нрави-
лось. Но когда ты создаешь саунд-
трек, он должен подчиняться 
изображению, а я предпочитаю 
делать что-то свое. Лучше уж я 
напишу свою симфонию. Впро-
чем, когда ко мне обращаются с 
просьбой взять из уже готовой 
музыки какие-то фрагменты, я 
часто соглашаюсь. Например, 
Стэнли Кубрик взял для своего 
фильма «Сияние» фрагменты не-
скольких моих произведений. 
Разве можно отказать такому ма-
стеру? Я сделал лишь одно исклю-
чение для кино — сам предложил 
нашему режиссеру Анджею Вай-
де написать музыку к его фильму 
«Катынь». Ведь для меня это 
очень личная история: мой дядя, 
как и отец Вайды, был расстрелян 
в Катыни. Потом, когда я впервые 
смотрел этот фильм, я плакал как 
ребенок. Я не мог сдержаться — в 
этот момент я увидел, как он по-
гиб. 

Вы создали в Луславицах настоя-
щую музыкальную Мекку — Ев-
ропейский центр музыки 
Кшиштофа Пендерецкого. Туда 
приезжают молодые музыканты 
со всего мира…

КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, я сам его 
придумал, он был построен на 
моей земле по моему замыслу, и я 
чувствую себя ответственным за 
этот проект, ведь он носит мое 
имя. Там есть зал на 700 человек, 
проходит около ста пятидесяти 
концертов в год, к тому же талан-
тливые молодые люди из разных 
стран мира приезжают на курсы 
для определенных инструментов. 
Мы собираем там и детский ор-
кестр. Предыдущие наши дети 
уже выросли, сейчас уже второй 
состав концертирует по Польше. 

Я хотел что-то оставить после 
себя. Что-то важное. Музыку и 
свой любимый парк в Луславице.

Об этом парке ходят легенды!
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, деревья — 
это моя вторая страсть после му-
зыки! Я создал этот парк практи-
чески с нуля. Когда я купил име-
ние в Луславицах, там был очень 
старый дом 18-го века и остатки 
старого парка, а вокруг — поля и 
луга, на которых паслись коро-
вы. Когда-то там жила сестра ве-
ликого польского художника 
Яцека Мальчевского, он часто 
бывал у нее, рисовал там свои 
картины, и мой выбор определи-
ла некая традиция этого места. Я 
восстановил усадьбу и начал со-
бирать коллекцию деревьев: 
привозить их из разных стран и 
сажать в этом парке. Все начина-
лось с пары гектаров, а сейчас их 
уже тридцать. Я занимаюсь этим 
уже больше сорока лет, посадил 
тысячи деревьев. Все придумы-
ваю сам, соблюдая принципы 
ландшафтной архитектуры. Эта 
работа помогает мне снимать на-
пряжение и одновременно дает 
вдохновение. Сейчас это краси-
вейший старый парк с аллеями и 
беседками. Я посадил также ла-
биринт на четыре тысячи ква-
дратных метров. Теперь, когда он 
вырос, я уже и сам боюсь туда за-
ходить без своего садовника — 
могу заблудиться. Впрочем, на 
то и лабиринт, чтобы в нем поте-
ряться. Вообще, я уверен, что 
творческий путь композитора, 
да и любого другого творца, — это 
лабиринт, поиск дорог, иногда 

скрытых от глаз. Нельзя идти по 
прямой дороге, нужно всегда ис-
кать новые повороты. Я всю 
жизнь иду по лабиринту, это для 
меня очень символично. 

Так это и есть рецепт вашего 
успеха? Все время искать новые 
дороги?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Просто ис-
кать, быть в постоянном поиске. 
Есть композиторы, которые че-
му-то научились, и всю жизнь это 
делают. А я все еще ищу и блу-
ждаю.

Всю свою жизнь Кшиштоф 
Пендерецкий хотел быть «другим 
среди других».

Акцент

 Творческий путь композито-
ра, как и любого творца, — это 
всегда лабиринт, поиск дорог, 
иногда скрытых от глаз

Акцент

 Я хотел быть другим среди 
других. Играть мою музыку 
было сложно. Некоторые 
оркестры бунтовали

Кшиштоф Пендерецкий: Я долго искал свое место на земле. 
Место, которое стало бы приютом для меня и моих близких. 

В своем парке в Луславицах, как в музыке, Пендерецкий все придумывает сам. Для каждого дерева предназначено свое место, как для ноты 
в партитуре. Он признается, что эта работа помогает ему снимать напряжение и одновременно дает вдохновение. 

По словам композитора, в своем имении в Луславицах он начал писать 
другую музыку — более личную и искреннюю.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

K
R

Z
Y

S
Z

T
O

F
 P

E
N

D
E

R
E

C
K

I 
T

O
M

 I
I 

«
L

U
S

L
A

W
IC

K
IE

 O
G

R
O

D
Y

»

K
R

Z
Y

S
Z

T
O

F
 P

E
N

D
E

R
E

C
K

I 
T

O
M

 I
I 

«
L

U
S

L
A

W
IC

K
IE

 O
G

R
O

D
Y

»

K
R

Z
Y

S
Z

T
O

F
 P

E
N

D
E

R
E

C
K

I 
T

O
M

 I
I 

«
L

U
S

L
A

W
IC

K
IE

 O
G

R
O

D
Y

»

ДОСЬЕ «РГ»
Кшиштоф Пендерецкий родился 23 ноября 1933 года в городе Дембице. 
Сочинять музыку начал в возрасте 8 лет — из-за того что во время вой-
ны было невозможно достать ноты с этюдами для скрипки, сам писал 
их вместе со своим учителем музыки. В 1958 году окончил Краковскую 
высшую музыкальную школу (сейчас — Музыкальная академия) и 
остался преподавать на кафедре композиции. В дальнейшем занимался 
преподаванием и писал музыку в разных странах мира, в 1972 году на 15 
лет стал ректором родной Музыкальной академии. Первое публичное 
выступление Кшиштофа Пендерецкого состоялось в 1959 году на фе-
стивале «Варшавская осень». Тогда же он сочинил «Плач по жертвам 
Хиросимы» — одну из наиболее известных и чаще всего исполняемых 
композиций, за которую был удостоен награды ЮНЕСКО. В эти годы 
он получил всемирную известность как один из главных представите-
лей восточно-европейского музыкального авангарда. Музыку Пендерец-
кого использовали в своих фильмах ведущие режиссеры мира, в том чи-
сле Стэнли Кубрик, Мартин Скорсезе, Дэвид Линч, Ален Рене, Анджей 
Вайда. В 1972 году он начал карьеру дирижера, дирижирует ведущими 
оркестрами мира. В 1997 году стал художественным руководителем 
польского оркестра Sinfonia Varsovia. В 2013 году в деревне Луславице под 
Краковом открыл международную музыкальную академию «Европей-
ский центр музыки Кшиштофа Пендерецкого». Является почетным 
доктором многих музыкальных учебных заведений мира, в том числе 
Московской государственной консерватории и Санкт-Петербургской 
консерватории им. Римского-Корсакова. Женат, трое детей.
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МУЗЫКА

Гитарист 
Флауэрс 
признался, 
что хочет 
остаться 
в России

ПИДЖАК 
ПОЮЩЕГО 
ЦВЕТОЧНИКА

Александр Алексеев

ПЕВЕЦ и гитарист одной из са-
мых модных и мелодично-ро-
мантичных групп мира предста-
вил в России свой второй соль-
ный альбом Desired Effect. Брэн-
дон Флауэрс приехал в Москву 
уже во второй раз за три года. 
Впервые он выступил здесь со 
своей группой Killers летом 
2013-го на фестивале Park Live. 
Теперь же «цветочник» Флауэрс 
(его фамилия переводится имен-
но как «Цветы») прибыл уже с 
музыкантами сольного проекта. 
И поделился впечатлениями от 
Москвы, от зрителей и поклон-
ников на своей пресс-конферен-
ции. Надо заметить, что звезд-
ные гастролеры далеко не всегда 
соглашаются общаться с журна-
листами, предпочитая им про-
гулки по городу или беспечный 
отдых в отелях перед концертом. 
Но Брэндон Флауэрс разъяснил, 
отчего сделал для Москвы такое 
исключение.

Как вас встретили в Москве?
БРЭНДОН ФЛАУЭРС: Прием и реакция 
публики еще в первый мой при-
езд оказались одними из лучших, 
с какими мы сталкивались когда-
либо, — рассказал популярный 
музыкант. И с улыбкой добавил: 
«Жаль только, что о русской 
культуре я знаю не так уж и мно-
го. Думаю, мне нужно провести в 
России больше времени, чтобы 
лучше ее понять. Можно, я оста-
нусь?

Ваше сольное творчество отли-
чается от того, что вы делаете в 
группе. Нынешний тур это под-
тверждает. Как бы вы сами оха-
рактеризовали перемены?

БРЭНДОН ФЛАУЭРС: На новом альбоме 
мы использовали много новых 
элементов, и было интересно их 
опробовать вживую. С группой я 
привык к более прямым роковым 
ритмам, и было здорово порабо-
тать с более фанковым грувом в 
этом альбоме и туре. 

Кем бы вы стали, если бы не за-
нялись музыкой? Вас часто на-
зывают «самым стильным». Вот 
и на сцене вы появились в очень 
«брендовом» элегантном пиджа-
ке, расшитом по краям лацканов 
блестящими нитями. Не исклю-
чено, что кто-то из поклонников 
кинется искать себе что-нибудь 
такое же... Может, вам как раз и 
стоило пойти, скажем, в моде-
льеры, стилисты?
БРЭНДОН ФЛАУЭРС: Я, кстати, не имею 
личного стилиста. Иногда это хо-
рошо, иногда плохо... А кем бы я 
стал, если бы не музыка? Прежде 
мечтал работать на стоянке в ка-
зино в родном Лас-Вегасе. Вся 
моя семья, мои дяди, кузены ра-
ботают в Вегасе в казино. И мне 
нравится все, что крутится во-
круг этого маленького мирка. Ра-
ботать на частной парковке в ка-
зино — это вершина карьеры, 
если ты живешь в Вегасе (в этом 
городе базируется группа Брэн-
дона. — Прим. А.А.).

Есть ли у вас кумиры? 
БРЭНДОН ФЛАУЭРС: Я вообще очень 
ценю прошлое, мне близки музы-
канты, которые вышли из рок-н-
ролла прошедших 60 лет. Мои 
отец и брат — те люди, которые 
привили мне музыкальный вкус. 
В первую очередь на ум приходят 
Джонни Кэш, Бадди Холли. И я 
особенно хотел бы спеть дуэтом с 
The Cars или Дэвидом Боуи… 

...На своем концерте Брэндон 
Флауэрс спел песни с двух своих 
сольных альбомов, например 
Lonely Town и I Can Change. И 
хиты группы Killers: Read My 
Mind, Human.

Ну и, конечно, один из самых 
знаковых в судьбе группы — 
Mister Brightside. Именно этой 
песней Флауэрс и завершал кон-
церт. Точнее всего ее название 
нужно перевести как «Мистер 
Яркая Сторона Жизни». Выбор 
оказался справедливым и точ-
ным, почти автобиографиче-
ским…

АКЦИЯ  В Мончегорске 
появился первый 
«Литературный след»

Табуретка для 
больших поэтов

Анастасия Скорондаева 

В ГОРОДСКОМ парке Мончегорска появился новый па-
мятник — «Поэтическая табуретка», созданный в рамках 
проекта «Литературный след». Трехметровый арт-объ-
ект станет сценой для всех любителей читать стихи 
вслух. 

Мончегорск в Мурманской области — первый город, 
где воплотилась идея проекта новых памятников, приду-
манных в Год литературы. Когда памятник открывали, 
поднялся столь сильный ветер, что на «сцену» взобра-
лись только создатели «табуретки» — автор идеи Оксана 
Китаева и художник Сергей Чернов. Весной подставят 
специальную лесенку, и тогда поэты смогут влезать на 
памятник смело. Вокруг него планируют даже провести 
одноименный поэтический фестиваль. Пока областной.

Напомню, что в рамках «Литературного следа» будет 
реализовано еще шесть проектов. В том же Мурманске в 
конце ноября появится памятник Морскому волку. В Но-
рильске будут реализованы два проекта: теплая останов-
ка «Полярный жираф» и «Антиграффити». На Васильев-
ском острове в Санкт-Петербурге появится «Танин след» 
— отпечаток в бронзе детской туфельки Тани Савичевой, 
погибшей в блокадном Ленинграде и знаменитой на весь 
мир благодаря своему дневнику. В Липецкой области по-
садят сад «Антоновских яблок» на месте, где когда-то 
был хутор Бутырка, а сейчас стоит памятный знак — 
мимо идет дорога на деревню Озерки, к Дому-музею 
Ивана Бунина.  

А в Подмосковье на станции Железнодорожная в па-
мять о героине Толстого откроют доску «Анна N» с мемо-
риальной надписью: «Господа! Даже если вам очень пло-
хо, помните, что поездом управляет живой человек. 
А.К. Вронский, А.А. Каренин».

ФЕСТИВАЛЬ Битвой быка 
и коровы открылся 
в Петербурге 
«Дягилев P.S»

Катхак 
сливается 
с фламенко

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ в шестой раз стартовал международ-
ный фестиваль искусств «Дягилев P.S». 
ОТКРЫЛСЯ форум на сцене БДТ им. Товстоногова: зна-
менитые танцовщики Акрам Хан и Исраэль Гальван 
представили спектакль «Торобака». В основе постановки 
лежит дуэль народных танцев: испанского фламенко и 
индийского катхака. 

«Торобака» — это Toro (то есть, бык) плюс Vaca (она же 
корова). Образы священных животных, бесконечное со-
стязание между которыми происходит в круге — символе 
испанской корриды и одновременно индийской филосо-
фии. 

Танец здесь не 
искусство, а язык, 
уходящий своими 
корнями в начало 
времен. Фламенко и 
катхак — абсолютно 
разные танцы, но в 
какой-то момент 
они сливаются в 
один. Традицион-
ные мелодии двух 
стран перетекают 
одна в другую, когда 
ситар созвучен сту-
ку каблуков. 

Именно эту цель 
и преследовали со-
здатели спектакля, хореографы Акрам Хан и Исраэль 
Гальван: вчитавшись однажды в стихотворение дадаиста 
Тристана Тцара «Тото-вака», они решили создать надна-
циональный танец. 

«Изначально идеи спектакля были совершенно раз-
ные, — вспоминает Акрам Хан. — Я говорил — синий, Исра-
эль — красный. Я говорил: танцуем на полу? Исраэль: в 
воздухе! В какой-то момент мы перестали разговари-
вать, только показывали в танце, что хотим сказать. 
Только тогда и нашли общий язык».

Премьера «Торобаки» прошла в лондонском «Сад-
лерс Уэллс» год назад. Его показали в Осло, Кельне, Сток-
гольме, Афинах. 

Выступление в России, признались артисты, стало 
для них самым эмоционально напряженным. «Страшно 
танцевать в вашей «балетной» стране, — смеется Исраэль 
Гальван. — Но этот страх от уважения».

Мастер-класс Акрам Хана станет одним из главных 
событий дягилевского фестиваля. Титулованный хореог-
раф и обладатель множества наград проведет занятие в 
Академии танца Бориса Эйфмана. 

Еще один звездный гость — французский хореограф 
Анжелен Прельжокаж. Его труппе исполняется 30 лет. В 
Александринском театре пройдет гала-концерт, а кроме 
того, покажут документальный фильм «Эльдорадо». Лен-
ту о работе над пьесой немецкого композитора Карлхай-
нца Штокхаузена представит сам хореограф. 

Завершится фестиваль 24 ноября балетами Марты 
Грэм, покажут «Развлечения ангелов», «Эхо» и «Хроники». 

ТЕАТР Олег Табаков еще раз отметил свое 80-летие спецпредставлением в МХТ

Старик Зудин
Ирина Корнеева

О
т продолжения праздно-
вания 80-летия сам юби-
ляр отказывался: «Ника-

кой я не Табаков, я — старик Зу-
дин». Но разве мог пропустить 
такое событие весь театральный 
и половина телевизионного бо-
монда, пришедшие поздравить 
художественного руководителя 
МХТ им. Чехова с юбилеем? 
Приключившегося на самом 
деле в августе, и отмеченного 
тогда же мхатовским домашним 
кругом, но официально перене-
сенного на ноябрь — когда и с от-
пусками покончено, и сезон в 
разгаре, и праздничный капуст-
ник в дар юбиляру отрежисси-
рован Михаилом Рахлиным до 
идеала?

За право вести вечер боро-
лись ректор школы-сту-
дии МХАТ Игорь Золо-
товицкий, телеведу-
щий Иван Ургант, 
д ва  Верника  — 
Игорь и Вадим, и 
от перспектив-
ной мхатовской 
молодежи — ак-
тер Андрей Бур-
ковский. Победи-

ли сильнейшие на сегодня в жан-
ре парного конферанса — Золото-
вицкий и Ургант, выплеснув на 
гостей Табакова такую ударную 
дозу юмора, что даже выступле-
ние Михаила Жванецкого после 
них выглядело грустной и суро-
вой прозой жизни. «Олег Павло-
вич, любимый, кумиры поседе-
ли. Нам не с чем подойти к жен-
щине — только с мудростью напе-
ревес. Подаренные часы имеют 
вид символа — обтикивают со 
всех сторон… Но откуда в тебе 
такая сила? Два первоклассных 
театра. Миллионы ролей. Для 
этого нужна железная воля и 
стальные нервы. Ты когда идешь 
сквозь скобу в аэропорту — она 
звенит? Ведь все, что ты создал — 
живет, звенит, переливается… 
Жизнь наша с тобой проста се-

годня: сидим в приемной 
у дерматолога, по-

тому у уролога, потом у микро-
биолога, потом у преподавателя в 
школе — пришли поговорить о де-
тях. Мы уже не пытаемся что-то 
изменить: главное — не ухуд-
шить…»

Первые овации зала вызвали 
приветствия не просто современ-
ников Олега Табакова, а его стар-
ших товарищей — «уникального 
творческого коллектива, элитно-
го клуба, в который входят толь-
ко те, у кого в паспорте записано 
80+», — анонсировали появление 
на сцене Александра Ширвиндта, 
Станислава Любшина, Юрия Со-
ломина и примкнувшего к ним из 
«клуба кому за сто» Владимира 
Зельдина. «Вообще это наша теа-
тральная команда паралимпий-
цев, — острил Ширвиндт. — Но мы 
без допинга. Если суммировать 
приветствующих по сумме годов, 
мы втроем — Слава, Юра и я, и 
плюс Володя Зельдин — это полу-
чается где-то в районе пятисот 
лет. Так что мы сейчас возьмем 
Владимира Михайловича (Зель-
дина. — Ред.), сядем в кресла, и 
споем здравницу…» 

Вечер удался: Марина Зуди-
на грациозно пела «Мой па-
рень крут и знаменит» — арию 
из мюзикла «Кошки», Сергей 

Безруков, напомнив о сов-
местной игре Моцарта и 

Сальери в сошедшем с 
репертуара спек-

т а к л е  « А м а -
дей», под ме-

лодию из 

«Карнавала» умолял: «Отрави же 
отрави, отрави ну хоть немного». 
Самые брутальные представите-
ли труппы МХТ поздравление от 
настоящих мужчин преподноси-
ли под аккорды «Любэ»: «Худрук 
батяня, батаня худрук, ты сердце 
не прячешь от творческих мук. Ты 
круче де Ниры, мудрее, чем Брук. 
Худрук, ё, худрук, ё, худрук» ну и 
так далее. Владимир Машков в 
гриме и костюме из «Матросской 
тишины» почти сам крутил куль-
биты, ансамбль песни и пляски 
Российской армии имени Алек-
сандрова вместо «Калинка, ка-
линка…» дружным хором грянул 
«Эх Маринка, Маринка, Маринка 
моя», а Владимир Спиваков на-
помнил редкую оркестровую за-
пись, когда солистами оркестра 
«Виртуозы Москвы» выступили 
Табаков, Захаров и доктор Ро-
шаль. В капустнике нашлось ме-
сто всем ученикам Табакова от 
первого выпуска в ГИТИСе 1980 
года до сегодняшних студентов. А 
две труппы — МХТ и «Табакерки» 
в конце концов подрались на сце-
не, выясняя, кого Табаков сегодня 
любит больше. 

Кто были 
Ни одного билета на этот ве-

чер в МХТ не продавалось, в зале 
(на тысячу мест) собрались толь-
ко члены семьи — все поколения 
Табаковых, и гости, получившие 
личное приглашение от Олега 
Павловича. Из Санкт-Петербурга 
приехал художественный руко-
водитель Малого драматическо-
го театра Лев Додин; пришли 
практически все руководители 
московских театров, а кто не 
смог лично быть — прислал виде-
опоздравления. Места в ложе за-
няли Светлана Медведева и Наи-
на Ельцина. Рядом с юбиляром в 
партере разместились зампред-
седателя правительства РФ Ольга 

Голодец, глава Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков 
и министр культуры РФ Влади-
мир Мединский.

Что подарили
Самый смешной подарок вру-

чил Табакову Владимир Зельдин 
— желтые хризантемы. «Я принес 
тебе в подарок цветы со смы-
слом: отцвели уж давно хризан-
темы в саду, а любовь все живет в 
моем сердце, живет», — пропел 
актер, заметив, что он мог бы 
быть юбиляру отцом, и пожелав 
новых встреч на новых юбилеях: 
«Не говори длинно, ибо жизнь 
коротка. Живи долго, и твори, как 
ты умеешь жить на сцене». 

Что говорили
ГА Л И Н А  В ОЛ Ч Е К : «Больше всего в 
жизни я верю в материнскую лю-
бовь. И поэтому  мое отношение к 
Олегу Павловичу — оно именно 
такое... Я не могу забыть, как мы 
пятнадцатый раз сдавали «Эше-
лон», пришло все начальство, вся 
комиссия, и они в пятнадцатый 
раз встали молча, и пошли, не 
сказав ни слова. И Лелик, кото-
рый в то время был директором, 
просто заорал им вслед: «Ну если 
у вас нет мнения,  то впечатле-
ние-то у вас есть?»... Как бы нас 
жизнь не развела, какие бы ни 
были ситуации, все равно эту ма-
теринскую любовь ее ничем не 
вытравишь. Никогда». 
ОЛЕГ ТАБАКОВ: «Я вам так скажу, са-
мая главная моя радость — это то, 
что выросло не поротое на ко-
нюшнях поколение. И я хочу вас 
предупредить всерьез: кажется, 
они вот-вот и придут. Так что дай 
бог им здоровья, сил и желания 
идти!»

Из первых уст Именитый режиссер Люк Персеваль уверен: европейцы 
ближе к россиянам, чем к американцам

Охота к перемене мест
Елена Боброва

В 
Белграде прошел IX 
Международный фе-
стиваль «Петербург-
ский театральный се-
зон». В числе других с 

огромным успехом показали 
«Макбет» — спектакль, ставший 
«визитной карточкой» театра 
«Балтийский дом». Поставил 
Шекспира с петербургскими ар-
тистами один из именитых теа-
тральных режиссеров Европы 
Люк Персеваль.  Мы беседовали с 
маэстро за кулисами Югослав-
ского драмтеатра, недалеко от 
сербского парламента, у которо-
го можно увидеть растяжку с 
портретами людей, погибших во 
время бомбардировок НАТО в 
1998—1999 годах. Так что неспро-
ста наша беседа началась вовсе 
не с театра…

Люк, как вы воспринимаете то, 
что происходит сегодня в мире? 
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Я считаю, что мы 
живем в эпоху третьей мировой 
войны. Каждый день взрываются 
бомбы, на дорогах миллионы бе-
женцев — разве иначе можно на-
звать происходящее сегодня?

Войны были и прежде, но раньше 
цинизм не был легитимным — я 
имею в виду, например,  карика-
туры Charlie Hebdo.
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Я не понимаю лю-
дей, которые идут на подобное. 
Масс-медиа все больше и больше 
манипулируют сознанием лю-
дей. И здесь в ход идут все средст-
ва, вплоть до карикатур. 

Я живу в Германии, в Гамбур-
ге. Сюда приезжают люди, бегу-
щие из Сирии. И я понимаю: они 
недалеко — они спят у моих две-
рей. Когда рассказывают о поки-
дающих свои дома, о тонущих в 
море, как о чем-то едва ли не об-
ыденном, для меня это так же 
страшно, как и те карикатуры, 
которые говорят «да ничего 
страшного не произошло». Это 
не страшно, это жестоко и амо-
рально по отношению к жертвам 
всех катастроф. 

А у вас не возникает ощущения 
бессмысленности того, чем вы 
занимаетесь, на фоне всех этих 
всемирных кошмаров?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Нет. Я сейчас как 
раз ставлю спектакль по роману 

Стейнбека «Гроздья гнева», и это 
не случайно.

Что общего между сирийскими 
беженцами и фермерами, выну-
жденными в 30-е годы из-за за-
сухи и экономических трудно-
стей покидать свои дома в Ок-
лахоме, идти через всю Амери-
ку в поисках благополучных 
мест?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Это библейская 
метафора. Тысячи лет назад вы-
ходцы из Африки тоже искали 
свой дом, расселяясь по всей 
планете. С тех пор человечест-
во, стремясь выжить, постоянно 
кочует в поисках средств к су-
ществованию, так что все мы — 
переселенцы.

Сейчас повсюду в Европе на-
строения все более реакцион-
ные, люди голосуют за ультра-
правых.  Огромную роль в этом 

играют СМИ. Для них беженцы — 
«всего лишь» масса персонажей 
для телесюжета,  лишь цифры. 
Один миллион, два миллиона — 
уже абстракция. Как сочувство-
вать абстракции? Поэтому дол-
жен звучать голос искусства, ко-
торый говорит: нет, это непра-
вильно!

Человеку свойственна агрессия, 
значит, войны неизбежны.
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Тот факт, что в чело-
веке заложены деструктивные 
силы, не оправдывает убийство. 
В конце концов в человеке зало-
жена и потребность любви и гар-
монии, мораль. 

Как заметил философ Кант: «Две 
вещи удивляют меня: звездное 
небо над головой и моральный 
закон внутри нас».
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Поэтому и надо в 
нас культивировать лучшее, а не 
потворствовать худшему. 

Где вы ставите «Гроздья гнева»? 
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: В Thalia Theater, в 
Гамбурге (он возглавляет этот 
немецкий театр. — Прим. ред.). У 
нас в спектакле играют актеры 
из Германии, Голландии, Поль-
ши, Бельгии, Хорватии и России. 
Они будут пытаться играть его в 
Германии — на немецком, во 
Франции — на французском. Так 
ведь и беженцы, чтобы выжить, 
вынуждены говорить на чужом 
языке.

В России тоже сыграете?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Возможно, мы пока-
жем его будущей осенью в Петер-
бурге, на фестивале «Балтийский 
дом»... Вообще с огромным удо-
вольствием работаю с русскими 
артистами. Мне импонирует то, 
что в России люди более откры-
ты, чем на Западе. И ощущается 
едва ли не любовный интерес к 
другому человеку.

Большинство американцев, с 
которыми мне доводилось встре-
чаться, вначале спрашивают, 
чем я занимаюсь, а затем интере-
суются, сколько я зарабатываю. 
Они могут тысячу раз повто-
рить: «Я люблю тебя», но я не 

могу им поверить. На мой взгляд, 
любовь — это что-то другое, не то, 
что они предполагают. Все-таки 
мы, европейцы, ближе к рус-
ским, нежели к американцам с 
их культурой, которую нам навя-
зывают…

А в русских актерах меня 
удивляет их сумасшедшая увле-
ченность делом. Такой самоотда-
чи на репетиции я не видел нигде 
и никогда.

«Макбета» в Белграде приняли 
фантастически. Но для вас меро-
приятия такого рода — не просто 
возможность «себя показать»? 
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Конечно.  Посмо-

трите, какие тексты в театре 
прошли испытание временем — 
древнегреческая классика, Шек-
спир, из нашего времени, ска-
жем, «Смерть коммивояжера» 
Артура Миллера. Это пьесы о 
том, что все мы, живущие в раз-
ных странах и говорящие на раз-
ных языках, полны одних и тех 
же сомнений, страхов. Мы зада-
ем себе одни и те же вопросы. 
Мы все равны, я не устаю это по-
вторять. Но только искусство 
может напоминать нам об этом 
раз за разом, сохраняя в нас че-
ловеческое.

Акцент

  В России люди более 
открыты, чем на Западе

В основе спектакля — дуэль народных танцев: испанского 
фламенко и индийского катхака. 

Танец здесь — не 
искусство, а язык, 
уходящий своими 
корнями в начало 
времен. Ситар ста-
новится созвучен 
стуку каблуков...

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture
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Олег Табаков: Главная моя радость — то, что выросло не поротое на конюшнях поколение. И я хочу вас предупре-
дить всерьез: кажется, они вот-вот придут…

Мне близки музы-
канты, которые 
вышли из рок-н-
ролла. Отец и брат 
привили мне музы-
кальные вкусы
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Люк Персеваль: В конце концов 
в человеке заложена и любовь...
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Рауль
завершил
карьеру игрока

ЗАКОНЧИЛ 
В «КОСМОСЕ»

Павел Петровский

ЗНАМЕНИТЫЙ испанский на-
падающий Рауль завершил про-
фессиональную карьеру футбо-
листа.

Последним матчем для 
38-летнего экс-игрока сборной 
Испании и мадридского «Реала» 
стал поединок плей-офф Северо-
американской футбольной лиги 
(NASL) в составе клуба «Нью-
Йорк Космос». 

Отметим, что в «Космосе» в 
разное время блистали такие 
звезды, как бразилец Пеле (кото-
рый ныне является почетным 
президентом американского 
клуба), и немец Франц Беккенба-
уэр. 

В финальном матче NASL Ра-
уль и Ко смогли одолеть «Отта-
ву» со счетом 3:2 и позволили 
«Космосу» завоевать путевку в 
высшую футбольную лигу Аме-
рики — MLS.

Напомним, что после ма-
дридского «Реала», где Рауль 
шесть раз становился чемпио-
ном Испании и трижды выигры-
вал Лигу чемпионов, игрок вы-
ступал за немецкий «Шаль-
ке-04», катарский «Аль-Садда», 
а в январе 2015 года присоеди-
нился к «Нью-Йорк Космос». 
Отметим, что трофей, завоеван-
ный в составе нью-йоркцев, 
стал 22-м в карьере звездного 
нападающего.

Отметим, что свое будущее 
Рауль намерен связать с Испани-
ей и родным ему «Реалом», прав-
да, пока не решил, в каком каче-
стве:

— Сейчас я могу признаться, 
что хочу продолжать наслаж-
даться футболом, несмотря на 
то, что уже не смогу сделать это в 
качестве профессионального иг-
рока. Начинается другой, совер-
шенно новый этап в моей жизни. 
Самым важным для меня являет-
ся то, что я чувствую любовь 
многих людей, клубов, где я иг-
рал. Что же касается моего буду-
щего, то мой родной дом — это 
«Реал». Но еще будет время пого-
ворить об этом. Пока же хочу 
просто отдохнуть.

Йохан Кройф
покинул
родной «Аякс»

ЛИШИЛИСЬ 
ГОЛОСА 

Павел Петровский

ЛЕГЕНДАРНЫЙ голландский 
футболист и тренер Йохан 
Кройф решил оставить пост со-
ветника в амстердамском «Аяк-
се».

68-летний Кройф сделал это 
громко и в своей авторской га-
зетной колонке отметил, что 
причиной разрыва стало то, что 
его идеи по развитию структуры 
подготовки юношей в клубе не 
применяются.

«Хочу, чтобы с моим именем 
философия развития клуба бо-
лее не связывалась. Вынужден 
констатировать, что руководст-
во клуба многие годы игнориро-
вало мое видение развития 
«Аякса». Мне казалось, что буду-
щее команды и клуба в надеж-
ных руках, но это оказалось не 
так. Нынешние члены правления 
«Аякса» во главе с Хансом Вид-
жерсом слышат только себя, 
принимают спорные и странные 
решения... С учетом этого я не 
хочу больше давать советов и да-
вить своим именем на них и иг-
роков. Пусть теперь футболисты 
смотрят на себя со стороны 
сами. Без меня», — отметил 
Кройф.

Напомним, что Летучий Гол-
ландец трижды в карьере стано-
вился обладателем награды луч-
шему футболисту года «Золото-
го мяча». Кройф запомнился бо-
лельщикам по выступлению в 
составе сборной Голландии (в 
1974 году он был признан луч-
шим игроком чемпионата 
мира), а также таких клубах, 
как «Аякс», «Барселона», аме-
риканских «Лос-Анджелесе» и 
«Вашингтоне». В качестве тре-
нера он руководил «Аяксом», 
«Барселоной» и сборной Ката-
лонии. 

В 2006 году Кройф получил 
премию академии «Лауреус» за 
выдающийся вклад в развитие 
спорта, а 18 апреля 2007 года, в 
преддверии его 60-летия, «Аякс» 
принял решение навсегда сохра-
нить за своей легендой футболку 
с номером «14».

Не так давно врачи выявили у 
Кройфа онкологическое заболе-
вание легких, связанное с его 
пристрастием к курению.

ЧМ-2018 Определяются 
участники решающего
раунда отбора в Африке

Мозамбик 
уже не ждем

Владимир Ильин

СЕГОДНЯ по результатам 14 оставшихся ответных мат-
чей второго квалификационного раунда определятся все 
команды африканского континента, сыграющие на ре-
шающей стадии отбора к финальному турниру чемпио-
ната мира-2018, который состоится в России.

20 сборных будут разделены на четыре пятерки и про-
ведут в этих группах двухкруговые турниры по разъезд-
ной системе (сроки: с октября 2016 года по ноябрь 2017 
года). Только победители получат право выступить на 
ЧМ-2018. 

Путевки в основной раунд африканского отбора уже 
получили команды Гвинеи, ДР Конго, Марокко, Замбии, 
Габона и Уганды, сыгравшие вторые матчи со своими со-
перниками накануне. Наиболее драматичным получи-
лось сражение Мозамбика и Габона, за который выступа-
ет полузащитник «Ростова» Гуэлор Канга. Обменявшись 
победами со счетом 1:0, соперники довели дело до серии 
пенальти. В исполнении 11-метровых штрафных ударов 
удачливее оказались габонцы — 4:3.

Результаты других уже завершившихся противостоя-
ний второго раунда: Гвинея — Намибия — 2:0 (первый 
матч — 1:0), ДР Конго — Бурунди — 2:2 (3:2), Замбия — Су-
дан — 2:0 (1:0), Уганда — Того — 3:0 (1:0), Экваториальная 
Гвинея — Марокко — 1:0 (0:2).  

Футболист ЦСКА Ахмед Муса, самый молодой капи-
тан за всю историю сборной Нигерии, сегодня должен 
вывести свою национальную команду на домашний матч 
против Свазиленда. В прошлую пятницу на выезде в од-
ном из самых крошечных африканских государств супе-
рорлы не смогли добиться победы — 0:0.

Нападающий столичных армейцев Сейду Думбия по-
лон сил помочь Кот-д’Ивуару пройти Либерию. В гостях 
ивуарийцы победили 1:0, форвард ЦСКА был заменен 
лишь в самом конце встречи, так и не сумев отличиться 
забитым мячом.

Если отталкиваться от итогов первых встреч, то самы-
ми очевидными претендентами на победу по сумме двух 
матчей можно назвать сборные Камеруна и Южной Аф-
рики. «Неукротимые львы» на выезде разгромили Нигер 
— 3:0, а «бафана-бафана», хозяева чемпионата мира-
2010, разобрались в гостях с Анголой — 3:1. 

ФУТБОЛ Игнашевич может
побить рекорд по числу
матчей за сборную

Сергей 
долгоиграющий

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером на стадионе «Олимп-2» в Ростове-
на-Дону российская сборная проведет товарищеский 
матч с командой Хорватии. В нем может произойти исто-
рическое событие. 

Больше 11 лет держится рекорд защитника Виктора 
Онопко, ныне тренирующего вместе с Леонидом Слуц-
ким московский ЦСКА. 18 августа 2004-го он в послед-
ний, 113-й раз вышел на поле канувшего в Лету в своем 
прежнем виде стадиона «Динамо». Это был товарище-
ский матч Россия — Литва, завершившийся победой на-
шей команды со счетом 4:3. И защитник Онопко побил в 
нем, казалось бы, вечный рекорд Олега Блохина, отыг-
равшего за советскую сборную 112 матчей.

Тогда мы думали, что уж Онопко-то в обозримом бу-
дущем точно никто не обгонит — рядом в списке «долго-
играющих» и близко не было никого. Сергей Игнашевич 
тогда в сборной, по сути, только начинал — свой первый 
матч за национальную команду он отыграл двумя года-
ми ранее, выйдя на товарищескую встречу против шве-

дов. Прошло десятилетие, и сопоставимых с Сергеем по 
классу центральных защитников больше в стране не поя-
вилось. А пара Игнашевич — Василий Березуцкий по-
прежнему выглядит незаменимой. В субботнем спаррин-
ге с португальцами 36-летний Сергей догнал Виктора 
Онопко. Игра с хорватами может стать для защитника 
рекордной, 114-й. 

Главная интрига — выпустит ли Игнашевича на поле 
Леонид Слуцкий. Понятно, что никакого турнирного зна-
чения эта встреча не несет, а тренерский штаб планирует 
поэкспериментировать. Уже после победы над порту-
гальцами Слуцкий заявил, что в Ростове-на-Дону старто-
вый состав будет кардинально отличаться. Логично 
предположить, что Игнашевичу при таком раскладе да-
дут отдохнуть. Но уж на замену ради рекорда выпустить 
ветерана было бы, наверное, красиво.

Из других изменений в составе стоит отметить вра-
тарскую позицию. Игорь Акинфеев не тренировался с 
командой из-за травмы и на поле наверняка не появится. 
А значит, шанс предоставят Юрию Лодыгину из «Зени-
та». Скорее всего, не сыграет с хорватами и защитник 
Олег Кузьмин, получивший в Краснодаре легкое сотря-
сение мозга. 

Интересно, что вся предыдущая история встреч меж-
ду российской сборной и «шахматными» насчитывает 
всего два матча. Оба они прошли в рамках к отбору на 
Евро-2008 и оба закончились нулевой ничьей. В том ци-
кле, как известно, хорваты заняли первое место в группе, 
да еще и помогли нашей команде, обыграв в памятном 
матче на «Уэмбли» англичан. 

Где будем смотреть

17 ноября, вторник
Первый
19.00 сборная Россия — сборная Хорватии — прямая трансляция.

Евро-2016 Наследники Ференца Пушкаша спустя долгое время 
пробились на крупный футбольный турнир

Венгры наконец 
вернулись
Илья Соболев 

В
чера в ответном матче 
сборных Ирландии и 
Боснии и Герцеговины 
о п р е д е л и л с я  2 2 - й 
участник чемпионата 

Европы, который пройдет в сле-
дующем году во Франции. Ре-
зультат встречи на «Авива Стэ-
диум» в Дублине стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

А днем ранее путевку на тур-
нир завоевали венгры, выбив-
шие в стыковых играх Норвегию. 
Напомним, в Осло команда Берн-
да Шторка одолела скандинавов 
со счетом 1:0, а накануне снова 
оказалась сильнее уже в Буда-
пеште — 2:1.

Для мадьяров выход на Евро-
2016 можно считать эпохаль-
ным. На крупных футбольных 
турнирах их не было целую веч-
ность. Последним стал чемпио-
нат мира в 1986 году, который за-
помнился наследникам Ференца 
Пушкаша по большей части ката-
строфой в групповом матче со 
сборной СССР — 0:6. Отсутствие 
Венгрии на чемпионатах Европы 
тянется еще дольше и составило 
уже 44 года.

При этом не скажешь, что ны-
нешнее венгерское поколение 
чем-то кардинально превосходит 
предыдущие. Здесь дело скорее в 
новой формуле квалификации 
чемпионата Европы, согласно 
которой в финальную часть тур-
нира из отборочной группы на-
прямую выходят две ко-
манды, а третья попадает в 
стыковые матчи. Венгры 
в последних двух отбо-
рах, к Евро-2012 и ЧМ-
2014, останавливалась 
как  раз  на  третьей 
строчке, но для выхода 
в основной раунд со-
ревнований этого ока-
зывалось недостаточно.

На старте квалификации ма-
дьяры сразу ставили перед собой 
задачу ухватиться за третье, сты-
ковое место. Но по дистанции по-
лучилось пройти не без проблем. 
В июле сборная осталась без 
главного тренера: Паль Дардаи, 
не имевший контракта с местной 
федерацией, отбыл в «Герту». На 
смену ему пришел немец Бернд 
Шторк. Стать для венгров своим 
Леонидом Слуцким он не смог: в 
трех матчах его подопечные по 
разу выиграли, сыграли вничью 
и уступили. Впрочем, для попада-
ния в стыки этого оказалось до-
статочно.

В рамках группы B мадьяры 
пропустили вперед североирлан-
дцев и румын, зато опередили 
финнов, греков и команду с Фа-
рерских островов. Для выполне-
ния минимальной задачи сбор-
ной Венгрии не потребовалось 
наличия в составе каких-то 
сверхъярких звезд. Российскому 
болельщику в этой команде, по-
жалуй,  знаком лишь Балаж 
Джуджак, отыгравший три года в 
московском «Динамо». К слову, 
полузащитник, ныне выступаю-
щий за турецкий «Бурсаспор», в 
сборной носит капитанскую по-
вязку.

Отдельного упоминания, не-
сомненно, достоин голкипер Га-
бор Кирай, являющийся главным 
долгожителем сборной Венгрии. 
Ответный матч против Норвегии 
стал для него 101-м в футболке 
национальной команды. По это-
му показателю Кирай уже срав-
нялся с другим венгерским 
рекордсменом Йожефом 
Божиком. Кроме того, 
если вратарь поедет на 
Евро-2016, то станет 
самым возрастным 
участником чем-
пионатов Евро-
пы. На момент 
турнира  Ки-
раю исполнит-
ся 40 лет. Прав-
да, знаменит 
в е н г е р с к и й 
в р а т а р ь  н е 
д о л г о ж и -
тельством, а 
своими про-
с т о р н ы м и 
олдскульными 
«трениками», в 
которых во всем 
Старом Свете, 
кажется, играет 
только он.

В п р о ч е м , 
главным геро-
ем матча в Бу-
дапеште стал не 
Кирай и даже не 

Джуджак, а 29-летний форвард Та-
маш Пришкин. На 14-й минуте на-
падающему по прозвищу Снеж-
ный Леопард удался шикарный 
гол. Пришкин на замахе убрал 
сразу двух защитников и, не входя 
в штрафную, обводящим ударом 
поразил ворота норвежцев.

«Это самый красивый гол в 
моей карьере», — был вне себя от 
счастья Тамаш после матча. Са-
мый красивый, это да, но еще и 
самый важный. Ранний успех 
раскрепостил венгров: под зана-
вес встречи они забили снова. 
Правда, без нервной концовки не 
обошлось. На 87-й минуте Хен-
риксен один мяч отыграл. Забей 
норвежцы второй, во Францию 
поехали бы они. Но венгры исто-
рическую победу отстояли.

— Хотел бы поздравить свою 
команду, — не скупился на ком-
плименты Шторк. — Парни играли 
с уверенностью и без страха. Ин-
тенсивность, с которой они дейст-
вовали, была просто запредель-
ной. Думаю, что мы на 100 про-
центов заслужили путевку во 
Францию. 

Словения жаждет реванша
Сборная Украины завтра мо-

жет впервые в своей истории 

отобраться на чемпионат Евро-
пы. Евро-2012 не в счет: на него 
«жовто-блакитные попали в ка-
честве хозяев турнира.

Для того чтобы мечта стала 
явью, подопечным Михаила Фо-
менко нужно не упустить в от-
ветном матче со Словенией пре-
имущество, добытое в Киеве. На-
помним, в субботу украинцы на 
«Олимпийском» добыли доволь-
но комфортную победу — 2:0.

Впрочем, у «жовто-блакит-
ных» уже есть печальный опыт 
растраты солидного преимущест-
ва. В стыках отбора к ЧМ-2014 
украинцы сенсационно обыграли 
на своем поле французов — 2:0, а в 
ответной встрече потерпели со-
крушительное поражение — 0:3 и 
остались за бортом турнира.

У сборной Украины выступле-
ния в отборочных плей-офф во-

обще не складываются. 
На данный момент все 

пять попыток закончились 
фиаско. К слову, в 1999 году 

украинцы уже встречались 
со Словенией в стыках и сен-
сационно не совладали с со-
перником, который считался 
явным аутсайдером.

«Найдем силы на ответ-
ную игру, даже если их не бу-
дет. Вы Францию вспоминае-
те, наверное. Не бойтесь, 

пройдем», — заверил в телеэ-
фире после игры один из лиде-

ров украинской сборной Евге-
ний Коноплянка.

Отметим, что матч в Марибо-
ре будет иметь особое значение 
непосредственно для главного 
тренера «жовто-блакитных». 
Дело в том, что контракт Михаи-
ла Фоменко с украинской фут-
больной федерацией истекает по 
окончании нынешнего цикла. Вы-
ход на Евро-2016, скорее всего, 
оставит Фоменко у руля сборной.

Другое дело, что словенцы, не-
смотря на неблагоприятный ис-
ход в киевской игре, сдаваться 
раньше времени не собираются. 
По крайней мере на словах.

«Отыграть два мяча — это ре-
альная задача, — поделился рас-
суждениями словенский полуза-
щитник Кевин Кампль. — У нас 
все для этого есть. Главное — за-
бить быстрый гол на нашем ста-
дионе. Тогда перед нами откро-
ются все возможности. Сборная 
Украины — очень хорошая коман-
да, но у нас есть все шансы выйти 
на Евро-2016».

Специально для «РГ» раскла-
ды перед матчем в Мариборе 
прокомментировал заслужен-
ный тренер СССР и Украины 
Анатолий Бышовец.

Коноплянка заявил, что, мол, не 
бойтесь, пройдем Словению. Как 
относитесь к подобным выска-
зываниям?
А Н АТ О Л И Й  Б Ы Ш О В Е Ц :  С большой 
осторожностью. Мы же знаем, 

чем чревата уверен-
ность игроков в том, что 

игра уже сделана. За приме-
ром далеко ходить не надо: возь-
мите стыковые матчи перед ЧМ-
2014 с французами. Словения, 
конечно, не Франция. Надо по-
нимать, что словенцы на своем 
поле выйдут играть на пределе 
своих возможностей. Кроме 
того, не стоит забывать, что 
даже в киевском матче сборная 
Словении имела несколько вер-
ных моментов, особенно в пер-
вом тайме. 

В чем, по-вашему сила нынеш-
них «жовто-блакитных»?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Выбранная так-
тика этой сборной всегда сориен-
тирована на школу киевского 
«Динамо». Это прежде всего над-
ежность в средней линии и, ко-
нечно же, быстрый переход от 
обороны в атаку. Последнее каче-
ство становится мощным оружи-
ем при наличии таких индивиду-
ально сильных игроков, как Яр-
моленко и Коноплянка. Возмож-
но, украинская сборная даже 
пойдет на то, чтобы специально 
отдать инициативу сопернику и 
освободить пространство для 
своих лидеров.

Как вам Коноплянка и Ярмолен-
ко в первом матче?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Они показали, 
почему востребованы в Европе. 
Не сказать, что за ними очередь, 
но это мастера высокого класса. 
И то, чтоКоноплянка уже сейчас 
уверенно играет за двукратного 
победителя Лиги Европы «Севи-
лью», говорит о многом.

Будет ли сегодня довлеть над 
сборной Украины стыковое про-
клятие?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Да 
дело не в проклятии. 
Стыковые матчи — кубковые по 
своей сути. А в них многое зави-
сит от счастливых или, наоборот, 
несчастливых случайностей. Это 
и не забитый мяч на первых ми-
нутах, рикошет и многое другое. 
Но все же, если сравнивать харак-
теристики Украины и Словении, 
украинцы заметно превосходят 
соперника и, как вы говорите, 
проклятие должны снимать.

Какой ждете игры в Мариборе?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Думаю, словен-
цы с первых же минут пойдут 
вперед, постараются завладеть 
мячом. С другой стороны, как я 
уже сказал, Украине такой рас-
клад будет только на руку.

Параллельно со встречей в 
Мариборе в Копенгагене отноше-
ния будут выяснять шведы и дат-
чане. Первый матч соседей за-
кончился победой Ибрагимови-
ча и компании — 2:1. Эта победа 
стала для шведов первой за по-
следние шесть официальных 
встреч с Данией. Впрочем, сама 
по себе ценности она не имеет, 
ведь речь идет о стыках.

И тут положение Швеции не 
такое комфортное: гол, который 
датчане забили в гостях, делает 
их сегодня теневыми фаворита-
ми противостояния.

Где будем смотреть

17 ноября, вторник
Матч ТВ
22.45 Словения — Украина

НТВ-Плюс Футбол 2
22.45 Дания — Швеция

ЦИФРА

5
РАЗ
сборная Украины участвовала 
в стыковых матчах и ни разу 
не смогла преодолеть этот барьер

В матче с Португалией Сергей Игнашевич (слева) повторил 
рекорд Виктора Онопко.

Игрокам сборной Украины остался еще один шаг до выхода на Евро-2016.

Акцент

 Сборная Венгрии пробилась 
на чемпионат Европы впер-
вые за последние 44 года

Онлайн-трансляция матча 
Россия—Хорватия на сайте, 
17 ноября, начало в 19.00
www.rg.ru/sujet/4504
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Капитан сборной Венгрии Балаж 
Джуджак (на фото сверху) известен 
российским болельщикам по 
выступлениям за московское 
«Динамо».
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УЕФА не будет
переносить
жеребьевку
и турнир
Евро-2016

МЕСТО 
НЕ МЕНЯЕТСЯ

Сергей Сокольский

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) объявил 
о том, что не намерен перено-
сить исполком организации и 
жеребьевку финальной части 
Евро-2016 из Парижа.

Оба мероприятия пройдут 
12 декабря в столице Франции, 
как и было запланировано. Кро-
ме того, УЕФА не собирается 
менять место и сроки проведе-
ния собственно турнира. На-
помним, чемпионат Европы 
должен пройти с 10 июня по 10 
июля в десяти французских го-
родах.

Слухи о возможных измене-
ниях возникли после серии те-
рактов, произошедших в Париже 
в ночь на 14 декабря. Во время 
товарищеского матча сборных 
Франции и Германии прогреме-
ли три взрыва по периметру ста-
диона «Стад де Франс». В городе 
террористами был захвачен кон-
цертный зал «Батаклан», велась 
стрельба на улицах.

По последним данным, в ре-
зультате атак террористов поги-
бли 132 человека и еще 350 по-
лучили ранения разной тяжести.

Российские
легкоатлеты
отправили
письмо в IAAF

МЕЧТАЮТ 
О РИО 

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ легкоатлеты 
подписали обращение в Между-
народную ассоциацию легкоат-
летических федераций с прось-
бой допустить их к участию в 
Олимпиаде-2016 в Рио.

Напомним, в результате до-
пингового скандала IAAF по ре-
комендации Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) 
временно приостановила у себя 
членство Всероссийской федера-
ции легкой атлетики.

«Пожалуйста, не принимайте 
решение, которое нанесет колос-
сальный ущерб развитию наше-
го вида спорта в России и совер-
шенно незаслуженно затруднит, 
а в ряде случаев просто прервет 
спортивную карьеру большой 
группы спортсменов как извест-
ных, так и начинающих. Мы не 
мыслим себя без легкой атлети-
ки, мы живем возможностью со-
ревноваться с сильнейшими ат-
летами, мечтаем выступить на 
Олимпиаде в Рио. Мы просим вас 
не лишать нас этой мечты», — го-
ворится в письме, обращенном к 
главе IAAF Себастьяну Коэ и чле-
нам совета организации.

Конькобежец
Кулижников
установил
рекорд мира

СКОРОСТНЫЕ 
ПЯТЬСОТ

Илья Трисвятский

ВЫСТУПЛЕНИЕ россиян на 
первом этапе Кубка мира по ско-
ростному бегу на коньках в Кал-
гари (Канада) получилось три-
умфальным: Павел Кулижников 
одержал две победы, установив 
мировой рекорд на дистанции 
500 метров, всего наши скорохо-
ды выиграли семь медалей.

Кулижников, добившись 
успеха в первом старте на «пяти-
сотке» (34,11), во втором забеге 
показал время 34 секунды ров-
но. Это на 0,03 секунды лучше 
прежнего рекорда мира канадца 
Джереми Уотерспуна. Также в 
активе Кулижникова «серебро» 
на дистанции 1000 метров.

Денис Юсков быстрее всех 
пробежал 1500 метров, обновив 
рекорд России (1.41,88). «Брон-
за» у Натальи Ворониной на ди-
станции 3000 метров и тоже с 
новым национальным рекордом 
(3.58,78). 

Плюс к этому Воронина в 
компании с Ольгой Граф и Елиза-
ветой Казелиной добилась тре-
тьего места в командной гонке. 
Наши мужчины взяли «бронзу» 
в командном спринте

ТРИУМФ Сборная России — 
лучшая среди 80 команд — 
участниц чемпионата 
мира

Самбо празднует 
победу

Николай Долгополов

МОЖНО начать с того, что нашим самбистам не было 
равных, а я обращу внимание на иное. Впервые чемпио-
нат мира принимала Африка. В марокканскую Касаблан-
ку съехались самбисты из 80 стран. Лучший аргумент за 
то, чтобы признать самозащиту без оружия олимпий-
ским видом спорта.

Не слишком нас привечающие упрекают: да вы одни 
только и берете золотые медали. Неправда! Именно ста-
раниями российских тренеров, проводящих семинары 
по всему миру, этим видом спорта овладели на всех пяти 
континентах. И не на каком-то любительском, абы каком 
уровне, а на вполне профессиональном.

И потому первое общекомандное место досталось 
сборной России в жесткой, редко виданной в этом бурно 
развивающемся виде спорта конкуренции. И не упре-
кать же наших, что они стали лучшими в мире. Вот ре-
зультаты у мужчин: Россия, Грузия, Беларусь. У женщин: 
Россия, Украина, Беларусь. В мужском боевом самбо мы 
тоже первые, а вот страны СНГ вытеснены из призеров 
болгарами и представителями Казахстана.

Конечно, назовем чемпионов. У женщин это Анаста-
сия Валова (до 56 кг), Анна Щербакова (до 64 кг), Ольга 
Захарцова (до 68 кг), Анастасия Шинкаренко (до 60 кг) и 
Анна Балашова(до 80 кг). У мужчин «золото» добыли Ни-
кита Клецков (до 68 кг), Азамат Сидаков (до 74 кг), Аль-
сим Черноскулов (до 90 кг) и непобедимый супертяж и 
очень приятный человек Артем Осипенко, который вы-
глядит так стройно, поджаро, что никогда не скажешь, 
что он весит больше 100 кг. В боевом самбо первенство-
вали Алексей Иванов (до 80 кг), Вячеслав Василевский 
(до 90 кг), Вадим Немков (до 100 кг) и Кирилл Сидельни-
ков (свыше 100 кг).

Но не меньшее значение имеет и то, что самбо теперь 
известно и в таких далеких странах, как Венесуэла. У 
женщин в весовой категории до 48 кг сильнее всех оказа-
лась Мария Гуэдез. Вот кто проявил упорство. В прошлом 
году она пропустила чемпио-
нат мира по обиднейшей при-
чине: не получила визы в 
Японию. Но все равно тре-
нировалась даже 
тогда, когда в То-
кио разыгрыва-

лось мировое первенство. И сейчас ехала в Касабланку с 
одной мыслью: взять «золото».

А знаменитый болгарин Марко Косев выиграл чемпи-
онат в пятый раз. И это в весе до 57 кг, где претендентов 
хоть отбавляй. Косев еще не знает, продолжит ли свою 
спортивную карьеру. Но было бы так заманчиво попы-
таться выиграть шестую золотую медаль. В его весе за 
всю историю самбо это не удавалось никому.

Но вернемся к родоначальникам самбо. Его офици-
ально зарегистрированная дата рождения — 16 ноября 
1938 года. Так что как раз после очередной победы сам-
бисты с полным правом могли отпраздновать Всероссий-
ский день самбо. Торжества были отмечены турнирами, 
мастер-классами и другими праздничными мероприяти-
ями в 119 городах России. Всероссийская федерация 
самбо, Минспорт России и Олимпийский комитет Рос-
сии постарались.

Ну а Международная федерация самбо постарается, 
чтобы заслужившие эту честь самбисты вошли в олим-
пийскую семью.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА взял верх над УНИКСом в матче Единой лиги, обеспечив
комфортный перевес «+25» к большому перерыву

Сильная половина
Илья Трисвятский

В 
центральном матче вось-
мой игровой недели регу-
лярного чемпионата Еди-

ной лиги встретились действую-
щий победитель турнира ЦСКА и 
казанский УНИКС. Столичные 
армейцы одержа ли победу 
(81:70) и продолжают сохранять 
за собой второе место.

У «красно-синих» и баскетбо-
листов из столицы Татарстана 
богатая история официальных 
встреч. Вчерашняя игра стала 
82-й по счету, и ЦСКА увеличил 
свое преимущество во взаимоот-
ношениях с казанцами — теперь 
66 побед и только 16 поражений.

Главными интригами вче-

рашнего противостояния были 
ответы на два вопроса: во-пер-
вых, смогли ли москвичи опра-
виться от произошедшей на 
прошлой неделе первой неудачи 
в Евролиге (был проигран до-
машний матч испанской «Уни-
кахе»), а во-вторых, чья серия в 
Единой лиге прервется первой — 
победная для ЦСКА на домаш-
ней площадке или столь же 
успешная для УНИКСа на госте-
вых аренах. Правда, команда те-
перь уже бывшего главного тре-
нера сборной России Евгения 
Пашутина до матча в Москве 
выезжала только на свидания с 
зарубежными соперниками — в 
Казахстан, Грузию и Финлян-
дию.

Первые минуты игры разру-
шили все предстартовые ожида-
ния болельщиков увидеть хоть 
какой-то драматизм. Уже к сере-
дине первой четверти хозяева по-
сле трехочкового попадания Анд-
рея Воронцевича лидировали — 
22:7. И дальше чемпион Единой 
лиги продолжал методично нара-
щивать свое преимущество, то и 
дело бомбардируя кольцо точны-
ми дальними бросками. Помимо 
Воронцевича, в этом преуспели 
серб Милош Теодосич и америка-
нец Аарон Джексон. На большой 
перерыв команды ушли при сче-
те 54:29 в пользу ЦСКА. Вот поче-
му вторая половина игры с точки 
зрения общей интриги преврати-
лась, по сути, в формальность. 

Зрителям оставалось лишь на-
слаждаться отдельными индиви-
дуальными подвигами баскетбо-
листов, уже почувствовавших 
себя раскрепощенно.

Еще до игры главный тренер 
ЦСКА греческий специалист Ди-
митрис Итудис говорил, что обо-
рона будет ключевым фактором. 
Похоже, установку на матч ар-
мейцы выполнили с предельной 
тщательностью. Не очень был за-
метен главный «забойщик» 
УНИКСа Кит Лэнгфорд, фактиче-
ски оказались нейтрализованны-
ми Антон Понкрашов и Валерий 
Лиходей.

Итудис вчера при комфор-
тном перевесе дал возможность 
поиграть всем заявленным на 
игру баскетболистам, все 12 ар-
мейцев отличились набранными 
очками.

Заметим, что команды проти-
востояли друг другу далеко не в 
оптимальных составах. У ЦСКА 
по-прежнему в лазарете Виктор 
Хряпа, казанцы не досчитались 
травмированных Петра Губанова 
и Вадима Панина. Москвичи 
вновь взяли оппонента глубиной 
состава, а казанцы так и не вы-
полнили заветов своего тренера 
Пашутина «показать свою луч-
шую игру — активный и зрелищ-
ный баскетбол от защиты».

В прошедшем туре Единой 
лиги другой наш представитель в 
главном континентальном кубке 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) вышел на положительный 
баланс побед и поражений, круп-
но выиграв дома у «Нижнего 
Новгорода» — 82:69.

Редчайший случай: в составе 
«железнодорожников» сразу у 
семи игроков двузначные пока-
затели в графе «результатив-
ность», а лучшим бомбардиром в 

рядах победителей стал Крис 
Синглтон, набравший 15 очков.

— После матча с испанской 
«Барселоной» в Евролиге мы дол-
го добирались домой, мало от-
дохнули, и поэтому я был очень 
рад видеть, с какой ответственно-
стью игроки подошли к трени-
ровке накануне встречи с «Ни-
жний Новгородом», — рассказал 
наставник кубанцев Георгиос 
Барцокас. — Волжане после игры с 
турецким «Галатасараем» в Ев-
рокубке были явно утомлены. 
«Всем трудно, и поэтому отноше-
ние к работе, которое проявляют 
наши баскетболисты, особенно 
ценно.

Главный тренер «Нижнего 
Новгорода» Айнарс Багатскис 
так объяснил поражение своей 
команды: «Когда готовишься к 
матчу с краснодарцами, стано-
вится понятно, почему они так 
хорошо выступают в Евролиге. В 
первую очередь дело в дисципли-
нированном и осмысленном на-
падении. Нам нужно было отве-
тить тем же, но в первые же мину-
ты мы словно забыли все, к чему 
готовились. Мы проиграли матч 
уже в первой четверти». В итоге 
очков 30 «Локо» набрал за счет 
наших глупостей».

По-прежнему без поражений 
в чемпионате идет «Зенит», вы-
игравший уже шестой матч. На-
кануне питерцы на выезде взяли 
верх над финским «Байзонс» — 
83:62.

Вот результаты остальных 
матчей тура: «Астана» (Казахс-
тан) — «Цмоки» (Белоруссия) — 
92:93, «Автодор» (Саратов) — 
ВЭФ (Латвия) — 86:74, «Красный 
Октябрь» (Волгоград) — «Ним-
бурк» (Чехия) — 96:88, «Енисей» 
(Красноярск) — «Вита» (Грузия) — 
83:73.

С места события Россиянки во главе с Марией Шараповой 
уступили чешкам в финале Кубка Федерации

В Праге остались 
без злата
Анна Козина, 
«Российская газета», Прага 

П
осле завершения фи-
нального матча Куб-
ка Федерации, в ко-
тором россиянки 
уступили чешкам — 

2:3, капитан нашей сборной 
Анастасия Мыскина заявила, что 
гордится своими девочками.

«Мы лучшая команда. Это 
был очень тяжелый матч, и они 
сделали все, что могли, чтобы по-
бедить», — отметила Мыскина, 
которая как игрок дважды выиг-
рывала почетный командный 
трофей. — Чешки выступали у 
себя дома, их поддерживали три-
буны. Но посмотрим, как они бу-
дут играть в гостях. Конечно, как 
у капитана у меня есть амбиции. 
Очень хочу выиграть Кубок Фе-
дерации. Но и финал — отличный 
результат. 

Теннисистки поддержали ка-
питана, заполнив «Твиттер» во-
одушевляющими постами. 
Анастасия Павлюченкова на-
писала: «Я с моими русскими 
блондинками», поместив фото 
с заключительной вечеринки 
игроков в окружении Марии 
Шараповой, Елены Весниной и 
Екатерины Макаровой. Или вот 
патриотичное от Светланы Куз-
нецовой, которая не была заяв-
лена на матч, но приехала под-
держать сборную: «Команда и 
всегда будем ей», «Лучшая ко-
манда».

В принципе и Мыскина, и Куз-
нецова не так далеки от истины, 
хотя сегодня они и проигравшие. 
За последние 12 лет в Кубке Фе-
дерации побеждали только три 
сборные: Россия (2004—2005, 
2007—2008),  Италия (2006, 
2009—2010,  2013)  и  Чехия 
(2011—2012, 2014—2015). 

Но все равно за улыбками — 
разочарование и обида. После 
победы в первом сете решающе-
го парного матча Елена Веснина 
и Анастасия Павлюченкова были 
всего в одной партии от того, что-
бы действительно вернуть себе 
звание сильнейшей команды 
мира. Однако отдали этот титул 
Каролине Плишковой и Барборе 

Стрыцовой (6:4, 3:6, 2:6), а так-
же Петре Квитовой и Люси Ша-
фаржовой. 

Когда журналисты напомни-
ли Лене и Насте о полуфиналь-
ном матче Кубка Федерации про-
тив сборной Германии, о выиг-
ранной в Сочи паре, благодаря 
которой все приехали в Прагу, 
показалось, что у Весниной глаза 
были на мокром месте. Об упу-
щенных возможностях думать 
тяжело. Тем более что в паре 
«слабым звеном», как сама себя 
назвала проигравшая все три 
матча финала Павлюченкова, 
была не только Настя. Во втором 
сете начала сильно ошибаться и 
Веснина. 

— Чешская публика очень 
громко болела за своих. Давле-
ние ощущалось. Из-за шума мы с 

Настей не могли услышать друг 
друга. Когда такое происходит, 
теряешь контроль над ситуа-
цией, — объяснила Веснина. — По-
нятно, что это был решающий 
матч, что все были на нервах. Но 
мы сделали все, что смогли. Ве-
рили до конца, что все сможет 
повернуться в нашу сторону. Но 
победитель может быть только 
один. 

Насколько присутствие в 
сборной Марии Шараповой, ко-
торая в итоге и принесла два 
очка, увеличило шансы россия-
нок на победу, могла бы Екатери-
на Макарова, только что восста-
новившаяся после травмы, сыг-
рать пару, могла ли Светлана 
Кузнецова, тем более присутст-
вовавшая в Праге, усилить ко-
манду? Но сослагательное на-
клонение не для Анастасии Мы-
скиной. 

—  В о п р о с  о 
Шараповой нуж-
но было задавать 
на предстартовой 
пресс-конферен-
ции. Мы уже проигра-
ли, зачем рассуждать 
о  шансах ,  — 
д о в о л ь н о 
жестко от-
ветила Мы-
с к и н а .  — 
Что касает-
ся Кати, то до 
последнего ду-

мали, что она сможет сыграть 
пару. Но из-за падения на трени-
ровке решили не выпускать ее 
на корт. О Свете сейчас было бы 
говорить не очень правильно, 
потому что девчонки бились до 
конца и показывали свой луч-
ший теннис. И вообще рассу-
ждать о том, что было бы, если 
бы, не имеет смысла.

Строить планы на будущее и 
думать о реванше в следующем 
году, видимо, тоже. Опережая 
президента Федерации тенниса 
России Шамиля Тарпищева, 

Мыскина сообщила, что в олим-
пийский год сильнейших тенни-
систок дергать не будут и в пер-
вом круге они точно не будут 
вызваны в сборную. 

Мария Шарапова 
выиграла в фина-
ле Кубка 
Федерации два 
одиночных пое-
динка. Увы, для 
общей победы 
сборной России 
этого оказа-
лось мало.

Защитник ЦСКА Милош Теодосич в матче с казанцами реализовал все свои броски — три с игры и три штрафных.

Акцент

 За последние 12 лет в Кубке 
Федерации побеждали толь-
ко три сборные: России, 
Италии и Чехии

Популярность самбо 
в мире растет, что 

делает этот вид спорта 
реальным кандидатом 
на включение в олим-

пийскую программу.

ЦИФРА
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ПОБЕД
В Кубке Федерации одержала 
сборная США.Девять побед на 
счету сборной Чехии (включая 
успехи времен Чехословакии), 
семь — у австралиек

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Петр Пала, 
капитан сборной Чехии:

— Мы это сделали. Финал получился 

невероятным. К сожалению, во вто-

рой день Квитова проиграла Шарапо-

вой, но Петра сейчас находится в ве-

ликолепной форме и, пожалуй, могла 

уступить только такому топ-игроку, 

как Мария. Каролина Плишкова вы-

ступила просто феноменально в дан-

ной ситуации, сравняв счет после по-

беды над Павлюченковой и выиграв 

решающую пару. 

Каролина Плишкова, 
игрок сборной Чехии:

— Играть на своем корте в Праге при 

такой сумасшедшей поддержке три-

бун — невероятные ощущения. Для 

меня это первый финал Кубка Федера-

ции, и я наслаждалась каждым мат-

чем. Мы смогли защитить прошлогод-

ний титул, и я безумно рада за коман-

ду. Это определенно одна из самых 

больших побед в моей карьере. 

Четыре победных финала сборной России 
в Кубке Федерации

Год Место  Состав  Соперник  Счет
2004  Москва  Кузнецова, Мыскина, Звонарева  Франция  3:2

2005  Париж Дементьева, Мыскина, Сафина  Франция  3:2

2007 Москва Чакветадзе, Кузнецова, Веснина  Италия  4:0

2008 Мадрид Звонарева, Кузнецова, Макарова, Веснина  Испания  4:0
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В решающей парной встрече наших девушек подвели нервы.

ХОККЕЙ Финны прервали
удачную серию «Югры» 

«Джокерам» 
весело

Иван Ильин 

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге состоялось 
несколько важных матчей. 

Прямо во время встречи «Югра» — «Йокерит» стали 
известны имена лучших игроков прошлой недели. И сра-
зу двое лауреатов оказались из ханты-мансийского клу-
ба. Лучшим вратарем стал Георгий Гелашвили, а форвар-
да Павла Варфоломеева признали новичком недели. Это 
неудивительно — за эти дни «Югра» успела выдать три 
домашние победы подряд, выйдя из затяжного пике. Но 
на поединке против финского «Йокерита» приятная для 
команды Павла Езовских серия закончилась.

«Джокеры» лидируют в дивизионе Боброва, что по-
зволяет им находиться на втором месте в Западной кон-
ференции, даже несмотря на то, что по набранным очкам 
они идут хуже ЦСКА, «Локомотива» и «Торпедо». И в 
Ханты-Мансийске финны свой уровень только подтвер-
дили. «Югра» довольно быстро открыла счет, но броски 
Ларсена и Аалтонена во втором периоде вывели вперед 
уже гостей. Погоришный на 42-й минуте счет сравнял, 
однако в концовке «Йокерит» своего добился. Меньше 
чем за три минуты до сирены Аалтонен в третий раз 
огорчил Гелашвили — ровно столько шайб Георгий пропу-
стил за три предыдущих матча разом — и этот гол оказал-
ся победным. «Югра» заменила вратаря на шестого поле-
вого, получив еще одну шайбу в пустые ворота. 4:2 в 
пользу «джокеров» из Финляндии.

В параллельном матче рижское «Динамо» довольно 
неожиданно обыграло по буллитам в Екатеринбурге «Ав-
томобилист» — 3:2. Ну а поединки «Торпедо» — «Динамо» 
М, «Слован» — «Северсталь», «Динамо» Мн — «Витязь» и 
«Медвешчак» — ЦСКА завершились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
С сегодняшнего дня у вас обо-
стрится нюх на коммерческий 
успех. Да и посредническая рабо-
та достаточно удачно впишется в 
вашу жизнь. 

Телец
Неконтролируемые жажда влас-
ти и гневливость будут сегодня 
присущи вам. Поберегите здоро-
вье, особенно сердце. Держите 
лекарства наготове.

Близнецы
Этот день потребует от вас со-
бранности и умения контролиро-
вать свои слова и действия.

Рак
Семейные проблемы могут но-
сить демонстративный характер, 
а истинные причины недовольст-
ва утаиваться. 

Лев
День успешен для осуществления 
финансовых операций.

Дева
Сегодня вы решите многие про-
блемы, если будете действовать 
особенно настойчиво. 

Весы
Все ваши поступки находятся под 
пристальным вниманием окру-
жающих. Так что будьте предель-
но осторожны. 

Скорпион
У вас появятся неожиданные воз-
можности для карьерного роста. 
Не упустите такой шанс. 

Стрелец
Успешны командировки, воз-
можны новые знакомства. Жела-
тельно больше контактировать с 
окружающими вас людьми. 

Козерог
Дома будьте осторожнее при об-
ращении с бытовой техникой и 
острыми предметами.

Водолей
Новые контакты — как деловые, 
так и личные — весьма многообе-
щающи.

Рыбы
В погоне за деньгами не забывай-
те прислушиваться к собствен-
ным ощущениям.
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Тяжелый багаж Синая
Тимофей Борисов
www.rg.ru/art/1187497
Обсуждаются все вопросы, кроме фундаментальных 
причин, порождающих подобные катастрофы. Этот мир 
трещит по всем швам, да и сшит он не вполне надежно. 
Нет ни теории развития общества, ни цивилизационной 
стратегии, нет одинакового понимания смысла слов, ко-
торые произносятся политиками, и никто не знает сред-
ства, способного остановить этот в буквальном смысле 
безумный процесс.
Юрий Дмитриев

Возраст несогласия
Игорь Зубков
www.rg.ru/art/1177858
Проблема, как мне думается, в том, что многие не могут 
найти работу еще задолго до пенсионного возраста. При-
чина тому капитализм, конкуренция, не платят или нет 
нормальных условий труда. При социализме люди стре-
мились проработать на одном месте как можно дольше, 
было интересно, работа приносила радость. Опять же — 
то субботу выходным сделают, то в пятницу раньше ра-
боту заканчивают. Было время и на семью, и на досуг. 
При больших организациях были и сады, и дома отдыха, 
и детей на лето можно было в пионерский лагерь отпра-
вить без боязни.
Marina Egorova

90% российских туристов покинут Египет 
к понедельнику
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1187759
Возможной заменой Египту может стать Иран. Побере-
жье теплого Индийского океана — прекрасная альтерна-
тива Египту, вдобавок с еще не захламленным чистым 
побережьем. При интенсивной застройке и развитии ту-
ристической инфраструктуры, уже через год-два воз-
можно открыть прекрасные курорты. В этом желательно 
участие и российского делового мира.
Владимир Тузаков

Бесплатный гектар. Дорого
Валерий Выжутович
www.rg.ru/art/1087660
Проект интересный, но переселенцу нужно где-то жить, 
чем-то обогреваться, детей в школу — садик водить, ну-
жен свет, дороги — нужна инфраструктура. Мне кажется, 
что могут поехать те, кто не имеет возможности прио-
брести каким-либо путем жилье и кто знает, что придет-
ся трудиться на своей земле. На практике знаком с таким 
подходом, когда нанимают технику в помощь, и она силь-
но поддерживает частное хозяйство. В уже обжитом ме-
сте строительство дома растягивается для простого ра-
ботяги на 5—10 лет, а на земле, где нет инфраструктуры, и 
подавно непосильная задача, так что для переселенцев в 
необжитые земли нужна прежде всего господдержка, и 
тогда народ поедет, уверенный, что его не бросят, не 
оставят, не дадут пропасть.
Маркив Владимир

В Петербурге из ТЦ эвакуировали 400 человек
Алексей Васильев
www.rg.ru/art/1187873
Надо обязательно найти, кто это позвонил. И посадить лет 
на 10, не меньше. Чтобы знали, как шутить и где.
poma pomak

Обыкновенный фальшизм
Елена Новоселова
www.rg.ru/art/771637
Война страшная и беспощадная штука, мой отец и моя 
мама являлись участником войны и труженицей тыла — 
спасибо им и вечная память.
Сафа Шакиров
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -3...-1, облачно

Санкт-Петербург -1...+2, снег

Анадырь -25...-23, облачно

Архангельск -10...-6, снег

Астрахань +2...+6, дождь

Благовещенск  -16...-8, облачно

Владивосток -3...-1, снег

Волгоград -1...+4, дождь

Воронеж -3...+1, снег

Екатеринбург -14...-11, облачно

Иркутск -24...-15, облачно

Казань -4...-3, снег

Калининград +6...+10, дождь

Краснодар +4...+8, облачно

Магнитогорск -14...-9, снег

Мурманск -6...-4, снег

Нижний Новгород -4...-1, снег

Новосибирск -18...-11, солнечно

Омск -19...-14, облачно

Орел -4...+3, снег

Оренбург -8...0, облачно

Пермь -12...-8, снег

Ростов-на-Дону +1...+4, облачно

Севастополь +1...+9, дождь

Симферополь +1...+9, дождь

Сочи +6...+12, дождь

Тамбов -5...+1, солнечно

Тюмень -19...-13, облачно

Уфа -9...-7, снег

Хабаровск -11...-4, облачно

Челябинск -14...-12, снег

Чита -26...-15, облачно

Элиста +2...+6, дождь

Южно-Сахалинск -4...+4, снег

Якутск -24...-21, облачно

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики не обещают 
никаких изменений. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Слегка похолодает, воз-
можен снег. Атмосфер-
ное давление составит 
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Потеплеет, а потому не 
исключен дождь. Атмос-
ферное давление — 739 
мм ртутного столба.

Знаменитый «полуденный выстрел» с Нарышкиного бастиона Петропавловской крепости вчера прозвучал в честь 25-летнего 
юбилея «Российской газеты». Изначально традицию палить ровно в 12.00 придумали для того, чтобы жители Северной столицы 
могли ежедневно сверять часы — в XIX веке службы точного времени еще не существовало. Теперь же это просто красивый риту-
ал и право произвести свой «полуденный выстрел» получают политики, известные деятели науки и культуры. После каждого 
выстрела в Петропавловской крепости остается гильза с памятной надписью. Вчера свой снаряд выпустили журналисты «РГ».
— Для сотрудников «Российской газеты» выстрел со стены Нарышкина бастиона Петропавловской крепости — это не просто дань 
уважения историческим традициям великого города, но редкая возможность разделить наш праздник с петербуржцами, — отмети-
ла директор Северо-Западного филиала «Российской газеты» Анжелика Гурская. 

СОБЫТИЕ 
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ПЕРВОЕ сентября, на мой 
взгляд, давно перестало быть да-
той, значимой исключительно 
для школьников. Это точка от-
счета, новая, колоссальная, бур-
лящая жизнь, затрагивающая ог-
ромное число людей. Педагоги 
выходят из отпуска заранее, что-
бы подготовить документацию и 
саму школу. Магазины канцеляр-
ских товаров активно закупают 
продукцию. Врачи начинают 
ударно работать, чтобы запа-
стись медикаментами, справка-
ми, упорядочить картотеку и так 

далее. Смещение начала учебно-
го года, которое «РГ» описывает 
на 11-й полосе, заставило бы пе-
рестраиваться миллионы людей, 
которые имеют к образованию 
то или иное отношение.

Сторонники плавающего гра-
фика, быть может, правы в том, 
что некоторые регионы России, 
ввиду особенных климатиче-
ских условий, технически не 
способны начать учебу в тради-
ционные числа. Не уверена, что 
таковых подавляющее большин-
ство, им вполне реально дать 
волю в выборе своего первого 
сентября. Там, где осень начина-
ется по расписанию, пусть все 
остается, как прежде. Что каса-
ется поддержки туристической 
отрасли — это не выдерживает 
никакой критики. У нас уже де-
сятилетиями установлено так, 
что летние месяцы твердо пред-
ставлены июнем, июлем, авгу-
стом, и всегда все были доволь-
ны. Большинство детских лаге-

рей, оздоровительных учрежде-
ний работает в течение этого се-
зона. Получается, надо перено-
сить начало учебного года, что-
бы взрослые отдохнули, что ли? 
Звучит абсурдно, хотя выглядит 
именно так. Понятие «бархат-
ный сезон» у нас тоже весьма 
условное. В Крыму, который стал 
субъектом Российской Федера-
ции, он начинается в апреле, а 
кончается в октябре, мы же из-за 
этого не увеличиваем каникулы 
на два месяца. В остальных реги-
онах страны отдыхать можно 
только летом, выехать за грани-
цу, особенно сейчас, вряд ли мо-
жет позволить себе преобладаю-
щая часть россиян. Я как мама, 
бывший преподаватель и неког-
да ученица вообще не вижу ни-
чего, за что можно было бы заце-
питься в данном предложении, и 
очень надеюсь, что здравый 
смысл все-таки победит.

Подготовил Кирилл Карандюк

ЭКОНОМИКА  Четыре фактора, которые укрепят рубль 
на этой неделе 
www.rg.ru/art/1187903

НАУКА  Ученые нашли новый смертельный вирус гриппа
www.rg.ru/art/1187725

КОСМОС  Астрономы нашли планету с самыми 
мощными ветрами 
www.rg.ru/art/1187904

АВТО  Каким будет российский авторынок в 2016 году
www.rg.ru/art/1187767

ФОТО  Ученые NASA показали «психоделический» 
снимок Плутона
www.rg.ru/art/1188012

ТЕЛЕВИЗОР  Что не пропустить по ТВ на этой неделе
www.rg.ru/art/1187596

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Мария Безрук
кинокритик, журналист
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